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экономическа политика | Контрактное  
размещение госзаказа сменит система 
электронных торгов —2

новости | В государственной стратегии 
воспитания детей не нашлось места 
ювенальной юстиции —3

Деньги 
подождут
Инвесторам важна  
реакция общества

Для международных инвесторов, 
говорят опрошенные ”Ъ“ экспер
ты, важна не первая эмоциональ
ная и острая оценка убийства Бо
риса Немцова, а реакция на него 
властей и общества. Пока она 
«адекватна», но в дальнейшем 
возможны варианты.

Отношение международных ин-
весторов к России вряд ли значитель-
но изменится после убийства Бори-
са Немцова, утверждают экспер-
ты и участники рынка: трагическая 
гибель даже политика такого уров-
ня сама по себе не способна опреде-
лить конъюнктуру движения капи-
тала на сколько-нибудь значимом 
временном отрезке. Реакция на фон-
довом и валютном рынках в первый 
торговый день после трагедии, воз-
можно, будет, но в целом отношение 
инвесторов определяется другими 
факторами.

«С точки зрения взаимодействия 
Москвы с мировым сообществом не 
изменится ничего. Тут не нужно се-
бя обманывать. Сложно назвать стра-
ну, в которой не совершались бы по-
литические убийства. От покушения 
на Иоанна Павла II никто не стал ху-
же относиться к Италии или Турции, 
не изменилось отношение к США 
из-за убийства Кеннеди или к Из-
раилю после убийства Рабина»,— 
говорит сопредседатель совета ди-
ректоров группы «Третий Рим» Ан-
дрей Мовчан. «Я ничего не собира-
юсь менять в своих позициях по рос-
сийским активам»,— подтвердил 
Bloomberg портфельный управляю-
щий Landesbank Berlin Лутц Рехмей-
ер. Инвесторы «уже смирились с тем, 
что российская демократия не отве-
чает западным стандартам и ситуа-
ция в России с безопасностью или 
судебной системой далека от совер-
шенства», пояснил он.

убийство  
Бориса Немцова –с5

Реакция на убийство Бо
риса Немцова оказалась 
такой же неординарной, 
как и сам политик. Если 
ночью после выстрелов 
на мосту высшие руково
дители государства го
ворили, что расследова
ние должно быть взято под 
особый контроль, то уже 
днем в отношении убитого 
прозвучали добрые сло
ва, которых при жизни он 
от власти давно не слы
шал. Впрочем, далеко не 
все политики смогли удер
жаться от конспирологи
ческих версий. Западная 
реакция была сдержан
ной: мировые полити
ки высоко оценили Бори
са Немцова и заявили, что 
ждут реальных шагов по 
расследованию убийства.

Первая реакция руковод-
ства страны на убийство Бо-
риса Немцова в ста метрах 
от Кремля (см. материал на 
этой стр.) поступила око-
ло 1:30 ночи. Информагент-
ства распространили слова 
пресс-секретаря президен-
та Дмитрия Пескова о том, 
что Владимиру Путину не-
замедлительно доложено об 
убийстве, после чего «гла-
ва государства поручил ру-
ководителям Следственно-
го комитета РФ, МВД и ФСБ 
создать следственную груп-
пу и держать ход расследова-
ния этого преступления под 
личным контролем». «Путин 
отметил, что это жестокое 
убийство имеет все призна-
ки заказного и носит исклю-
чительно провокационный 
характер»,— сразу уточнил 
господин Песков. «Дмитрий 
Медведев считает, что пра-
воохранительные органы 
должны сделать все возмож-
ное, чтобы определить весь 
круг лиц, причастных к это-

му жестокому убийству из-
вестного политика»,— сооб-
щила примерно в 2:10 пресс-
секретарь премьер-минист-
ра и председателя «Единой 
России» Наталья Тимакова, 
отметив, что глава прави-
тельства выражает соболез-
нования родным и близким 
погибшего.

Развернутые коммента-
рии, которые были даны 
в ночь после убийства, ка-
сались его возможной подо-
плеки. Большинство поли-
тиков сходились во мнении, 
что убийство Бориса Немцо-
ва — это попытка дестаби-

лизировать ситуацию в стра-
не. «С политической точки 
зрения, если сопоставить 
выбранный момент, миро-
воззренческую принадлеж-
ность известной фамилии, 
это выглядит как жестокая 
кровавая провокация, орга-
низованная с теми же целя-
ми, с какими был сбит 

”
Бо-

инг“»,— тоже ночью заявил 
«Интерфаксу» первый ви-
це-спикер Госдумы от КПРФ 
Иван Мельников. Эта цель, 
по словам коммуниста, 
«взбудоражить обществен-
ность внутри страны и под-
нять накал антироссийской 

истерии снаружи». А госпо-
дин Песков разъяснил радио 

”
Коммерсантъ-FM“, что про-

вокацией это выглядит на 
фоне планируемых оппози-
ционных акций: «При всем 
уважении к памяти Бори-
са Немцова в политическом 
плане он не представлял ка-
кой-либо угрозы, имеет-
ся в виду, разумеется, поли-
тической, для действующе-
го руководства России и для 
Владимира Путина».

Смена интонации
Уже днем был взят совсем 
другой тон. В 14:30 на сай-

те Белого дома появилось 
сообщение о том, что Дмит-
рий Медведев «потрясен 
жестоким, циничным убий-
ством Бориса Ефимови-
ча Немцова»: «Большая по-
теря для нашего общества, 
чьи свободы и ценности он 
всегда отстаивал. Борис Не-
мцов стал одним из самых 
талантливых политиков 
периода демократических 
преобразований в нашей 
стране». До самого послед-
него дня, заявил премьер, 
он «оставался яркой лично-
стью, принципиальным че-
ловеком». Чуть ранее, около 

11 часов утра по Москве, ви-
це-премьер Аркадий Двор-
кович предложил открыть 
третий день Красноярско-
го экономического форума 
минутой молчания.

В 15:30 на сайте прези-
дента был опубликован 
текст телеграммы Влади-
мира Путина матери Бо-
риса Немцова Дине Эйд-
ман. «Искренне разделяю 
постигшее вас горе. Борис 
Немцов оставил свой след 
в истории России, в поли-
тике и общественной жиз-
ни. Ему выпало работать на 
значимых постах в трудный 
переходный период для на-
шей страны. Он всегда пря-
мо и честно заявлял свою 
позицию, отстаивал свою 
точку зрения».

Позволил себе эмоции 
и спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин. Он отметил, что 
ему «до сих пор не хочется 
верить в известие о его тра-
гической гибели»: «Хладно-
кровное убийство в самом 
центре Москвы бросает вы-
зов и государству, и общест-
ву. Уверен, они не уйдут от 
возмездия. А имя Бориса Не-
мцова останется в истории 
российской политики».

Реакция спикера не ста-
ла ориентиром для депута-
тов, продолживших обсу-
ждение причин происшед-
шего. Председатель «Спра-
ведливой России» Сергей 
Миронов убийство полити-
ка назвал «явной провока-
цией», задача которой «на-
калить и дестабилизиро-
вать обстановку в России». 
В том же духе оценил про-
исшедшее и лидер фракции 
«Единой России» Владимир 
 Васильев. 

убийство  
Бориса Немцова — с5

На смерть политика
Как в России и мире теперь говорят о Борисе Немцове

Вчера в Москве прошла многотысячная 
акция памяти Бориса Немцова. Как оказа
лось, фигура убитого политика способна 
объединить под одним триколором либе
ралов, националистов, леваков и аполи
тичных представителей среднего класса 
не хуже, чем претензии к власти. За тем, 
как проходило шествие, наблюдал корре
спондент ”Ъ“ ГРИГОРИЙ ТУМАНОВ.

Готовить акцию памяти убитого в пятни-
цу Бориса Немцова в авральном режиме при-
шлось организаторам антикризисного марша 
«Весна», который должен был пройти 1 марта 
на окраине столицы, в Марьино. Практически 
всю ночь с пятницы на субботу соорганизатор 
«Весны» Леонид Волков, экс-депутат Госдумы 
Геннадий Гудков, один из лидеров РПР—ПАР-
НАС Михаил Касьянов и другие оппозиционе-
ры провели в переговорах с мэрией. В итоге 
московские чиновники дали согласие на мар-
шрут от Славянской площади до Большого Мо-
скворецкого моста. Так что проверить, сколь-
ко недовольных действующей властью гото-
во приехать в спальный район, лидерам оппо-

зиции не пришлось. Зато выяснилось, что со-
браться в центре почтить память убитого оппо-
зиционного политика готовы десятки тысяч.

Сбор был назначен на 14:00, однако участ-
ники стали собираться на Славянской площа-
ди раньше. У рамок выстроилась длинная оче-
редь, под мартовской моросью трепетали фла-
ги. В основном над шествием возвышался рос-
сийский триколор. Иногда попадались знаме-
на движения «Солидарность», партии РПР—
ПАРНАС и Партии 5 декабря. В создании пер-
вых двух Борис Немцов принимал непосред-
ственное участие, а с членами последней объ-
единялся во время выборов в заксобрание 
Ярославской области. Порой в толпе попада-
лись желто-синие флаги Украины. Под одним 
из них во главе колонны, держа транспарант 
«Герои не умирают», стояли лидеры РПР—
ПАРНАС Михаил Касьянов и «Яблока» Григо-
рий Явлинский. К ним сквозь толпу проди-
рался бывший член «Справедливой России» 
Геннадий Гудков с четырьмя белыми розами.

убийство Бориса Немцова –с5

Невесеннее шествие
Десятки тысяч людей  
прошли к месту гибели Бориса Немцова

В ночь на субботу в самом центре 
 Мос квы, возле Кремля, был застрелен  
один из лидеров оппозиции, сопред
седатель РПР—ПАРНАС и депутат  
Ярославской облдумы Борис Немцов. 
Следствие и власти сразу же назвали 
убийство известного политика заказ
ным, однако версий о мотивах преступ
ления оказалось так много, что выбрать 
приоритетную из них до сих пор не уда
лось. Единственное, в чем уверены 
участники расследования, исполнители 
преступления не являлись професси
оналами в своем деле. Во всяком слу
чае, использовали далеко не надежное 
оружие и боеприпасы, которым больше 
20 лет, да к тому же оставили в живых 
главного свидетеля происшедшего.

«Наиболее значимое 
преступление»
По данным 

”
Ъ“, убийство Бориса Немцова 

было зарегистрировано столичной полици-
ей как «наиболее значимое преступление», 
совершенное в Москве 27 февраля. В тот 
день в 23:35, как следует из полицейского 

отчета, в службу «02» от граждан поступило 
несколько сообщений «об огнестрельном ра-
нении» на Москворецком мосту. Первый на-
ряд полиции приехал на место через десять 
минут, обнаружил на мосту труп Бориса Не-
мцова, смерть которого, как сказано в доку-
менте, наступила не более получаса назад.

Очевидцами происшедшего оказались 
подруга господина Немцова фотомодель Ан-
на Дурицкая и несколько прохожих. Прав-
да, их рассказы мало что дали следствию. 
По словам госпожи Дурицкой, рассказали 
источники 

”
Ъ“, в тот день они встретились 

с господином Немцовым в Bosco Cafe в ГУ-
Ме, а поужинав и немного прогулявшись 
по Красной площади, отправились пешком 
к политику, который проживал в доме №3 
по улице Малая Ордынка.

Пара не прошла и сотни метров по Москво-
рецкому мосту, когда к ним подошел какой-то 
человек и расстрелял господина Немцова из 
пистолета в спину. С места убийства киллера 
забрала машина белого цвета, в которую он 
сел на переднее пассажирское сиденье.

убийство Бориса Немцова — c4

Человек на мосту
Как идет расследование убийства
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Как следует из данных Росста-
та о численности и оплате труда 
федеральных правительствен-
ных чиновников, госслужба почти 
мгновенно отреагировала на на-
чинающийся экономический кри-
зис. Неафишируемая индекса-
ция зарплат в сентябре—октябре 
2014 года была особенно заметна 
в исполнительной власти — впро-
чем, лишь в отдельных ведомст-
вах власти зарплаты конкуренто-
способны с тем, что менеджменту 
схожей квалификации предлага-
ют в частных компаниях.

Все ветви власти в сентябре—де-
кабре 2014 года проводили индек-
сацию заработных плат, в резуль-
тате чего она выросла со средней в 
96,5 тыс. руб. по состоянию на 1 сен-
тября до 109,1 тыс. руб. на конец 
2014 года Особенно показательно 

было осенне-зимнее повышение за-
работных плат в исполнительной 
власти, где средняя заработная пла-
та на конец года выросла за квартал 
с 88,2 тыс. руб. до 100,9 тыс. руб. При 
этом федеральному правительству 
пришлось даже немного, но увели-
чивать штат.

Напомним, численность «гра-
жданских служащих федеральных 
государственных органов» уже не-
сколько лет не превышает 40 тыс. че-
ловек. В статистике Росстата это цен-
тральные органы власти, не учиты-
ваются работники, имеющие посто-
янные трудовые контракты с мини-
стерствами, ведомствами, Генпро-
куратурой, Верховным судом, но не 
замещающие должностей государ-
ственной гражданской службы,— 
их примерно 20% от общего штатно-
го состава «центральной власти». За 

весь 2014 год, несмотря на постоян-
ную политику ограничения числен-
ности центральных аппаратов госо-
рганов преимущественно в Москве, 
количество, получающих «прави-
тельственные зарплаты», увеличи-
лось с 38,7 тыс. человек до 39,7 тыс., 
причем 400 человек были наняты 
преимущественно в исполнитель-
ную власть уже после начала обвала 
рубля, и это были вновь открывши-
еся вакансии при наличии большо-
го числа незаполненных. В среднем 
в федеральных госорганах укомплек-
тованность штатами сейчас составля-
ет 83,1%, за год госслужба существен-
но привлекательности не увеличила, 
мало того, заполненность штатов осе-
нью—зимой 2014 года даже незначи-
тельно, на 0,2 п. п., снизилась.

Несмотря на  собственный 
имидж, государственная граждан-

ская служба, в первую очередь на са-
мом «дорогом» рынке труда РФ, мо-
сковском, всегда имеет проблемы с 
наполняемостью кадрами: много-
численные ограничения на занятие 
должностей среднего уровня вместе 
с высокой конкуренцией со стороны 
частного сектора традиционно ведут 
к тому, что укомплектованность шта-
тов центральных ведомств всегда от-
носительно невысока. На сегодняш-
ний день полностью конкурентоспо-
собную белую по определению за-
работную плату обеспечивают сво-
им сотрудникам два относительно 
крупных федеральных работодате-
ля — администрация президента и 
аппарат правительства: оба ведом-
ства с сентября по декабрь 2014 года 
индексировали свои средние зара-
ботные платы, администрация пре-
зидента — примерно на 10% к уров-

ню сентября, до 243,4 тыс. руб. (на 
конец года работало 1730 человек), 
аппарат правительства (1390 чело-
век) повысил зарплаты с 200 тыс. до 
249 тыс. руб. 

Отметим также, что довольно убе-
дительную попытку удержать персо-
нал осенью предприняли Минкры-
ма, где средняя зарплата увеличи-
лась с 40 тыс. руб. до 127 тыс. руб., 
и Минвостокразвития, где она вы-
росла за квартал с 112 тыс. руб. до 
155 тыс. руб. Отметим, заморажива-
ние ставок в госсекторе на 2015 года 
лишь законсервирует имеющиеся 
там проблемы или усилит их — при 
низкой безработице привлекатель-
ность федеральной госслужбы в РФ, 
по крайней мере за пределами кор-
рупционных мотиваций, может су-
щественно снизиться.

Дмитрий Бутрин

Белый дом успел с индексацией
Осенью—зимой 2014 года зарплаты федеральных служащих подросли в последний раз

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,4

процента составили темпы роста денежной массы в национальном определении (денежный 
агрегат М2) в январе 2015 года по сравнению с январем 2014 года, сообщил Банк России. Ускорению дина-
мики рублевого М2 в годовом выражении способствовал рост депозитов компаний вследствие их растущей 
доходности на фоне увеличения ставок. Объем наличных денег вне банков за год фактически не изменился. 
Между тем с декабря 2014 года по январь 2015 года М2 сократился на 2,1%. Причина — сокращение наличных 
денег на 470 млн руб. и депозитов нефинансовых и финансовых (кроме кредитных) организаций, вероятнее 
всего, благодаря увеличению спроса на валюту. Последнее фиксирует статистика банковского сектора. 0

2

4

6

8

Динамика рублевого M2
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МИРОВОЙ РОСТ

Очередное китайское 
снижение

Центробанк Китая в субботу объя-
вил о снижении базовой процент-
ной ставки и ставки по депозитам 
на 0,25 п. п.— до 5,35% и 2,5% 
соответственно. До этого, впервые 
за два с половиной года, ставки 
пересматривались в конце ноября 
(со снижением на 0,4 п. п. и 0,25 
п. п.), в феврале были понижены 
и требования к резервированию 
(на 0,5 п. п., до 19,5%). Согласно 
сообщению ЦБ, решение обуслов-
лено необходимостью привести 
реальные ставки «в соответствие 
с трендами экономического роста, 
инфляции и безработицы».

Рост цен в Китае в январе на 
фоне снижения стоимости энерго-
ресурсов составил всего 0,8% — это 
самое низкое значение показателя 
за последние пять лет. Cнижение 
ставки призвано также облегчить ус-
ловия кредитования госкорпораций 
и региональных властей, которые 
получают займы в госбанках по 
ставкам, близким к базовой (под 
инвестпроекты регионы кредитуются 
не напрямую, а через связанные 
финансовые структуры).

Официальный ориентир по 
росту ВВП и возможные меры 
поддержки экономики будут объяв-
лены на открывающемся в четверг 
заседании Всекитайского собрания 
народных представителей. Как 
ожидается, премьер Госсовета Ли 
Кэцян обозначит планку роста на 
уровне 7%, что существенно ниже 
прошлогодних 7,5% (фактический 
рост экономики составил 7,4%). 
Опережающие индикаторы состо-
яния деловой активности в Китае, 
однако, после снижения на протя-
жении второго полугодия прошлого 
года в феврале вернулись к росту: 
официальный индекс, рассчиты-
ваемый Нацбюро статистики КНР, 
вырос до 49,9 пунктов, увеличение 
индекса было зафиксировано впер-
вые с июня (см. график). Опубли-
кованные ранее данные по индексу 
менеджеров по закупкам от HSBC 
и Market Economics отразили еще 
более заметное улучшение.

Впрочем, эксперты полагают,  
что для поддержки роста потребует-
ся дальнейшее смягчение монетар-
ной политики. «Если февральские 
данные по инфляции не зафикси-
руют оживления, а отток капитала 
усилится, то снижения нормы 
резервирования для банков стоит 
ожидать уже в этом месяце»,— по-
лагает главный экономист Barclays 
по Китаю Чан Цзянь. С учетом сни-
жения инфляции реальные ставки 
растут, что затрудняет обслуживание 
долга и негативно сказывается на 
объеме инвестиций, поясняет экс-
перт. В банке ANZ и вовсе полагают, 
что ЦБ Китая неофициально при-
ступил к новому раунду смягчения 
денежно-кредитной политики.

Татьяна Едовина

Значение индекса

Субиндекс объема 
выпуска
Субиндекс цен 
на сырье 

51,4

49,9

43,9
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Доля высококвалифици-
рованных сотрудников на 
российском рынке труда в 
течение всех 2000-х росла, 
заявляют авторы докла-
да Центра трудовых иссле-
дований (ЦеТИ) НИУ ВШЭ. 
С 2000 года сокращалось 
число работников, обла-
давших низким уровнем 
специализации. По мне-
нию авторов отчета, такие 
сдвиги в распределении 
занятых были обусловле-
ны изменениями в структу-
ре потребительского спро-
са и увеличением числа 
выпускников вузов.

Структура рабочих мест 
на российском рынке тру-
да в течение 2000-х годов су-
щественно изменилась — та-
кие выводы можно сделать 
из доклада «“Поляризация“ 
или 

”
улучшение“? Эволю-

ция структуры рабочих мест 
в России в 2000-е годы», ко-
торый был представлен за-
местителем директора Це-
ТИ Ростиславом Капелюш-
никовым. Доклад был со-
ставлен на основе исследо-
вания, проведенного им сов-
местно с директором ЦеТИ 
Владимиром Гимпельсоном 
«Polarization or Upgrading? 
Evolution of Employment in 
Transitionary Russia», для ко-
торого использовались дан-
ные Росстата и «Российского 
мониторинга экономическо-
го положения и здоровья на-
селения НИУ ВШЭ». 

Для оценки перераспре-
деления потоков на рынке 
труда исследователи разде-
лили все рабочие места на 
пять категорий с учетом их 
качества — оно определя-
лось в соответствии с двумя 
группами критериев на ос-
нове величины оплаты тру-
да и необходимого для этой 
работы образования. Как 
оказалось, в период с 2000 по 
2012 год число рабочих мест, 
отнесенных по таким кри-
териям к высококачествен-
ным, «увеличивалось при-
мерно на 550 тыс., а низкока-
чественных — уменьшилось 
на 350 тыс., то есть прирост 
и отток составили примерно 
по 8%», отмечает автор докла-
да. Наибольший прирост вы-
сококвалифицированных 
занятых был отмечен в стро-
ительной отрасли, торговле 
и среди тех компаний, кото-

рые занимались операция-
ми с недвижимостью. Сокра-
щение низкоквалифициро-
ванных мест пришлось на 
такие отрасли, как сельское 
хозяйство, обрабатывающее 
производство и сфера ЖКХ. 
Большая часть сотрудников-
мужчин была сосредоточе-
на в двух категориях наибо-
лее качественных рабочих 
мест, число женщин ожида-
емо с понижением качест-
ва работы повышалось. При 
этом, как отмечается в докла-
де, практически не измени-
лось число специалистов, 
отнесенных, в соответствии 
с критериями исследования, 
к среднеквалифицирован-
ным. Две главные причины 
такого сдвига в структуре ра-
бочих мест, по мнению авто-
ра доклада,— это изменения 
в структуре потребительско-
го спроса и увеличение чи-
сла выпускников вузов.

«Сокращение числа низ-
коквалифицированных ра-
бочих мест характерно для 
экономики большинства 
стран, однако для более точ-
ного выявления параме-
тров этого тренда на россий-
ском рынке труда, возмож-
но, имело бы смысл учиты-
вать не только образование и 
зарплаты занятых, но и уро-
вень их профессиональной 
квалификации»,— отмечает 
эксперт ЦМАКПа Игорь По-
ляков. В перспективе, по его 
словам, после окончания фа-
зы кризиса запрос на высо-
коквалифицированные ка-
дры будет характерен для ря-
да отраслей, в первую оче-
редь для авиа- и судострое-
ния, а также для оборонной 
промышленности.

Критерии, которые ис-
пользуют авторы данной ра-
боты, не позволяют учесть 
ряд необходимых параме-
тров, например объем инвес-
тиций и уровень техническо-
го обеспечения рабочего ме-
ста сотрудника, говорит заве-
дующий лабораторией про-
гнозирования трудовых ре-
сурсов ИНП РАН Андрей Ко-
ровкин. Кроме того, по его 
словам, достаточно большое 
число людей на российском 
рынке труда имеет диплом о 
высшем образовании незави-
симо от места работы или ра-
ботает не по специальности.

Анастасия Мануйлова

Ненапрасный труд
Число высококвалифицированных 
специалистов с 2000 года  
росло в большинстве отраслей

Как стало известно ”Ъ“,  
в апреле 2015 года Минэко-
номики планирует объявить 
отбор операторов элек-
тронных торгов для разме-
щения госзаказа в 2016–
2020 годах. Вернуться к 
этой идее власти решили 
после того, как контрактную 
систему раскритиковали 
Владимир Путин и Счетная 
палата. Аффилированные 
с заказчиками площад-
ки министерство предла-
гает запретить, установив 
при этом единые требова-
ния к площадкам не только 
для госзакупок, но и корпо-
ративных торгов, которые 
проводят «Газпром», РЖД  
и другие госкомпании.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказал-

ся проект постановления пра-
вительства о порядке и усло-
виях отбора операторов элек-
тронных площадок. Минэко-
номики уже урегулирова-
ло спорные вопросы с ФАС и 
Минкомсвязи, рассчитывая 
на этой неделе согласовать до-
кумент с Минфином и внести 
его в Белый дом. Это уже тре-
тья версия проекта, разработ-
ка которого ведется с начала 
прошлого года, вызвав множе-
ство разногласий. В министер-
стве ожидают, что новые пра-
вила будут утверждены в бли-
жайшее время и в апреле по 
ним будет объявлен отбор но-
вой пятерки операторов для 
размещения госзаказа по зако-
ну о контрактной системе на 
пятилетний срок с 25 января 
2016 года. 

Таким образом, власти пере-
думали сохранять рынок элек-
тронных торгов за отобранной 
в 2010 году пятеркой игроков 
— ЗАО «Сбербанк-АСТ», ОАО 
ЕЭТП, ЭТП ММВБ, ООО «РТС-
Тендер» и АГЗ РТ, полномочия 
которых истекли 25 января, 
но были пролонгированы доп-
соглашениями еще на год (см. 

”
Ъ“ от 27 октября 2014 года). По 

данным Минэкономики, 42,8% 
проведенных ими госзакупок 
за 2014 год признаны несосто-
явшимися, а единственному 
поставщику на крупнейших 
площадках «Сбербанка-АСТ» и 
«РТС-Тендера» доставались со-
ответственно 36,08% и 49,37% 
госконтрактов. В начале года о 
претензиях к системе госзаку-
пок и контролирующим их чи-
новникам заявили Владимир 
Путин и Счетная палата. При 
этом Госдума 17 февраля при-
няла в первом чтении зако-

нопроект о полном переводе 
всех видов госзакупок на элек-
тронные торги, что может уд-
воить их объем, составивший 
в прошлом году более 2 трлн 
руб. Поэтому ротацию опера-
торов решено не откладывать, 
а требования к ним — ужесто-
чить. Одним из наиболее жест-
ких фильтров станет запрет на 
аффилированность госзаказ-
чика торгов и оператора. В пя-
терке операторов госзакупок 
это подконтрольная мэрии 
Москвы ЕЭТП (которая, впро-
чем, уже монополизировала 
и рынок электронных госзаку-
пок в Санкт-Петербурге) и ГУП 
«Агентство по государственно-
му заказу, инвестиционной де-
ятельности и межрегиональ-
ным связям Республики Татар-
стан» (АГЗ РТ).

Омбудсмен по закупкам 
Сергей Габестро, возглавляю-
щий площадку «Фабрикант.
ру» и Национальную ассоциа-
цию институтов закупок, вы-
ступает против отбора «с непо-
нятными критериями и стату-
сом экспертной компании, ко-
торая будет проводить техно-
логический аудит площадок». 
«Это коррупционноемкая и 
конфликтная схема. Опять 
идет закрытие рынка вместо 
того, чтобы создать модель уг-

роз уязвимости площадок, 
жесткие критерии для игро-
ков и систему контроля за их 
соблюдением. Преодолеть эти 
критерии должно быть позво-
лено любому оператору».

Отсутствие перечня требо-
ваний и документов позволит 
произвольно определить их 
«под конкретного участника» 
к моменту начала отбора, под-
тверждают операторы. Экспер-
ты «Деловой России» отмеча-
ют: одинаковый вес всех кри-
териев оценки заявок «приве-
дет к дискредитации резуль-
татов отбора», при этом сами 
критерии могут привести к 
«выходу на рынок неблагона-
дежных операторов». В то же 
время привязка к максималь-
ному числу проведенных аук-
ционов и клиентов в ряде кри-
териев дает очевидное преи-
мущество крупнейшему опе-
ратору — «Сбербанку-АСТ», на 
долю которого в 2014 году при-
ходился 51% объявленных тор-
гов. Предусмотренный проек-
том запрет на наличие «фи-
нансовых обязательств» опе-
раторов перед иностранны-
ми и международными орга-
низациями отсекает всех, у 
кого есть контракты на закуп-
ку и обслуживание оборудова-
ния и программного обеспече-
ния. В Минэкономики 

”
Ъ“ зая-

вили, что это требование будет 
«уточнено».

Министерство предложило 
ограничить и свободную кон-
куренцию в сфере закупок по 
закону 223-ФЗ, где по заказу 
инфраструктурных монопо-
лий и компаний с госучасти-

ем проводят торги 127 элек-
тронных площадок (полови-
на из них — с объемом свыше 
100 млн руб. в год). Объем про-
веденных ими закупок превы-
сил 13 трлн руб. в год, сообщил 
первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову замглавы Мин-
экономики Евгений Елин, но 
порядок электронных заку-
пок по закону 223-ФЗ не уста-
новлен, министерство не мо-
жет их контролировать. При 
этом ряд площадок не соответ-
ствуют требованиям информа-
ционной безопасности и аф-
филированы с крупными за-
казчиками, что «создает пред-
посылки для злоупотребле-
ний». Минэкономики предла-
гает установить единые тре-
бования для площадок, про-
водящих торги по 44-ФЗ и 223-
ФЗ, внеся в него соответствую-
щие поправки. Идею уже под-
держал «Газпром», говорится в 
письме, но Минфин выступа-
ет против ограничения площа-
док для госкорпораций.

Ранее предполагалось, что 
отобранным операторам госза-
купок также достанутся торги 
по приватизации (в электрон-
ной форме пока не проводит-
ся) и банкротству. Эти предло-
жения еще готовятся. Однако 
в декабре 2014 года арбитраж-
ные управляющие уже пролоб-
бировали принятие поправок 
к закону о банкротстве, по ко-
торому торги в этом сегменте 
могут проводить операторы—
члены саморегулируемой ор-
ганизации.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Госзакупки реформируют загодя
Новый конкурс для электронных бирж будет объявлен в апреле
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новости

Президент Владимир Путин на-
значил губернатора Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
(ХМАО) Наталью Комарову, срок 
полномочий которой  истекает 
1 марта, врио главы региона. 
Эксперты считают, что проблем 
с переназначением у госпожи 
Комаровой в сентябре не будет. 
Ранее источники ”Ъ“ в Кремле 
давали понять, что для заметных 
результатов губернатору нуж-
но, как правило, не менее двух 
сроков полномочий. Именно 
этим источник, близкий к ад-
министрации президента (АП), 
объясняет назначение госпожи 
Комаровой временно исполняю-
щей обязанности.

О назначении Натальи Комаровой 
врио губернатора до сентябрьских 
выборов Владимир Путин сообщил 
в пятницу на встрече с главой окру-
га. Полномочия Натальи Комаровой 
на посту губернатора истекают 1 мар-
та. Округ она возглавила в 2010 году, 
сменив на посту губернатора Алек-
сандра Филипенко, весьма популяр-
ного в Югре. В рейтинге эффектив-
ности глав регионов за февраль Фон-
да развития гражданского общества 
(ФоРГО) госпожа Комарова раздели-
ла с главами других субъектов 43–45-
е места из 83, потеряв пять позиций.

Напомним, в начале года Госдума 
приняла закон, отменяющий пря-
мые выборы глав ХМАО и Ямало-Не-
нецкого автономного округа (ЯНАО), 
входящих в состав Тюменской обла-
сти по принципу «матрешки». Те-
перь список из пяти кандидатов на 
посты глав округов президенту будет 

представлять глава Тюменской обла-
сти, Владимир Путин предложит на 
утверждение законодательного со-
брания трех кандидатов. Голосова-
ние состоится в единый день голо-
сования 13 сентября. В пресс-служ-
бе тюменского губернатора 

”
Ъ“ ска-

зали, что Владимир Якушев еще не 
приступал к формированию списка 
претендентов.

У главы ЯНАО Дмитрия Кобылки-
на полномочия, как и у Натальи Ко-
маровой, истекают в марте. Ранее 
источники 

”
Ъ“ в Кремле отмечали, 

что у него не будет проблем с пере-
назначением (в рейтингах ФоРГО он 
лидировал в течение прошлого года 
и только в феврале уступил первое 
место калужскому губернатору Ана-
толию Артамонову), но высказыва-
ли сомнения в отношении госпожи 
Комаровой. Весной 2012 года Влади-
мир Путин критиковал госпожу Ко-
марову за низкие темпы роста пром-
производства и большое количество 
аварийного жилья в регионе, а «Об-
щероссийский народный фронт» — 
за крупные затраты на содержание 
чиновничьего аппарата и окружной 
телекомпании «Югра». По сведени-
ям источников 

”
Ъ“ в окружении На-

тальи Комаровой, до последнего вре-
мени у нее были непростые отноше-
ния с Владимиром Якушевым.

Напомним, в 2015 году перевыбо-
ры предстоят 11 губернаторам, по-
ка не исключены и досрочные кам-
пании, при этом решения о доверии 
губернаторам в Кремле принимают 
на фоне кризиса. Как пояснял ранее 
собеседник 

”
Ъ“ в АП, шансы на про-

дление имеют «все, кто эффективен», 

«если рядом нет никого, кто лучше» 
(см. 

”
Ъ“ от 15 января). При этом при-

нимается во внимание и тот факт, 
что для заметных результатов губер-
натору нужно, как правило, не ме-
нее двух сроков руководства реги-
оном. Именно этим источник 

”
Ъ“, 

близкий к АП, объясняет назначе-
ние госпожи Комаровой врио: ей ре-
шено дать еще один шанс, несмотря 
на то что к ее работе были вопросы.

«Потенциальные конкуренты пе-
реоценили степень уязвимости го-
спожи Комаровой и решили не пред-
принимать особых усилий. Это на-
значение не столько заслуга коман-
ды Комаровой, сколько технологи-
ческий просчет тех групп, которые 
хотели продвинуть своих кандида-
тов»,— считает политолог Евгений 
Минченко. Политолог Александр Бе-
лоусов одной из нерешенных про-
блем Натальи Комаровой называет 
конфликт с экс-губернатором Фили-
пенко и его сторонниками. Депутат 
Госдумы от ХМАО справоросс Миха-
ил Сердюк уверен, что в условиях не-
прямых выборов борьба за пост гу-
бернатора будет декоративной: «Лю-
бой человек, представленный руко-
водством страны, будет поддержан 
местными депутатами, 90% которых 
лояльны власти». Господин Белоусов 
полагает, что спарринг-партнерами 
главы ХМАО на выборах станут чи-
новники мелкого уровня или из ка-
дрового резерва администрации 
округа.

Алена Тронина,  
Иван Руслянников,  
Екатеринбург;  
Ирина Нагорных

Губернатор Комарова  
себя еще покажет
Президент назначил ее врио главы Ханты-Мансийского округа  
с прицелом на второй срок

Министерство образования и на-
уки (Минобрнауки)  подготовило 
«Стратегию развития воспита-
ния детей». Документ,  который, 
по сути, впервые формирует 
основы государственной поли-
тики в этой сфере, делает акцент 
на программах патриотического 
и военно-патриотического вос-
питания и развитие активной гра-
жданской позиции, основанной 
«на традиционных культурных, 
духовных и нравственных ценно-
стях российского общества».

Поручение разработать «Страте-
гию развития воспитания до 2025 го-
да» президент Владимир Путин дал 
правительству еще в 2012 году. В кон-
це 2014 года Минобрнауки предоста-
вило первый вариант документа, но 
в итоге в ведомстве решили дорабо-
тать его с учетом позиции экспертов 
и общественности: сейчас стратегия 
проходит стадию общественного об-
суждения.

Власти впервые разработали ра-
мочный документ, который форми-
рует для госорганов и школ полити-
ку в сфере воспитания. Стратегия 
«призвана консолидировать усилия 
государства и общества, направлен-
ные на решение задач формирова-
ния российской идентичности под-
растающего поколения». «Это озна-
чает, что в первую очередь у детей 
должно воспитываться чувство гор-
дости за то, что они граждане Рос-
сии»,— объяснил 

”
Ъ“ суть понятия 

«российская идентичность» руко-
водитель рабочей группы по разра-
ботке стратегии ректор Российско-
го университета дружбы народов 
(РУДН) Владимир Филиппов.

Формировать политику в сфере 
воспитания чиновники будут по не-
скольким направлениям. В частно-
сти, они планируют поддерживать 
семейное воспитание, защищая 
приоритетное право родителей на 
воспитание и обучение детей. В шко-
лах будет больше времени уделять-
ся пропаганде традиционных се-
мейных ценностей: ожидается вве-
дение специальных занятий, кото-
рые призваны повысить «уважение 
детей к семье и родителям, старшим 
поколениям, подготовку личности 
к браку и семейной жизни». Парал-
лельно чиновники займутся «созда-
нием условий для позитивного раз-
вития детей в СМИ, интернете, теле-
видении» и т. д.

Отдельное направление работы 
связано с воспитанием детей в ду-
хе патриотизма. Этому будут посвя-
щены специальные образователь-
ные программы, которые, впрочем, 
еще предстоит разработать. Актив-
ная гражданская позиция и ответст-
венность, как сказано в документе, 
будет воспитываться исключитель-
но на основе «традиционных куль-
турных, духовных и нравственных 
ценностей российского общества». 
Впрочем, что такое традиционные 
ценности, в документе не расшиф-
ровывается.

Стратегия, по сути, ставит точку 
в спорах вокруг возможного введе-
ния в России ювенальной юстиции. 
На создании в РФ по примеру стран 
Западной Европы сети учреждений, 
которые специализируются на рабо-
те с несовершеннолетними наруши-
телями, настаивают многие россий-
ские эксперты в сфере воспитания. 

«Россия в этом смысле пойдет по пу-
ти 90% стран, которые не стали вво-
дить ювенальную юстицию»,— ска-
зал господин Филиппов.

«Стратегия воспитания стране 
нужна, но не в ее нынешнем виде,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред комитета Госду-

мы по образованию Олег Смолин.— 
В стране, по данным Российской ака-
демии образования, лишь 10% детей 
с альтруистическим типом сознания 
против 58% в 1992 году, в стране, по 
данным МВД, 450 тыс. несовершен-
нолетних проституток. Нужен доку-
мент, который не сводится к сумме 
мероприятий. Нужен документ, ко-
торый определяет факторы, негатив-
но влияющие на детей».

«В существующем виде проект 
требует серьезной доработки»,— со-
общили 

”
Ъ“ в РПЦ. «По поводу гла-

венства семьи в вопросах воспи-
тания, о котором говорится в стра-
тегии, я согласен, приоритет дол-
жен быть,— заявил 

”
Ъ“ сопредсе-

датель межрегионального профсо-
юза работников образования 

”
Учи-

тель“ Всеволод Луховицкий.— Если 
в школе у моего сына займутся па-
триотическим воспитанием, я ска-
жу, что это не должно делать госу-
дарство, это моя обязанность как от-
ца, и я буду делать это, как посчитаю 
нужным». А на осуществление про-
грамм патриотического и военно-па-
триотического воспитания, по мне-
нию эксперта, «у государства нет де-
нег». «Денег нет даже иногда на зар-
платы и на стимулирующие выпла-
ты. Думаю, что стратегия так и оста-
нется на бумаге»,— считает госпо-
дин Луховицкий.

Вячеслав Козлов

Поколение 
стратегического значения
Государство определило принципы воспитания детей

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Е  П Р О Г Р А М М Ы  В О С П И Т А Н И Я  З А  Р У Б Е Ж О М

В 1990 году в Китае были приняты директивы «о нравственном 
воспитании на начальной (дошкольной) и средней (школьной) ступенях 
образования». В частности, ими утверждался список тем, обязательных 
для обсуждения с преподавателем. Директивы обязали китайских уче-
ников выполнять утвержденные правила поведения, среди которых — 
соблюдение дисциплины, «любовь к Родине, народу и Коммунистиче-
ской партии», а также «ведение простого и скромного образа жизни». 
В 1995 году подобная стратегия была принята и для студентов.

В 2006 году в Белоруссии утверждена «Концепция непре-
рывного воспитания детей и учащейся молодежи». Она включает 
идеологическое, гражданское и патриотическое, нравственное, 
гендерное, трудовое, семейное, экологическое воспитание и даже 
воспитание культуры здорового образа жизни. Концепция основана 
на «идеологии белорусского государства», включающей суверенитет, 
социальную справедливость и экономическое благосостояние.

В октябре 2009 года на Украине была утверждена «Концепция 
национально-патриотического воспитания молодежи», предполагаю-
щая воспитание граждан в возрасте 14–35 лет «в духе патриотизма, 
уважения к военной службе и действующему законодательству». 
Планировалось издание серии военно-исторических книг и календа-
рей, а также создание специального сайта.

В январе 2015 года вскоре после нападения террористов на 
карикатуристов Charlie Hebdo министр образования Франции 
Нажат  Валло-Белькасем объявила о разработке стратегии по про-
движению республиканских ценностей. В школах будут читать лекции 
о традициях и символах Франции. Учителя пройдут специальную 
подготовку, чтобы правильно освещать на уроках вопросы религии 
и уметь объяснять детям, как различать экстремистскую пропаганду 
и  достоверную информацию в СМИ.

Евгения Маляренко

контекст  

Алексей Пушков предлагает 
денонсировать международные 
договоры России

Глава комитета Госдумы по международным делам Алексей Пушков 
считает, что пересмотреть приоритет международного права над рос-
сийским законодательством реально. «Сделать это можно не путем из-
менения ст. 15 Конституции РФ, а приняв отдельные конституционные 
законы»,— заявил он. И пояснил, что «если возникает конфликт между 
пониманием законодательства РФ и тех решений, которые принима-

ются за рубежом, то, возможно, есть смысл посмотреть, какие согла-
шения, ратифицированные РФ, не отвечают нынешнему представле-
нию о российских международных обязательствах». Депутат считает, 
что «менять Конституцию для переустановки приоритетов не обяза-
тельно, достаточно принять конституционные законы, отменяющие 
действие ратифицированных Россией международных соглашений». 
Такой принцип, уверен господин Пушков, можно распространить на 
проблему признания решений Европейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ): «Вполне реально ограничить решения ЕСПЧ на территории РФ 
теми, которые не противоречат нашему законодательству». Напомним, 
в четверг глава Следственного комитета России Александр Бастрыкин 
предложил изменить Конституцию РФ, назвав приоритет международ-
ного права над национальным «диверсией правового регулирования». 
В 2011 году тогда вице-спикер Совета федерации Александр Торшин 
уже вносил в Госдуму законопроект, согласно которому РФ не обязана 
выполнять решения ЕСПЧ, если Конституционный суд не признал 
оспариваемый в суде закон противоречащим Конституции РФ. 
 Наталья Городецкая 

Некоммерческая организация 
(НКО), признанная «иностранным 
агентом», должна быть исключе-
на из реестра агентов, как  только 
Минюст установит, что она боль-
ше не получает зарубежных гран-
тов или перестала  заниматься 
политикой. Поправки к  закону 
о НКО одобрила в пятницу Госду-

ма. Минюст готов сообщать об 
«исключении из реестра» на сво-
ем сайте, не изымая при этом 
из него ни названия, ни иных 
 сведений о НКО, считавшейся 
«иностранным агентом».

Госдума одобрила во втором и в 
третьем чтениях поправки к законам 
«Об общественных объединениях» и 
«О некоммерческих организациях», 
по которым организация, зачислен-
ная в «реестр иностранных агентов» 
Минюста, может быть из него исклю-
чена. Депутаты фактически воспол-
нили юридический пробел, который 
сами же допустили в 2012 году, когда 
принимали закон о НКО—иностран-
ных агентах. Тогда они указали осно-
вания, исходя из которых прокурату-
ра выявляет «иностранных агентов», 
а Минюст включает их в реестр — за-
рубежные гранты и политическая де-
ятельность, однако не предусмотре-
ли процедуры исключения из рее-
стра. Добиться этого общественники 
могли, только доказав в суде, что они 
больше не «агенты».

Согласно поправкам, НКО, не же-
лающая числиться в «реестре ино-
странных агентов», вправе обратить-
ся с соответствующим заявлением в 
Минюст, ведомство в ответ должно 
провести проверку и, если не най-
дет оснований, позволяющих счи-
тать НКО «иностранным агентом», 
принимает решение о ее исключе-
нии из реестра. В первоначальной 
версии закона не было ясности, оба 
ли «основания» сразу должны устра-
нить НКО и должна ли организация 
отказаться от политической деятель-
ности, если она уже отказалась от 
зарубежного финансирования (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). Ко второму чте-

нию проекта юридические неточ-
ности были устранены. НКО, желаю-
щей выбыть из числа «агентов», до-
статочно доказать Минюсту одно из 
двух: что она не получала зарубеж-
ных грантов в течение года (до про-
верки) или же в течение этого же го-
да не участвовала в политической де-
ятельности. Если НКО, признанная 
«иностранным агентом», ликвидиру-
ется, ее тоже полагается исключать 
из реестра.

Однако, как заявила 
”
Ъ“ глава со-

вета партнерства «Юристы за гра-
жданское общество» Дарья Мило-
славская, «все, кого исключат из 

”
реестра иностранных агентов“, 

все равно останутся в нем». Ведь 
схема реестра, который сейчас раз-

мещен на сайте Минюста, не пред-
полагает каких-либо изъятий из не-
го. Если НКО признается «иностран-
ным агентом», то в реестр заносит-
ся весь набор сведений о ней: на-
звание, фамилии руководства, це-
ли и виды деятельности, источни-
ки финансирования. Если же Ми-
нюст примет решение об исклю-
чении НКО из числа «иностранных 
агентов», то на этот случай в реестре 
предусмотрены еще две графы: 
«исключение из реестра» и «причи-
ны исключения». Возможно, поэто-
му «многие НКО давно приняли ре-
шения о закрытии или реорганиза-
ции, чтобы не работать в 

”
ореоле“ 

иностранного агента», уточнила го-
спожа Милославская. Доказать, что 
«ты не агент, будет проще, если от-
казаться от иностранного финан-
сирования», полагает Дарья Мило-
славская, а если НКО по-прежне-
му получает зарубежные гранты, то 
вряд докажет, что перестала зани-
маться политикой. «Потому что Ми-
нюст, похоже, под политикой име-
ет в виду все»,— уверена юрист, от-
метив, что «политическая деятель-
ность» была «инкриминирована» 
главе воронежского Центра защиты 
СМИ Галине Араповой за ее выска-
зывания о «несостоятельности рос-
сийского законодательства в сфере 
массмедиа».

Виктор Хамраев

Исключим, но не забудем
Госдума узаконила правила исключения НКО  
из списка «иностранных агентов»

Его поздравляет генеральный директор киноконцерна 
«Мосфильм» режиссер Карен Шахназаров:
— Для меня большая честь поздравить Михаила Серге-
евича, и я делаю это с огромным удовольствием. Он вы-
дающаяся фигура в нашей политической жизни, в 
истории нашей страны и, конечно, в мировой истории. 
Его выдающийся талант и энергия стали залогом того, 
что его фамилия — это синоним великих исторических 

перемен. Я рад, что он до сих пор присутствует в поли-
тической жизни, выступает, дает свои оценки и ком-
ментарии. Всегда с большим удовольствием их слушаю 
и очень надеюсь еще долгое время слушать. Я желаю 
ему прежде всего здоровья, чтобы все болезни остави-
ли его, и чтобы были здоровы его близкие, для него это 
очень важно.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 84 года  
экс-президенту СССР  
Михаилу Горбачеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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убийство Бориса Немцова

Вся взрослая жизнь Бориса Немцова и фактами, и 
смыслом воспроизводит тот путь, на который Рос-
сия вступила, расставшись с советским прошлым, 
но который еще не прошла. В политике он казался 
«баловнем судьбы». Таким, наверное, останется в 
памяти общества. Но мало кто знает, что именно и 
сколько всего было им сделано, чтобы судьба захо-
тела его баловать.

Кандидатскую диссертацию «Когерентные эффек-
ты взаимодействия движущих источников с излучени-
ем» Борис Немцов защитил в 1985 году. Общественная 
жизнь его увлекла в 1987 году, а в 1989-м он пытался пер-
вый раз избраться депутатом — съезда народных депу-
татов СССР. Окружная комиссия не допустила его до вы-
боров, невольно сделав молодому активисту подарок, 
поскольку на следующий год он выигрывает кампанию 
в Горьковском национально-территориальном округе 
и становится депутатом российского съезда. Развитие 
событий показало, что это была куда более правильная 
стартовая площадка для молодых политиков.

Борис Немцов сразу же примкнул к команде Бориса 
Ельцина, был его доверенным лицом на выборах прези-
дента в 1991 году, а потом поддержал во время августов-
ских событий. Осенью того же года президент Ельцин 
указом назначил его главой администрации Нижегород-
ской области. Сам Борис Немцов назвал себя губернато-
ром, чего прежде никто себе не позволял. С тех пор этот 
термин царских времен прочно вошел в политический 
лексикон новой России.

Первому губернатору было 32 года. И он явно не со-
бирался быть обычным главой региона. Он пригласил в 
свою команду Григория Явлинского и объявил о проведе-
нии в Нижегородской области региональной программы 
реформ. Это несколько испортило его отношения с феде-
ральным правительством, которое с ревностью относи-
лось к господину Явлинскому и его активности, но позво-
лило обозначить линию на то, что реформы могут быть 
другими. В 1992–1993 годах это казалось важным.

Во главе области он чувствовал себя достаточно уве-
ренно и поэтому добился проведения прямых губерна-
торских выборов в 1995 году. Голосование состоялось в 
день парламентских выборов, которые по всей стране 
выиграла КПРФ. Однако в Нижегородской области по-
бедил Борис Немцов — напомним, что в те времена гу-

бернаторский статус вовсе не гарантировал успешного 
результата. Перед выборами губернатор Немцов пришел 
в областной парламент и отчитался о своей деятельнос-
ти за весь срок — никакой закон этого тогда не требовал.

Борис Немцов всегда поддерживал Бориса Ельцина, 
в том числе и во время октябрьских событий 1993 го-
да. Первый раз их позиции разошлись во время первой 
чеченской войны. Борис Немцов был против военных 
действий и даже собрал 1 млн подписей против войны 
— сделано это было очень быстро, чуть ли не за десять 
дней. Это не помешало Борису Немцову поддержать на 
президентских выборах Бориса Ельцина.

Нижегородский губернатор назывался среди кандида-
тов в преемники Бориса Ельцина с 1993 года, а уже в 1994 

году об этом чуть не вслух говорил и сам господин Ельцин. 
Безусловной ступенькой к возможному повышению долж-
на была стать должность первого вице-премьера в кабине-
те Виктора Черномырдина, которую Борис Немцов занял в 
1997 году. В тот момент он действительно выглядел крайне 
перспективным кандидатом. В 1997 году, по данным фон-
да «Общественное мнение», 29% россиян готовы были ви-
деть Бориса Немцова кандидатом на пост президента Рос-
сии. На втором месте по популярности шел лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов, затем генерал Александр Лебедь, мэр 
Москвы Юрий Лужков и лидер «Яблока» Григорий Явлин-
ский. Во втором туре, как утверждали социологи, Борис 
Немцов победил бы любого из упомянутых политиков.

Развивать успех первому вице-премьеру помешала 
профильная работа. Попытка усилить государственный 
контроль за деятельностью естественных монополий, и 
прежде всего «Газпрома», уже создала Борису Немцову 
влиятельных оппонентов. Твердое проведение прави-
тельственной линии в приватизации «Связьинвеста» рас-
сорила первого вице-премьера с могущественными тог-
да медиамагнатами Владимиром Гусинским и Борисом 
Березовским. Так же твердо Борис Немцов поддерживал 
другого первого вице-премьера — Анатолия Чубайса, тем 
самым он нажил противников в руководстве админист-
рации президента. Все это вкупе с неискушенностью но-
вичка в столичных играх и неприязнью со стороны вли-
ятельной тогда КПРФ вылилось в жесткую информаци-
онную атаку, которая, по сути, поставила крест на прези-
дентских амбициях Бориса Немцова. Тем не менее он пе-
режил правительство Виктора Черномырдина и прора-
ботал весь недолгий срок вице-премьером в правительст-
ве Сергея Кириенко, которого, собственно, и пригласил в 
Москву из Нижегородской области. В августе 1998 года го-
сподин Кириенко и его кабинет были уволены.

Увольнение из вице-премьеров обычно означает ко-
нец карьеры. Исключений мало, и Борис Немцов стал та-
ковым. С 1998 года он занимался тем, что умел очень хо-
рошо: публичной политикой. На выборах в 1999 году он 
стал одним из лидеров блока «Союз правых сил» (СПС). 
Перед началом кампании казалось, что у либералов нет 
ни единого шанса. После подведения итогов четвертое 
место по результатам голосования и своя фракция вы-
глядели вполне естественным результатом. Вклад Бори-
са Немцова в этот успех был неоспоримым. 

Это были предпоследние выборы, которые удалось вы-
играть Борису Немцову. В 2003 году СПС в Думу не прошел, 
еще хуже сложилась кампания 2007 года. Тогда, впрочем, 
против СПС уже в открытую играло государство.

Ужесточающийся прессинг не останавливал Бори-
са Немцова. Он с прежней готовностью участвовал в 
выборах там, где это было возможно, и вел агитацию 
так же энергично, как и в начале 1990-х годов в Ниже-
городской области. С не меньшим энтузиазмом он пы-
тался строить оппозиционные партии — так, как буд-
то на дворе все те же 1990-е годы. Только в частных раз-
говорах он позволял себе сетовать на то, насколько тя-
желее стало в последние годы и до чего сложно убе-
ждать людей не впадать в апатию. Возможно, поэтому 
настолько явный интерес он проявил к Майдану 2004 
года — живая общественная стихия была для него ес-
тественной средой обитания.

Роль, которую сыграл Борис Немцов после 2003 го-
да, возможно, не менее важна, чем то, что он сделал до 
этого. Он каждый день доказывал, что публичным и 
преуспевающим политиком может стать человек, не 
располагающий поддержкой административного ре-
сурса, а даже, скорее, наоборот. Вера в это помогла вы-
играть выборы в Ярославскую облдуму — там он рабо-
тал по-настоящему.

Писатель Эдуард Лимонов часто упрекал Бориса Не-
мцова в том, что 10 декабря он увел оппозиционно на-
строенных граждан с площади Революции на Болот-
ную площадь, к месту разрешенного митинга. Госпо-
дин Лимонов считал, что Борис Немцов таким обра-
зом сорвал реальную возможность ужесточения про-
тестной борьбы. Однако для Бориса Немцова мирное 
проведение акции было куда важнее, чем возможность 
удвоить ставки в политической игре. Он был предель-
но миролюбивым человеком и, возможно, поэтому на-
чиная с 2014 года стал одним из самых резких против-
ников эскалации военных действий на Украине. Это 
в еще большей степени накалило обстановку вокруг 
Бориса Немцова. Впрочем, давление, казалось, не мо-
жет повлиять на твердость линии, которую он выбрал 
и проводил. Если Борис Немцов считал себя правым, 
то он не считал нужным сворачивать в сторону. В этом 
по большому счету и состоял его политический стиль.

Виктор Хамраев, Алексей Октябрев

Прямой как правый
Политическая биография Бориса Немцова

Борис Немцов доказал, что 25 лет в политике  
можно оставаться и не изменяя своим принципам 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

По горячим следам автомобиль 
с убийцей и его сообщником поли-
ция не нашла. Дело в том, что свиде-
тель Дурицкая, шокированная про-
исшедшим, не смогла толком назвать 
даже марку машины. А записи с уста-
новленных в округе камер наблюде-
ния оказались либо не очень четки-
ми, либо и вовсе отсутствовали, так 
как их отключили на время ремонт-
ных работ. В розыск, кстати, объявля-
ли пару автомобилей Ford, Kia Rio и 
ВАЗ-2110 белого цвета. Все эти маши-
ны были обнаружены сыщиками, но 
оказалось, что их владельцы не име-
ют никакого отношения к происшед-
шему. В субботу оперативники заин-
тересовались уже другой машиной 
— «Ладой Приора», зарегистрирован-
ной в Ингушетии,— ее нашли у стан-
ции метро «Смоленская». Использова-
ли «Ладу» два жителя республики, ко-
торые, впрочем, также оказались ни 
при чем. Вчера же на выездах из Мо-
сквы сотрудники ГИБДД, усиленные 
спецназом, останавливали и проверя-
ли в основном седаны красного цвета.

Сам же момент преступления 
был снят, правда издали, камерой 
телеканала ТВЦ, записи которой ис-
пользуются в выпусках новостей. Су-
дя по ней, убийство на мосту прои-
зошло в 23:31.

Исходя из увиденного, можно 
предположить, что убийца, очевид-
но, поджидал свою жертву на боко-
вой лестнице, ведущей на мост, от-
куда, скорее всего по сигналу сообщ-
ников, быстро поднялся на пешеход-
ную дорожку и открыл огонь в госпо-
дина Немцова.

Старые патроны  
снова в деле
Эксперты установили, что в госпо-
дина Немцова попали четыре из ше-
сти выпущенных убийцей пуль. Од-
но ранение — в сердце — оказалось 
смертельным. Пистолет на месте пре-
ступник не бросил, а оставленные им 
гильзы вызвали у экспертов и следо-
вателей только вопросы. Все патро-
ны, использованные киллером, ока-
зались калибра 9 мм, но произве-
денными в разное время и разными 
предприятиями. По данным 

”
Ъ“, че-

тыре патрона, судя по маркировкам, 
были выпущены Юрюзанским меха-
ническим заводом (Челябинская об-
ласть) в 1986 году, а еще два — Туль-
ским патронным заводом в 1992 году. 
Отметим, что срок годности боевых 
патронов практически неограничен, 
если соблюдались определенные ус-
ловия для их хранения, которые обес-
печить при теневом обороте боепри-
пасов довольно сложно.

С другой стороны, по мнению экс-
пертов, нахождение в обойме патро-
нов разных производителей и годов 
выпуска может свидетельствовать о 
том, что их, как выразился собесед-
ник 

”
Ъ“ из правоохранительных орга-

нов, «собирали со всех карманов». То 
есть злоумышленники имели весьма 
ограниченный доступ к боеприпасам, 
обычно поставляемым пачками по 50 
штук патронов в каждой или ящика-

ми по 1000 штук. К тому же старые бо-
еприпасы стараются расходовать на 
стрельбах, выдавая для ведения бое-
вых действий или по служебной не-
обходимости относительно новые.

При этом, по предварительным 
данным, для убийства господина Не-
мцова мог использоваться пистолет 
Макарова или, как в случае с обозре-
вателем «Новой газеты» Анной По-
литковской, газовый «Иж», переде-
ланный для стрельбы боевыми па-
тронами. Последнее оружие, конеч-
но, легче достать, но оно, по мнению 
экспертов, весьма ненадежно при 
использовании. От ствола, считают 
участники расследования, киллер, 
скорее всего, сразу же избавился, вы-
бросив его в реку Москву.

Учитывая сам способ убийства, 
оружие, особенности боеприпасов и 
другие обстоятельства, собеседники 

”
Ъ“ из правоохранительных органов 

склоняются к версии о том, что пре-
ступление, скорее всего, было совер-
шено непрофессионалами, возмож-
но даже не знавшими, кто именно 
является их целью.

Отметим при этом, что сыщи-
ки уже нашли много общего между 
убийствами Анны Политковской и 
Бориса Немцова. Во всяком случае, 
говорят они, уже очевидно, что го-
сподина Немцова, как и госпожу По-
литковскую, убивали под определен-
ные даты: марш оппозиции, наме-
ченный на 1 марта, и день рождения 
президента РФ Владимира Путина 
7 октября 2006 года соответственно.

Кроме того, участники расследо-
вания отмечают, что за господином 
Немцовым так же, как в свое вре-
мя за госпожой Политковской, дол-
го следили, пока они не оказались в 
подходящих для нападения местах. 
В случае с политиком Немцовым не 
исключено, что условием заказчика 
было именно убийство, совершен-
ное с видом на Кремль.

Правда, квалифицировало след-
ствие преступления по-разному. 
Если убийство госпожи Политков-
ской, по версии следствия, являлось 
убийством лица в связи с осуществ-
лением им служебной деятельнос-
ти, организованным по найму (п. «б», 
п. «ж» и п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ), то в де-
ле, которое расследует сейчас глав-
ное следственное управление СКР 
в связи со стрельбой на Москворец-
ком мосту, служебной или общест-
венной деятельности не оказалось 
вовсе, но его заказной характер след-
ствие признало сразу. В том же смы-
сле высказался и президент Влади-
мир Путин, отметивший, что «это же-
стокое убийство имеет все признаки 
заказного и носит исключительно 
провокационный характер».

Украинский след
Официальный представитель СКР 
Владимир Маркин также сообщил, 
что убийство могло быть соверше-
но в провокационных целях для 
дестабилизации политической об-
становки в стране. При этом, отме-
тил он, фигура господина Немцова 
могла стать «своеобразной сакраль-
ной жертвой для тех, кто не гнуша-

ется никакими методами для дости-
жения своих политических целей».

По данным 
”
Ъ“, в оперативных 

службах активно обсуждается вер-
сия, связывающая убийство Бори-
са Немцова с так называемым укра-
инским следом. «Версия, связанная 
с внутриукраинскими событиями, 
действительно проверяется»,— от-
метил господин Маркин, посколь-
ку, по его словам, «среди обеих кон-
фликтующих сторон есть очень ра-
дикальные персонажи, не подчиня-
ющиеся никаким властям».

Согласно этой версии, разобрать-
ся с оппозиционером Немцовым, ак-
тивно поддерживающим действия 
властей Украины, могли, например, 
бывшие ополченцы, вернувшиеся 
с востока Украины в Россию. Инци-
дент, происшедший в октябре прош-
лого года в Подмосковье, когда пья-
ные ополченцы расстреляли экипаж 
ГИБДД, как раз свидетельствует о том, 
что некоторым из них в принципе все 
равно, в кого стрелять. С другой сторо-
ны, бывший глава правительства са-
мопровозглашенной ДНР Александр 
Бородай заявил 

”
Ъ“, что считает по-

добную версию «чушью и глупостью». 
По его словам, «никакого смысла у па-
триотов убивать господина Немцова, 
который был политической фигурой 
в 90-е годы, а не сейчас, не было».

Такой же версии придерживается 
лидер националистического объеди-
нения «Русские» Дмитрий Демушкин, 
заявивший о непричастности нацио-
налистов к смерти господина Немцо-
ва. Отметим, что господин Немцов, в 
отличие от других известных полити-
ков, адвокатов и журналистов, не был 
и в знаменитых «расстрельных спи-
сках» боевой организации русских 
националистов (БОРН), процесс над 
которой завершается сейчас в Мосо-
блсуде. Однако Алексей Першин, ад-
вокат осужденного на пожизненный 
срок члена БОРН Никиты Тихонова, 
сказал 

”
Ъ“, что господин Немцов, как 

политическая фигура, был просто не-
интересен националистам. С другой 
стороны, он не исключил, что ради-
кальные последователи БОРН все-та-
ки могли иметь отношение к проис-
шедшему, так как некоторые из них 
сейчас воюют в Донбассе и восприни-
мают господина Немцова совсем по-
другому — как человека, который от-
крыто поддерживал их врагов.

Если же следовать версии о про-
вокации, то, по мнению оператив-
ных служб, нельзя исключить при-
частность к убийству в центре Мо-
сквы других националистов — бо-
евиков из запрещенного в России 
«Правого сектора» и добровольче-
ских отрядов, действующих на сто-
роне властей Украины.

Отметим, что следственную груп-
пу возглавил Игорь Краснов — стар-
ший следователь по особо важным 
делам при председателе СКР Алек-
сандре Бастрыкине. Ранее он рассле-
довал покушение на Анатолия Чу-
байса, а также дело БОРН.

Исламский след
По словам представителя СКР Влади-
мира Маркина, следствием тщатель-

но отрабатывается и версия, связан-
ная с исламско-экстремистским сле-
дом. Дело в том, отметил господин 
Маркин, что у следствия есть сведе-
ния о том, что господин Немцов по-
лучал угрозы в связи с его позицией 
относительно расстрела сотрудников 
журнала Charlie Hebdo в Париже. Уг-
розы исходили от противников пу-
бликаций карикатур с изображени-
ем пророка Мухаммеда. «Когда Совет 
муфтиев России называет деятель-
ность журналистов издания провока-
цией и грехом, он оправдывает терро-
ристов»,— писал, в частности, в своем 
блоге господин Немцов, утверждая, 
что «сейчас мы свидетели средневе-
ковой исламской инквизиции. Прой-
дут века, и ислам повзрослеет, а тер-
роризм уйдет в прошлое. Но сидеть и 
ничего не делать тоже не стоит».

В связи с этими угрозами, посту-
павшими политику в социальных се-
тях, как сообщил адвокат господина 
Немцова Вадим Прохоров, они обра-
щались в правоохранительные орга-
ны, однако никакой реакции, по его 
словам, на это не последовало. Обрат-
ная же реакция вполне могла после-
довать после митинга в Грозном, 
где в конце января собралось более 
800 тыс. противников карикатур на 
пророка, тем более что организатор 
мероприятия президент Чечни Рам-
зан Кадыров не раз подвергался кри-
тике со стороны господина Немцова.

При этом следует напомнить, что 
так называемые перепилы из газово-
го и травматического оружия активно 
использовались в РФ как радикальны-
ми исламистами, так и, например, те-
ми, кто мстил за публикации, крити-
кующие северо-кавказских лидеров. 
Из такого оружия, напомним, была 
убита Анна Политковская, а участни-
ки ликвидированной осенью прош-
лого года банды GTA, вербовавшие 
боевиков для ИГ, совершили из пере-
деланных стволов в тренировочных 
целях целую серию убийств на подмо-
сковных дорогах.

Глава Чечни Рамзан Кадыров, в 
свою очередь, заявил, что убийст-

во господина Немцова организова-
ли «спецслужбы Запада, стремящие-
ся любыми путями вызвать внутрен-
ний конфликт в России». По словам 
господина Кадырова, оппозиционе-
ру Немцову «не нравилось все, что де-
лалось для возрождения и развития 
Чечни». «Я к этому относился очень 
спокойно и даже не интересовался 
его высказываниями. Слушая его, 
вспоминал Салмана Радуева, кото-
рый брал на себя все, что происходит 
в мире, и комментировал все на све-
те»,— отметил чеченский лидер.

Показания Анны Дурицкой 
проверяли 7,5 часа
Наконец, следствие, по словам госпо-
дина Маркина, в деле об убийстве Бо-
риса Немцова собирается проверить 
все возможные конфликты, связан-
ные с его депутатской деятельностью, 
бизнесом, и бытовую версию.

Пожалуй, самый громкий кон-
фликт у господина Немцова, ставше-
го депутатом Ярославской областной 
думы в 2013 году, произошел с вице-
губернатором области Александром 
Сениным. Обратившись в прокурату-
ру, депутат утверждал, что жена замгу-
бернатора возглавляет ООО «Яртек 
Медикал», которое, в свою очередь, 
оказывает госуслуги департаменту 
здравоохранения области, курируе-
мому господином Сениным. Благо-
даря этому, считал господин Немцов, 
ООО и получило 150 госконтрактов. 
Прокуратура, однако, установила, что 
в рамках контрактов ООО поставляло 
не лекарства, о которых писал депу-
тат, а расходные материалы для боль-
ниц. Участия в закупочной комиссии 
замгубернатора не принимал, следо-
вательно, решили проверяющие, о 
конфликте интересов здесь речь ид-
ти не может. В результате принимать 
какие-либо меры к чиновнику про-
куроры не стали. Тем не менее госпо-
дину Немцову удалось добиться того, 
чтобы депутаты приняли специаль-
ное обращение по поводу подозри-
тельных контрактов к губернатору, 
по решению которого господин Се-

нин был снят с должности. Уходя, тот 
пообещал подать в суд на господина 
Немцова, однако в базах данных яро-
славских судов о решении по этому 
иску ничего не сообщается.

О каких-либо бизнес-конфликтах 
с участием господина Немцова след-
ствию пока ничего не известно. Есть, 
правда, старая история со взыскани-
ем долга с бывшего главы «Росвоору-
жения» генерал-майора Александ-
ра Котелкина. Еще в 2010 году Нику-
линский райсуд Москвы удовлетво-
рив иск господина Немцова к генера-
лу, постановил взыскать с последне-
го $700 тыс. в рублевом эквиваленте, 
а также проценты по долгу. Эти день-
ги известный политик и оппозицио-
нер в свое время выдал генералу на 
развитие бизнеса. Александр Котел-
кин обещал через год их вернуть, но 
слова не сдержал. Впрочем, в итоге 
Борис Немцов переуступил по дого-
вору цессии право требования долга 
третьим лицам. А те, в свою очередь, 
по какой-то причине прекратили ис-
полнительное производство.

Что касается возможных быто-
вых проблем, то о них, очевидно, 
может знать Анна Дурицкая, с уча-
стием которой вчера более 7,5 часа 
продолжались оперативно-следст-
венные действия. В частности, де-
вушку вывозили на место проис-
шествия, чтобы она показала, как 
именно действовал киллер. На вся-
кий случай следствие взяло девуш-
ку под госохрану, от которой она, по 
данным защиты, отказалась, но тем 
не менее продолжает находиться 
под надзором оперативников, кото-
рые охраняют ее квартиру. Сама го-
спожа Дурицкая просит побыстрее 
отпустить ее к родителям в Киев.

Следственный комитет сообщил 
вчера, что ищет новых свидете- 
лей убийства господина Немцова, 
которым за особо ценную инфор-
мацию МВД готово даже выплатить 
3 млн руб.

Николай Сергеев, 
Олег Рубникович,  
Владислав Трифонов
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22:00 27.02
Борис Немцов
встретился с Анной 
Дурицкой в Bosco Cafe

23:31
Стрелявший сел в автомобиль 
белого цвета и скрылся

Автомобиль со стрелявшим 
уехал по Большой Ордынке

23:31
К паре со стороны 
лестницы подошел 
человек и произвел 
шесть выстрелов 
в Бориса Немцова
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Впрочем, в остальном от партий-
ной символики было решено отка-
заться. В толпе лишь раздавали не-
большие плакаты с надписями «Бо-
рись», где мягкий знак был чуть 
бледнее остальных букв, и флаги 
РФ с черной ленточкой. Впрочем, 
некоторые участники левых орга-
низаций, изначально готовившие-
ся к маршу в Марьино, решили не 
дать агитации пропасть даром, по-
этому принесли на шествие пла-
каты «Я не собираюсь расплачи-
ваться за ваш кризис» и подобные 
транспаранты с критикой финан-
совой политики властей. Неподале-
ку под растяжкой «Блаженны алчу-
щие и жаждущие правды, ибо они 
насытятся» стояли спортивного ви-
да молодые люди из числа наци-
оналистов. Рядом прогуливались 
традиционные для любой массо-
вой акции старушки с нечитаемы-
ми самодельными плакатами про 
«деспотов», «тиранов» и «чекистов». 
Довольно много было демонстран-
тов, которые решили самодельны-

ми плакатами выразить свое отно-
шение к жизни и смерти политика: 
«От чьей бы руки ни погиб Борис 
Немцов, его убила разлитая в об-
ществе ненависть». Авторов таких 
транспарантов полицейские при-
глашали к синему походному ша-
тру — согласовывать содержание.

Погода становилась все хуже, мар-
товское небо — все темнее. У рамок 
продолжала расти очередь, в какой-
то момент растянувшаяся почти до 
Ильинского сквера. Из-за этого ше-
ствие все никак не могло начаться. 
Голова колонны, успевшая дойти до 
Москворецкой набережной, посто-
янно буксовала и останавливалась, 
пытаясь дождаться отстающих. Мно-
гие предпочитали не ждать начала 
шествия и отправлялись возлагать 
цветы к месту убийства политика.

Другие, устав от постоянно оста-
навливающегося шествия, разбива-
лись на небольшие группы, чтобы 
обсудить политическую ситуацию. 
Правда, под моросящим дождем на 
продуваемой холодным ветром на-
бережной они все чаще перераста-
ли в склоки: кто-то спорил о кон-

фликте в Донбассе, кто-то обсуждал 
зарплату глав госкорпораций.

Медленно голова колонны при-
ближалась к Васильевскому спуску, 
а оттуда сворачивала на Большой Мо-
скворецкий мост. Там уже не первый 
час стояли ушедшие вперед манифе-
станты и дворники в оранжевых ро-
бах, ждущие окончания шествия. 
«Нет войне!» — периодически доно-
силось из толпы.

У места убийства Бориса Немцова 
толпа притормаживала. «Граждане, 
не мешайте возложению и проходу 
других граждан. Возложили и пош-
ли»,— обращались в мегафон поли-
цейские к манифестантам с цвета-
ми. К месту убийства подошел Ми-
хаил Касьянов. Срывающимся голо-
сом он заявил, что считает виновны-
ми в гибели своего друга и соратника 
тех, кто на уличных акциях «откры-
то призывает расправиться с так на-
зываемой пятой колонной и убивать 
либералов». «Отныне мост называем 
Немцовским! — завершил он речь, 
начав скандировать: — Не забудем! 
Не простим!» Представители столич-
ных властей вчера заявили, что гото-

вы обсуждать возможные варианты 
мемориала в честь убитого политика.

Толпа шагала дальше, ее конец не 
был виден даже с моста: одна сплош-
ная людская цепь, увенчанная три-
колорами, продолжала двигаться по 
набережной и, кажется, не собира-
лась заканчиваться. Последний раз 
нечто похожее на этой набережной 
можно было видеть в 2011 году, ког-
да на Болотную площадь с площади 
Революции шагали участники пер-
вых митингов «За честные выборы». 
По оценкам столичной полиции, 
вчерашнее шествие собрало около 
20 тыс. человек, а организаторы на-
зывали цифры свыше 50 тыс. участ-
ников. Большой Москворецкий мост 
действительно стал пустеть лишь 
ближе к 19:00. Когда его покинул по-
следний манифестант, следом дви-
нулась колонна дворников в оран-
жевых робах.

Григорий Туманов

Невесеннее шествие
Глава КПРФ Геннадий Зюганов не 

преминул отметить, что смерть по-
литика могут использовать для то-
го, чтобы «раскачать ситуацию» в 
РФ, но все же добавил, что, работая 
губернатором, Борис Немцов «для 
диалога был открыт. Для политика 
это важно». Вице-спикер Госдумы 
от «Единой России» и замсекретаря 
генсовета партии Сергей Железняк 
заявил, что Борис Немцов стал «“са-
кральной жертвой“, которую теперь 
будет активно эксплуатировать вне-
системная оппозиция, для попыток 
мобилизации 

”
рассерженных горо-

жан“ на протесты и беспорядки».
Общий настрой эти ремарки 

перебить не могли. Бывший пер-
вый президент СССР Михаил Гор-
бачев признал, что произошедшее 
«затрагивает чувства всех»: «Борис 
был, конечно, со своими особен-
ностями, но он был настоящим че-
ловеком». «Его убийство — это вы-
зов всему нашему обществу, вы-
зов официальной государственной 
власти, наглая политическая про-
вокация с целью расколоть россий-
ское общество,— распространил за-
явление совет Ярославской облду-
мы, депутатом которой был Борис 
Немцов.— Его политические взгля-
ды часто не совпадали с позицией 
коллег, но его бескомпромиссность 
и бесстрашие, уникальные профес-
сиональные и человеческие качест-
ва вызывали уважение депутатов 
регионального парламента».

Все оценки расставлены
Соратники Бориса Немцова по оп-
позиционному движению тракто-
вали убийство только в одном клю-
че: как политическое. «Это третий 
случай после убийств Галины Ста-
ровойтовой и Сергея Юшенкова — 
убийство политика федерально-
го масштаба»,— заявил Владимир 
Рыжков, который год назад ушел 
с поста сопредседателя РПР—ПАР-
НАС. Председатель «Яблока» Сергей 
Митрохин заявил, что «это вызов не 
только оппозиции, но и руковод-
ству страны», и президент должен 
взять расследование на свой контр-
оль. Руководство партии, дистанци-
ровавшееся от намеченной в Марь-
ино акции, приняло участие в шест-
вии памяти Бориса Немцова. Быв-
ший министр финансов Алексей 
Кудрин назвал убийство «страш-
ной трагедией для всей страны». 
Экс-глава ЮКОСа Михаил Ходор-
ковский заявил, что «гибель Бори-
са — горе» для него и его семьи: «Мы 
все его любили. Бесшабашного, но 
очень хорошего парня».

Заявление, в котором глава го-
скорпорации «Роснано» Анатолий 
Чубайс назвал Бориса Немцова «че-
ловеком абсолютно неподкупным, 
абсолютно искренним, до прямоли-
нейности честным», было обнаро-
довано на сайте «Роснано». Он кон-
статировал, что «в стране создан 
спрос» на злобу, ненависть и агрес-
сию: «Если всего несколько дней 
назад здесь, в нашем городе, люди 
идут с плакатом 

”
Добьем пятую ко-

лонну“, а сегодня убивают Немцо-
ва, давайте задумаемся — что прои-
зойдет завтра? Нам всем надо остано-
виться. Я подчеркиваю — всем. Влас-
ти, оппозиции, либералам, комму-
нистам, националистам, консерва-
торам». Ему тут же ответил россий-
ский телеведущий, сейчас работаю-
щий на украинском канале «Интер» 
Евгений Киселев. Он заявил, что го-
сподин Чубайс, предложив всем по-
литическим силам «остановиться», 
«предал» Бориса Немцова: «Это Не-
мцову надо было остановиться? Пре-
кратить отстаивать свои убеждения, 
которые разделяют миллионы гра-
ждан России, даже если сегодня они 
в меньшинстве?»

По мнению председателя прав-
ления Центра политических тех-
нологий Бориса Макаренко, пе-
ред властью сейчас, как и в 2012 го-
ду, стоит определенная «вилка»: по-
иск согласия в обществе или даль-
нейшее ужесточение пропаганды. 
Эксперт отмечает, что «пусть и не 
в самые первые часы после смер-
ти, но все же на телеканалах тон но-
востей про смерть Бориса Немцова 
был минимально уважительный, 
что-то хорошее и доброе говори-
лось». На НТВ отменили показ «Ана-
томии протеста-3». Господин Мака-
ренко считает, что подобной тра-
гедии «мало для консолидации оп-
позиции». «Его гибель подтолкнет 
оппозицию к консолидации, кото-
рая и так началась при подготовке 
к маршу 

”
Весна“»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва фонда ИНДЕМ Георгий Сатаров.

Определяющий фактор 
отношений
На убийство Бориса Немцова от-
кликнулись все ведущие страны За-
пада. Общий смысл их реакции — от 
оперативности и прозрачности рас-
следования преступления россий-
скими властями будет зависеть не 
просто имидж России за рубежом, 
но и во многом перспективы восста-
новления ее отношений с Западом. 

Американский президент Барак 
Обама, который встречался с Бори-
сом Немцовым в Москве в 2009 го-
ду, буквально через пару часов по-
сле убийства назвал оппозиционе-
ра «неутомимым защитником сво-
ей страны, отстаивавшим для сво-
их сограждан права, которые вправе 
иметь все люди» и призвал россий-
ские власти немедленно провести 
«беспристрастное и прозрачное рас-
следование».

Госсекретарь Джон Керри в эфи-
ре телепрограммы This Week на 
телеканале ABC заявил: «Мы над-
еемся на тщательное, прозрачное 
и настоящее расследование каса-
тельно не только того, кто стрелял, 
но и тех, кто, предположительно, 
заказал, инструктировал или был 
за этим». 

Бывший посол США в РФ, ны-
не профессор Стэнфордского уни-
верситета Майкл Макфол сказал 

”
Ъ“, что, прежде чем делать окон-

чательные выводы, надо дождать-
ся информации от российских 
правоохранительных органов, «но 
многие предполагают, что атмос-
фера ненависти и нетерпимости, 
распространяемая с помощью го-
сударственных СМИ, способство-
вала этой трагедии». Он назвал «аб-
солютным бредом» заявления ря-
да политиков и общественных де-
ятелей о том, что убийство Немцо-
ва организовано иностранными 
спецслужбами с целью дестабили-
зации ситуации в РФ.

Президент вашингтонского Цен-
тра глобальных интересов Нико-
лай Злобин заявил 

”
Ъ“, что США бу-

дут уделять большое внимание рас-
следованию гибели Бориса Немцо-
ва. «Это будет большая история 
в США»,— заверил он. «Первое, что 
будет отслеживаться,— это офици-
альная реакция Кремля, а также то, 
с каким энтузиазмом и насколько се-
рьезно отнесутся российские власти 
к немедленному расследованию это-
го убийства, какие оценки будут да-
ны президентом, премьером и глав-
ными политическими партиями»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Ведущие европейские полити-
ки также немедленно откликну-
лись на смерть российского оп-
позиционера. Президент Фран-
ции Франсуа Олланд резко осу-
дил «гнусное убийство Бориса Не-
мцова», а канцлер Германии Анге-
ла Меркель, назвав преступление 
«трусливым актом», призвала пре-
зидента РФ сделать все, чтобы оно 
было раскрыто и убийцы предста-
ли перед судом. А председатель 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ 
Илкка Канерва, также призвавший 
к незамедлительному расследова-
нию, пояснил, что оно «должно 
развеять опасения, что господин 
Немцов стал жертвой из-за своих 
политических взглядов, критикуя 
российское правительство, в том 
числе его последние действия на 
Украине». И хотя глава МИД Гер-
мании Франк-Вальтер Штайнмай-
ер считает, что «жестокое убийство 
Немцова — это сильный удар всем, 
кто мужественно выступает за от-
крытую Россию», премьер Брита-
нии Дэвид Кэмерон убежден, что 
«Борис Немцов погиб, но ценно-
сти, которые он отстаивал, никог-
да не умрут».

Глава комитета по международ-
ным делам СФ Константин Коса-
чев выразил надежду, что «наши 
оппоненты за рубежом удержатся 
от исключительного соблазна ис-
пользовать это убийство для обви-
нения российских властей в пре-
следовании оппозиции». Ни в од-
ном официальном заявлении за-
падных политиков в связи с убий-
ством Бориса Немцова не прозву-
чало прямых обвинений в адрес 
властей РФ. Однако высокая оцен-
ка, которую они единодушно дали 
оппозиционеру, фактически воз-
вращает в отношения России и За-
пада их давний раздражитель — 
тему демократии, отодвинутую на 
второй план событиями на Укра-
ине: воссоединением Крыма с РФ 
и конфликтом в Донбассе. Это озна-
чает, что в и без того перегружен-
ную конфликтами нынешнюю по-
вестку отношений России с Запа-
дом снова добавляется еще один 
негативный фактор — тема демо-
кратических прав и свобод.

Кроме того, учитывая, что после 
начала реализации минских согла-
шений США и ЕС пока не приняли 
окончательного решения об ужесто-
чении санкций против РФ, убийст-
во Бориса Немцова (в случае неадек-
ватного, с точки зрения Запада, его 
расследования) может послужить се-
рьезным аргументом для сторонни-
ков жесткого подхода по отношению 
к Москве. И повлиять на перспекти-
вы восстановления отношений Рос-
сии с США и ЕС.

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Наталья Корченкова;  
Ксения Байгарова,  
Нью-Йорк;  
Сергей Строкань,  
Геннадий Сысоев

На смерть политика
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Вчера на траурном шествии в память о Бори-
се Немцове был задержан депутат Верховной 
рады Украины от фракции «Блок Петра 
Порошенко» Алексей Гончаренко. О своем 
прибытии в Москву господин Гончаренко 
написал в Facebook в воскресенье утром, 
а затем опубликовал несколько фотографий 
с места проведения митинга.

После задержания он был доставлен в от-
дел полиции «Китай-город». Как рассказал 

”Ъ“ адвокат Марк Фейгин, представляющий 
интересы украинского парламентария, 
основанием для задержания стал админи-

стративный протокол, согласно которому 
господин Гончаренко оказал неповиновение 
сотрудникам полиции (ст. 19.3 КоАП). 

Между тем СКР вчера сообщил, что 
господин Гончаренко вечером допрашивался 
по делу о преступлениях, совершенных в от-
ношении российского гражданина во время 
трагических событий в Одессе в мае 2014 
года. «Следователь главного следственного 
управления СКР, расследующий уголовное 
дело, возбужденное по признакам преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 105, 
ч. 2 ст. 117 УК РФ — о покушении на убий-

ство и истязании гражданина РФ во время 
трагических событий в Одессе 2 мая 2014 
года,— прибыл в отделение полиции, где до-
прашивается Гончаренко по обстоятельствам 
уголовного дела»,— сказали в ведомстве.

Напомним, что, по данным СМИ, после 
трагедии в Одессе господин Гончаренко, 
бывший на тот момент местным депутатом, 
выкладывал в соцсетях свои фотографии 
на фоне обгоревших тел, а также публично 
одобрял действия против федералистов.

Тем временем украинские власти потребо-
вали вчера освобождения депутата, настаивая 

на его дипломатической неприкосновенности. 
Как добавил ”Ъ“ адвокат Фейгин, речь идет 
о том, что украинский парламентарий однов-
ременно является делегатом от этой страны 
в ПАСЕ. В свою очередь, источники в силовых 
структурах сообщили ”Ъ“, что у задержанного 
при себе не было ни так называемой дипло-
матической карты делегата ПАСЕ, ни каких-
либо других документов, подтверждающих его 
особый статус. В итоге, после того как в ОВД 
«Китай-город» приехал украинский консул, 
господина Гончаренко полицейские отпустили. 
Владислав Трифонов

К О Н Т Е К С Т В  Р О С С И И  П Р О Ш Л И  А К Ц И И  П А М Я Т И  Б О Р И С А  Н Е М Ц О В А

Помимо Москвы почтить память 
Бориса Немцова вышли жители 
еще почти 20 российских городов. 
Одна из самых массовых акций 
прошла в Санкт-Петербурге. 
По оценке местного полицейского 
главка, в ней приняли участие 
более 6 тыс. человек, хотя сами 
организаторы говорят о 15 тыс. 
участников. Несмотря на то что 
шествие не было согласовано, 
организаторы планировали пройти 
до Марсова поля от станции 
метро «Горьковская» без флагов 
и транспарантов. Перед началом 
организаторы переговорили 
с полицейским начальством, те за-
явили, что не планируют разгонять 
шествие, если манифестанты пой-
дут по тротуарам. Увидев, сколько 
человек собралось, полиция сама 

перекрыла половину Троицкого 
моста для прохода колонны.

В Ярославле, где Борис 
Немцов ранее участвовал в вы-

борах, почтили память политика 
еще в субботу. Всем предлагалось 
без партийной символики прийти 
к областной думе. Желающих 
возложить цветы и просто помол-
чать рядом с портретом политика, 
установленным перед думой, по 
оценкам полиции, собралось около 
700 человек.

В Нижнем Новгороде 
городской администрацией был 
согласован пикет с целью «почтить 
память исторических личностей, 
выразить поддержку деятелям 
культуры и искусства, выразить 
отношение к СМИ, напомнить 
о ценности культурного наследия 
и исторического опыта, выразить от-
ношение к внутренней политике РФ». 
Однако в итоге прошла акция памяти 
убитого политика. Люди держали 

транспаранты «Я — Немцов, стреляй 
в меня», «Бориса не забудем», «Быть 
свободным — не преступление».

В Хабаровске параллельно 
прошли сразу две акции — в па-
мять о Борисе Немцове и дви-
жения «Антимайдан». Первые 
собрались у кинотеатра «Гигант», 
чтобы возложить цветы и зажечь 
свечи, а вторые — в 500 метрах на 
согласованный митинг в поддержку 
власти. Антимайдановцы призывали 
вспомнить о «единстве украинцев 
и россиян» и не допускать новых 
революций. 

Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург;  
Анна Харитонова,  
Ярославль;  
Евгения Сычева,  
Хабаровск

Конечно, убийство Бориса Немцо-
ва не добавит аргументов сторонни-
кам инвестиций в российские акти-
вы. «Гибель оппозиционного поли-
тика подтверждает имидж страны, 
где рушатся государственные инсти-
туты, а в такой стране иностранные 
инвесторы не могут чувствовать себя 
защищенными»,— признает руково-
дитель операций на валютном и де-
нежном рынке Металлинвестбанка 
Сергей Романчук. Маттиас Вестман, 
основатель компании Prosperity 
Capital Management (управляет в Рос-
сии активами примерно на $2 млрд), 
заявил Bloomberg: «Событие, вероят-
но, не будет иметь прямого влияния 

на российский рынок, но станет еще 
одним элементом негативного фо-
на». «У нас так много негатива, что 
вряд ли что-либо может изменить-
ся,— категоричен господин Мов-
чан.— Не приходится говорить и об 
ухудшении инвестиционного кли-
мата: в России уже нет никакого ин-
вестиционного климата».

Климат в России сейчас действи-
тельно скорее спекулятивный — по-
сле снижения двумя международны-
ми агентствами суверенных рейтин-
гов РФ до неинвестиционного уров-
ня. Приток спекулятивного капита-
ла в Россию, как и прежде, будет ре-
гулироваться конъюнктурой нефтя-
ных цен, а также теми же рейтинга-
ми. «Инвестфонды ориентируются 

не столько на новости, сколько на 
рейтинги»,— отмечает глава Мос-
ковской международной валютной 
ассоциации Алексей Мамонтов. По 
его словам, идет глобальная борьба 
за инвестиции и иностранцы видят 
для вложений другие, более стабиль-
ные страны.

На что действительно в этих усло-
виях будут смотреть западные инве-
сторы, так это на реакцию россий-
ских властей и общества на убийст-
во Бориса Немцова, на то, какие вы-
воды будут сделаны, как изменит-
ся и изменится ли ситуация в стра-
не. «Если говорить о политическом 
убийстве, то тут важен не сам факт 
убийства, а реакция на него обще-
ства и власти. За ней и следят ино-

странцы. Пока реакция адекват-
на»,— говорит Алексей Мамонтов. 
«Сейчас многое будет зависеть от ре-
акции официальных властей. Если 
будет взят курс на дальнейшую изо-
ляцию, то без того далекая перспек-
тива открытия внешних рынков от-
ходит на еще более дальний план»,— 
считает Сергей Романчук. Впрочем, 
добавляет он, если будет проведено 
полноценное расследование с дока-
зательствами, которые удовлетворят 
мировое сообщество, если «власть 
даст понять, что оппозиционные 
деятели не являются маргиналами, 
с которыми можно расправляться», 
то возможен «разворот тренда».

Любовь Царева,  
Иван Кузнецов

Деньги подождут
с1

Акция памяти Бориса Немцова 
была непривычно тиха  
для столь массовых шествий  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Возглавляемая США междуна
родная коалиция по борьбе с вою
ющей в Ираке и Сирии группиров
кой «Исламское государство» (ИГ) 
объединяет свои усилия с Тур
цией. Вчера на территории этой 
страны официально стартова
ла программа по обучению и воо
ружению бойцов так называемой 
умеренной сирийской оппозиции. 
Союзники по коалиции рассчиты
вают, что к концу года до 5 тыс. 
прошедших переподготовку бой
цов оппозиционной Свободной 
сирийской армии смогут взяться 
за оружие, чтобы противостоять 
воюющим в соседних странах  
исламским радикалам.

Договоренности о том, что тысячи 
представителей «умеренной сирий-
ской оппозиции» будут проходить 
специальную подготовку на террито-
рии Турции, были достигнуты 19 фев-
раля между Анкарой и Вашингтоном. 
По сути это означало, что Турция на-
конец подключилась к действиям ме-
ждународной коалиции, сражающей-

ся против «Исламского государства». 
На более активном участии Турции в 
борьбе с ИГ Пентагон настаивал с мо-
мента начала операции осенью, одна-
ко уговорить Анкару увеличить свой 
вклад в действия коалиции удалось 
только сейчас.

Программа, которая была запуще-
на вчера, рассчитана на несколько лет. 
Впрочем, ее инициаторы рассчитыва-
ют на результат и в более краткосроч-
ной перспективе. В Пентагоне ожида-
ют, что уже к концу года по меньшей 
мере 5 тыс. бойцов оппозиционной 
Свободной сирийской армии завер-
шат подготовку в специально обору-
дованных лагерях на юго-востоке Тур-
ции, а затем вернутся в Сирию, чтобы 
противостоять радикалам из ИГ. Спу-
стя же три года, заявили в руководст-
ве коалиции, число прошедших пере-
подготовку бойцов оппозиции долж-
но достичь 15 тыс.

На прошлой неделе директор На-
циональной разведки США Джеймс 
Клэппер выступил в адрес Анкары с 
жесткими заявлениями, обвинив ру-

ководство Турции в лояльном отно-
шении к «Исламскому государству». 
Это, по его словам, выражается в том, 
что турецкие власти позволяют сво-
бодно перемещаться по территории 
страны иностранцам, которые впо-
следствии вливаются в ряды ИГ. Пред-
ставитель МИД Турции Танжу Биль-
гич в ответ назвал эти обвинения нес-
праведливыми, напомнив: ИГ офици-
ально признана в Анкаре террористи-
ческой группировкой. Он напомнил, 
что и сама Турция пострадала от дей-
ствий ИГ, когда его боевики захвати-
ли 49 сотрудников турецкого консуль-
ства в иракском Мосуле и на протяже-
нии нескольких месяцев удерживали 
их в заложниках. «Замечания, что Тур-
ция проявляет в борьбе против тер-
роризма нерешительность или не-
брежность, не являются справедли-
выми»,— объявили в турецком МИ-
Де. Это же призван подтвердить и за-
пуск программы по обучению и воо-
ружению бойцов «умеренной сирий-
ской оппозиции».

Ольга Кузнецова

Сирийскую оппозицию  
учат воевать по-новому
Противники Башара Асада пройдут военную переподготовку  
на территории Турции

На минувшей неделе парламент 
Австрии принял новый закон 
об исламе, расширяющий пра
ва мусульманского меньшинст
ва в стране. Одна из его главных 
задач — заблокировать финан
сирование мусульманских ре
лигиозных организаций изза 
рубежа. Австрийская попытка 
профилактики распространения 
радикального ислама уже заин
тересовала другие европейские 
страны, прежде всего Францию 
и Германию. В Турции новый 
закон раскритиковали.

Документ, который австрийский 
парламент утвердил большинством 
голосов после нескольких месяцев 
дискуссии,— это новая версия зако-
на об исламе, принятого в Австро-
Венгрии еще в 1912 году, несколько 
лет спустя после аннексии Боснии 
и Герцеговины. Закон, закрепляв-
ший за исламом статус официально 
признанной в стране религии, на 
десятилетия сделал Австрию образ-
цом толерантности в Европе. 

Сегодня из 8,5 млн населения 
Австрии ислам исповедуют око-
ло 7%. Инициированная правя-
щей коалицией новая версия зако-
на расширяет права мусульманско-
го меньшинства и была поддержа-
на ведущими мусульманскими ор-
ганизациями страны. Для верую-
щих, исповедующих ислам, теперь 
возможны дополнительные выход-
ные в дни религиозных праздни-
ков, сопровождение имамов, а так-
же специальное питание в армии, 
тюрьмах, больницах и домах пре-
старелых. 

В то же время мусульманские ор-
ганизации в Австрии и других ев-
ропейских странах критически от-
неслись к другим предлагаемым 
нововведениям. Так, теперь влас-
ти требуют от имамов обязательно-
го владения немецким языком, ло-
яльного отношения к Австрии, ее 
законам и ценностям, а также про-
хождения государственной аттеста-
ции. Для этого в Венском универси-
тете уже в следующем году будет со-
здана кафедра исламского богосло-

вия. Кроме того, планируется утвер-
дить официальный перевод Корана 
на немецкий язык.

Наиболее же спорным стал за-
прет на финансирование мусуль-
манских организаций из-за рубежа. 
«В Австрии полно объединений и 
мечетей, которые управляются из-
за рубежа, в том числе из Турции и 
Саудовской Аравии»,— напомнил в 
интервью немецкой телерадиоком-
пании ARD австрийский депутат 
Эфгани Дёнмез. 

Однако, по мнению критиков, 
такие ограничительные меры, вво-
димые исключительно против му-
сульман, являются дискриминаци-
ей. С жесткой критикой в адрес Ве-
ны выступил и президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган, обвинив-
ший Австрию в потакании пред-
рассудкам и нарушении правовых 
норм Евросоюза, а турецкий гла-
ва управления по делам религии 
Мехмет Гёрмез заявил, что новый 
закон «отбрасывает Австрию на сто 
лет назад».

«Наша задача — создать ислам ав-
стрийской чеканки,— парировал 
министр иностранных дел и интег-
рации Австрии Себастьян Курц.— 
Было бы так же странно, если б кан-
цлер Германии направлял к нам па-
сторов, которые остаются немецки-
ми чиновниками». По его словам, 
рассказать о принципах профилак-
тики распространения радикально-
го ислама его уже пригласили в со-
седние страны — Германию, Фран-
цию и Швейцарию.

«То, к чему стремится Австрия,— 
это мечта всей Европы,— уве-
рен комментатор немецкой кон-
сервативной газеты Frankfurter 
Allgemeine Zeitung Вернер Хер-
ман.— Закон задает рамки для 
религиозной жизни мусульман 
и их интеграции в австрийское 
общество. А то, что государст-
венные нормы ставятся выше ре-
лигиозных и от мусульман ждут 
признания общества и государ-
ства, в котором они живут,— это 
нормально». 

Галина Дудина

Евроислам защитят 
от иностранного 
влияния
Австрия обновила закон  
времен Австро-Венгрии

борьба  
за власть

Эстония поспешила  
с голосованием

Вчера в Эстонии состоялись выборы в Рийгико-
гу — парламент страны. «От этого голосования 
зависит, продолжит ли работу проэстонское 
правительство, для которого важно сотрудниче-
ство с НАТО и западными государствами, или 
будет иначе»,— напомнил согражданам 35-лет-
ний премьер Таави Рыйвас, член правящей 
Партии реформ. Первые официальные резуль-
таты станут известны в понедельник, но вряд ли 
самая популярная и пророссийски настроенная 
социально-либеральная Центристская партия 
сможет найти партнеров для создания правя-
щей коалиции (см. ”Ъ“ от 27 февраля). Таким 
образом, в Эстонии, как ранее в Латвии и Мол-
давии, может сложиться ситуация, когда побе-
дившая партия, которую поддерживает русско-
язычное население, остается в оппозиции. 

В этом случае Партия реформ может остаться 
у власти, сохранив коалицию с социал-демокра-
тами или объединившись с партией «Союз Оте-
чества и Res Publica».

Правом голоса на парламентских выборах 
обладают только граждане страны — около 
1 млн. Примерно треть из них проголосовала 
досрочно: в Эстонии голосование на выборах 
возможно через интернет и с помощью мобиль-
ного телефона. Около 15% населения — гра-
ждане других стран и лица без гражданства — 
имеют право голосовать только на местных вы-
борах. Галина Дудина

Таджикистан избрал  
новый парламент

В Таджикистане вчера прошли выборы в ниж-
нюю палату парламента. В них участвовали во-
семь зарегистрированных в стране партий, од-
нако фаворит — правящая Народно-демократи-
ческая партия (НДПТ) во главе с действующим 
президентом Эмомали Рахмоном — был изна-
чально известен. Главной же интригой являлось 
то, сумеет ли увеличить присутствие в парламен-
те оппозиция в лице Партии исламского возро-
ждения Таджикистана (ПИВТ) и социал-демо-

кратов (СДТП). Всего в нижнюю палату избира-
лись 63 депутата, часть — по партийным спи-
скам, часть — по одномандатным округам. 
По данным ЦИК Таджикистана, явка на выборах 
составила 81%. По оценкам международных на-
блюдателей, многие из которых были из стран 
СНГ, выборы прошли без серьезных нарушений.

Впрочем, накануне дня голосования правя-
щая партия подверглась критике — за исполь-
зование административного ресурса: прайм-
тайм на всех госканалах фактически целиком 
был отдан кандидатам от НДПТ. Это вызвало 
возмущение их оппонентов из ПИВТ — единст-
венной действующей на территории Централь-
ной Азии исламистской партии. В партийном 
списке ПИВТ, как и в списке правящей партии, 
27 человек; она шла на выборы под лозунгом 
«Мы — для Таджикистана, Таджикистан — для 
всех!». Ожидается, что на фоне резкого падения 
курса национальной валюты (сомони), возвра-
щения трудовых мигрантов из России и роста 
цен на продукты оппозиция покажет на этих вы-
борах более высокий результат, чем на преды-
дущих. Серьезных инцидентов в день голосова-
ния зафиксировано не было. Во избежании 
провокаций, власти передали операторам мо-
бильной связи распоряжение отключить сервис 
доставки SMS-сообщений. Ольга Кузнецова

Отведение без итогов
ДНР и ЛНР объявили о завершении отвода тяжелых вооружений  
от линии соприкосновения

Силы самопровозглашен
ных ДНР и ЛНР объявили 
вчера о завершении важ
ного этапа реализации 
плана мирного урегули
рования — полном отводе 
своих тяжелых вооруже
ний от линии соприкосно
вения, причем под контр
олем ОБСЕ и до того, как 
это сделала украинская 
армия. Киевские влас
ти отнеслись к заявлению 
ополченцев с недовери
ем, обвинив их в подго
товке наступления сра
зу на трех направлениях. 
В миссии ОБСЕ утвер
ждения ополченцев ”Ъ“ 
подтвердить также отка
зались, пояснив, что не 
получили доступа к пол
ному наблюдению за пе
ремещением техники.

Представитель Минобо-
роны ДНР Эдуард Басурин 
сообщил вчера, что к 1 мар-
та силы ДНР отвели в тыл 
шесть единиц САУ «Гвозди-
ка», а также 21 артиллерий-
скую группу, завершив тем 
самым этап выполнения 
плана мирного урегулиро-
вания, начатый 24 февра-
ля. Премьер ЛНР Геннадий 
Цыпкалов сделал аналогич-
ное заявление о полном от-
воде вооружений, не уточ-
нив, впрочем, какая имен-
но техника была отведена. 
По словам представителей 
обеих самопровозглашен-
ных республик, этот этап 
реализации мирного пла-
на проходил под контролем 
наблюдателей миссии ОБ-
СЕ. В то же время в военном 
ведомстве ДНР посетовали, 
что на ее территории за по-
следние сутки зафиксиро-
вано 26 обстрелов со сторо-
ны украинских военных, в 
основном в районе Донец-
кого аэропорта.

В мониторинговой мис-
сии ОБСЕ 

”
Ъ“ не подтвер-

дили полный отвод воору-
жений ополченцами. «У нас 

нет возможности просле-
дить за всеми передвижени-
ями тяжелого вооружения 
от начала до конца. В неко-
торых случаях сотрудникам 
миссии не позволили посе-
тить места сосредоточения 
техники и конечные точки 
передислокации»,— заявил 

”
Ъ“ представитель монито-

ринговой миссии Майкл Бо-
цюркив.

По его словам, официаль-
ная позиция ОБСЕ не изме-
нилась: наблюдатели орга-
низации по-прежнему тре-
буют, чтобы украинские во-
енные и ополченцы предо-

ставили им информацию 
о численности и располо-
жении тяжелой техники в 
зоне конфликта, данные о 
предполагаемых маршру-
тах отвода вооружений и 
сведения о пунктах, в кото-
рых они будут храниться. 
Пока же, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, ни одна из сторон 

таких данных не предоста-
вила, что не позволяет ОБ-
СЕ «полноценно выполнить 
свои функции».

В ежедневном отчете 
миссии ОБСЕ от 28 февраля 
говорится об отводе от ли-
нии соприкосновения си-
лами ДНР четырех колонн, 
ЛНР — двух. А представи-
тель миссии Александр Хуг 
сообщил, что украинская 
армия производит отвод 
тяжелых вооружений син-
хронно с силами самопро-
возглашенных республик. 

Согласно же последнему 
официальному заявлению 
организации, о заверше-
нии этого этапа реализации 
минских соглашений гово-
рить пока преждевременно. 
В минувшую пятницу пред-
ставитель ОБСЕ в контакт-
ной группе Хайди Тальяви-
ни, выступая с докладом пе-
ред членами СБ ООН, преду-
предила о «риске дальней-
шей эскалации конфлик-
та, несмотря на позитивные 
сигналы».

Украинские власти, в 
свою очередь, скептически 
прокомментировали вче-
рашние заявления пред-
ставителей самопровозгла-
шенных республик. Как со-
общил представитель си-
ловиков Андрей Лысенко, 
реального отвода вооруже-
ний не происходит. Вместо 
этого, по его словам, опол-

ченцы ведут подготовку к 
наступательным действи-
ям на мариупольском, ар-
темовском и луганском на-
правлениях. Он также сооб-
щил, что за сутки силы ЛНР 
и ДНР обстреляли позиции 
украинских военных более 
30 раз в различных направ-
лениях, пострадали восемь 
человек. А президент Укра-
ины Петр Порошенко в те-
лефонном разговоре с ви-
це-президентом США Джо-
зефом Байденом обвинил 
ополченцев в нарушении 
Минских договоренностей. 
Как сообщили в Белом до-
ме, Порошенко «проинфор-
мировал Байдена о том, что 
силы самопровозглашен-
ных республик продолжа-
ют вести артиллерийский 
огонь в окрестностях До-
нецка и Мариуполя».

Мария Ефимова

В отчете миссии  
ОБСЕ от 28 февраля 
говорится об отводе 
от линии соприкосно
вения четырех колонн 
сил ДНР и двух — ЛНР  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18797,94 (+12,15)
РТС 896,63 (–15,35)
FTSE 100 6946,66 (–3,07)

DAX 30 11401,66 (+74,47)
DJIA 18132,70 (–81,72)
NASDAQ Composite 4963,53 (–24,36)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.02–2.03.15
Австралийский доллар 47,8839
Английский фунт 94,4811
Белорусский рубль** 40,9845
Датская крона* 92,0121

Доллар США 61,2718
Евро 68,6857
Индийская рупия*** 99,0732
Казахский тенге*** 33,0663

Канадский доллар 49,0803
Китайский юань* 97,7284
Норвежская крона* 80,3196
СДР 86,6494

Сингапурский доллар 45,1225
Новая турецкая лира 24,5185
Украинская гривна* 20,7701
Шведская крона* 73,0897

Швейцарский франк 64,6395
Японская иена*** 51,3487
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Дмитрий Бутрин

Всякий раз, когда в правительстве Рос-
сии начинают обсуждать расширение 
экспорта нефти и других сырьевых то-
варов за рубли вместо долларов, по-
чти всегда можно оценить перспекти-
вы проекта по характеру мотиваций 
предлагающих его структур: зачем это 
придумано. Чем более проработано 
предложение, тем меньше вероятно-
сти его реализации, и не потому, что 
проекту противоречат в этом случае 
могущественные злые силы, а пото-
му, что нефтеэкспорт из РФ критиче-
ски важен для экономики страны и в 
силу этого правила игры в нем очень 
консервативны и доверяют только 
прозрачным решениям, а неочевид-
ные блокируют под железным пред-
логом: не надо экспериментировать 
с воздухом — чем вы будете дышать?

Последнее обострение этой темы 
случилось на прошлой неделе: гла-
ва Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Игорь Артемьев в пят-
ницу пояснил, что в правительстве 
предполагают вновь обсудить тему 
принудительной продажи части экс-
портной нефти и нефтепродуктов за 
рубли на российских площадках, а в 
субботу вице-премьер Аркадий Двор-
кович подтвердил, что «правительст-
во обсуждает это с компаниями», од-
нако уточнил, что такие схемы долж-
ны быть добровольными. Очередной 
сеанс «иранской болезни» в России 
(именно Иран уже в течение не ме-
нее 20 лет регулярно пугает мир отка-
зом от доллара в расчетах при экспор-
те нефти, к этому мировой нефтяной 
рынок уже даже привык) на этот раз 
вызван, по данным 

”
Ъ“, коррекци-

ей «Основных направлений деятель-
ности правительства» (ОНДП) — 12 
февраля ФАС направила в Белый дом 
предложения включить в цели Бело-
го дома в ОНДП до 2018 года «поэтап-
ное расширение торговли за рубли 
контрактами на нефть марки Urals и 
ВСТО, а также контрактами на неф-
тепродукты, газ, металлы, минераль-
ные удобрения» (причины, по кото-
рым в список не вошло традиционно 
добавляемое туда зерно, неизвестны). 
Идея, по данным 

”
Ъ“, пока не одобре-

на профильными ведомствами.
Впрочем, есть одна подробность, 

которая с большой вероятностью сде-
лает идею ФАС непроходной не про-
сто так, а непроходной в квадрате. В 
последний раз, в августе 2014 года, 
«Роснефть» остановила рядовую по-
пытку дискуссии на этот счет указа-
нием на то, что полупринудительная 
продажа нефтеэкспорта за рубли мо-
жет укрепить рубль. Сейчас идея ФАС 
состоит в том, что объемы обязатель-
ных рублевых сделок можно ставить 
в зависимость от тренда: надо осла-
бить рубль — уменьшаем объем обя-
зательных продаж нефти, надо укре-
пить — увеличиваем. Включение в 
конструкцию дополнительного эле-
мента нестабильности вдвое осла-
бит доверие к такому рублю: нехи-
трая мысль о том, что в стране с моно-
экспортом обязательная продажа его 
за рубли есть просто разновидность 
обязательной продажи валютной вы-
ручки экспортера, почему-то все вре-
мя выпадает из поля зрения. Все эти 
хитрости просто не нужны — эффек-
тивнее, проще и дешевле отказаться 
от полной конвертируемости рубля, 
чем делать ровно то же самое, но до-
плачивая за это биржам.

вчера

АЛЕКСАНДР НОВАК,

министр энергетики, заявил, что 
РФ рассмотрит другие вари‑
анты газоснабжения Донбас‑
са, если Украина письмен‑
но подтвердит, что она не от‑
вечает за территории ДНР 
и ЛНР. Конфликт вокруг поставок 
газа в Донбасс будет обсуждать
ся сегодня в Брюсселе на трех
сторонней встрече РФ, Украины 
и ЕС. Глава «Нафтогаза Украины» 
Андрей Коболев в свою очередь 
сообщил, что надеется на обсу
ждение и вопроса цены на закуп
ку газа в летний период. Подроб
нее о подготовке к переговорам 
в Брюсселе см. ”Ъ“ от 28 февраля. 
«Интерфакс», «РИА  Новости»

ВЕНГРИЯ

засекретила экономическую 
и техническую информацию 
по проекту расширения АЭС 
«Пакш» на 30 лет, такую по
правку утвердил в пятницу венгер
ский парламент. Строитель ство 
двух блоков АЭС «Пакш» (сум
марно 2 ГВт) и поставки топлива 
на них предусмотрены контрак
том между «Росатомом» и Венгри
ей, РФ обещала Будапешту гос
кредит до €10   млрд.  Изначально 
документы по «Пакшу» должны 
были быть засекречены на 15 лет. 
 Поправка подверглась резкой 
критике со стороны оппозиции, 
называющей соглашение корруп
ционным. Правящая партия Fidesz 
и премьер страны Виктор Орбан 
объясняют, что проект АЭС нужен 
для энергобезопасности, а по
сягательства на него направле
ны против Венгрии. При этом сей
час Euratom и Еврокомиссия про
веряют контракты с «Росатомом» 
и его структурами, подписанные 
без тендера. По словам источни
ка ”Ъ“ на энергорынке ЕС, ЕК не 
может запретить проект, но име
ет право на получение информа
ции о строительстве как до под
писания контракта, так и после. 
 Анастасия Фомичева

ЭКСПОБАНК

закрыл сделку по  покупке 
у алмазодобывающей ком‑
пании АЛРОСА 84,66% 
МАК‑банка. «Мы продолжаем 
реализовывать стратегию консо
лидации банковских активов,— 
заявил предправления Экспобан
ка Кирилл Нифонтов.— Данная 
бизнесмодель позволяет нам на
ращивать капитал и расширять ге
ографию бизнеса». АЛРОСА пы
талась продать МАКбанк с лета 
2013 года. Сначала этому препят
ствовало фактическое отсутствие 
у компании контроля над банком, 
а в июле 2014 года сделку с Рост
банком не утвердил ЦБ (позднее 
Ростбанк был санирован). Тогда 
же источники ”Ъ“ говорили о новых 
претендентах на актив, среди ко
торых был и Экспобанк Игоря Ки
ма. В АЛРОСА от комментариев 
отказались. Отдел финансов

правила  
игры

Обязательная 
 продажа экспорта 
за рубли на практике 
равнозначна ограни-
чению конвертируе-
мости рубля

В условиях дефицита средств 
у российских компаний прави-
тельство может облегчить ино-
странным инвесторам проце-
дуру вхождения в добычные 
проекты в РФ. Минприроды 
предлагает разрешить ино-
странцам без согласования 
 владеть до 25% в стратегиче-
ских место рождениях, а долю 
от 25% до 49% получать по реше-
нию правительственной комис-
сии. В первую очередь адресатом 
этих послаблений могут быть 
китайские компании. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович даже 
не  видит препятствий и для то-
го, чтобы отдавать им контроль.

Минприроды внесло в правитель-
ство предложения о снятии части ог-
раничений для иностранных инвес-
торов, которые хотят работать на стра-
тегических месторождениях, расска-
зали 

”
Ъ“ источники в Белом доме. Ми-

нистерство хочет разрешить им прио-
бретать без специальных разрешений 
до 25% в стратегических месторожде-
ниях (запасы нефти больше 70 млн т, 
газа — от 50 млрд кубометров, золота 
— от 50 т и т. д.). На владение 25–49% 
потребуется одобрение правительст-
венной комиссии. Сейчас закон тре-
бует, чтобы комиссия всегда согла-
совывала покупку более 10% в ком-
пании, владеющей лицензиями на 
участки недр федерального значения.

«Предлагаемые нормы вводят пра-
вовые гарантии использования ино-
странным инвестором различных 
форм инвестиций на территории 
России»,— сообщает в письме в пра-
вительство (копия документа есть у 

”
Ъ“) глава Минприроды Сергей Дон-

ской. Поправки уже согласованы с 
профильными ведомствами, говорят 
источники 

”
Ъ“. «Сейчас надо думать о 

повышении инвестпривлекательно-
сти, у многих российских компаний 
просто нет денег на проекты,— пояс-
няет собеседник 

”
Ъ“ в правительст-

ве.— Китай и Индия готовы инвести-
ровать, но хотят более прозрачных ус-
ловий и заинтересованы в крупных 
пакетах».

Изменения законодательства обсу-
ждаются с прошлого лета. В июле 2014 
года с таким предложением выступи-
ла УК «Металлоинвест» (подробнее см. 

”
Ъ“ от 17 июля 2014 года). Тогда генди-

ректор компании Андрей Варичев 
говорил, что подобные меры нужны 
для разработки крупных месторожде-
ний, в частности для привлечения 
проектного финансирования. Сей-
час в «Металлоинвесте» ситуацию не 
комментируют. Как говорили источ-

ники 
”
Ъ“ в правительстве, была заин-

тересована и «Роснефть», которая ве-
ла переговоры о продаже доли в ООО 
«Таас-Юрях Нефтегазодобыча» китай-
ской CNPC (хотела, но не могла по за-
кону получить до 49%). В итоге в кон-
це 2014 года «Роснефть» договорилась 
о продаже 20% актива британской ВР.

Послабления могут оказаться и 
еще масштабнее: в пятницу вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович сказал «Ин-
терфаксу», что, «если будет запрос от 
китайских инвесторов» на контроль 
в стратегических активах, правитель-
ство его рассмотрит. Но пока, заверил 
чиновник, таких обращений не по-
ступало. В то же время, уточнил он, 
послаблений для проектов на шельфе 
не будет. Источники 

”
Ъ“ в правитель-

стве подтверждают, что по конкрет-
ным проектам китайцы пока не обра-
щались. Теоретически речь могла бы 
идти о «Ванкорнефти» (принадлежит 
«Роснефти»), в которой CNPC уже по-

купает 10%. Но пока увеличение паке-
та не обсуждается, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, «для 

”
Роснефти“ принци-

пиально, чтобы иностранцы не вла-
дели большей долей».

По данным 
”
Ъ“, тема изменения 

правил доступа китайских инвесто-
ров к российским месторождениям 
все же поднималась властями КНР на-
кануне визита в страну первого вице-
премьера Игоря Шувалова в сентябре 
2014 года. Но тогда речь шла о мелких 
сырьевых месторождениях вне сфе-
ры ТЭК, не разрабатываемых компа-
ниями РФ (в основном руды цветных 
металлов). Китайское правительство 
неофициально запрашивало возмож-
ность получения контроля как демон-
страции партнерства со стороны РФ, 
предлагая в этом случае существен-
но расширить финансирование бан-
ками КНР российских проектов. Рос-
сийская реакция на предложение бы-
ла тогда скорее отрицательной, тема в 
результате оказалась отложена. Вале-
рий Нестеров из Sberbank Investment 
Research сомневается, что китайские 
инвесторы в ближайшее время смо-
гут получать контроль над стратеги-
ческими месторождениями в стране, 
скорее это сигнал, что Россия готова 
на сотрудничество, особенно в усло-
виях санкций. Сейчас многие сдви-
гают сроки проектов и заинтересова-
ны в привлечении средств, поясняет 
эксперт, а китайцы «всегда хотят по-
лучить как можно большую долю», но 
отдавать контроль — не в интересах 
государства.

Кирилл Мельников, 
Анатолий Джумайло, 
Дмитрий Бутрин

Бенефициар крупнейшего российского бан-
ка-банкрота — Межпромбанка Сергей Пу-
гачев в разгар судебного разбирательства 
с АСВ в Лондоне неожиданно отказался от 
адвокатов, мотивировав это отсутствием 
средств. Теперь он намерен судиться в Лон-
доне самостоятельно, общаться с оппонен-
тами на русском языке и вести переписку от 
руки. Такой подход может маскировать же-
лание затянуть дело, которое пока развора-
чивается не в пользу экс-банкира, считают 
юристы.

Как выяснил 
”
Ъ“, от услуг своих британских ад-

вокатов — фирмы Fried, Frank, Harris, Shriver & 
Jacobson (London) LLP — бенефициар банкротяще-
гося Межпромбанка Сергей Пугачев отказался бук-
вально накануне состоявшегося в пятницу огла-
шения негативного для него решения лондон-
ского суда по спору с Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ). Суд подтвердил законность прика-

за, требующего раскрытия экс-банкиром инфор-
мации о дискреционных трастах, за которыми, по 
мнению агентства, скрыты основные активы Сер-
гея Пугачева (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля). Сообщение 

же адвокатов господина Пугачева адвокатам АСВ 
(фирма Hogan Lovells International LLP) о том, что 
они больше не представляют интересы экс-бан-
кира, датировано 26 февраля, сообщили в АСВ. К 
нему юристы экс-банкира приложили его личное 
письмо, объясняющее причины (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“). В АСВ получение письма подтвердили. 

Представитель господина Пугачева также подтвер-
дил 

”
Ъ“, что письмо направлено.

Как следует из документа, основная причина 
отказа от услуг профессиональных юристов по 
дальнейшему разбирательству в Лондоне — фи-
нансовая. «Судебный процесс в Лондоне серьезно 
подорвал мое материальное положение, посколь-
ку я потратил огромные деньги на адвокатов и су-
дебные издержки, а также в связи с негативным 

воздействием, которое приказ об аресте активов 
(по всему миру на сумму £1,2 млрд.— 

”
Ъ“) оказал 

на мой бизнес»,— пишет Сергей Пугачев. В частно-
сти, как указано в письме, именно из-за этого при-
каза он не смог продать дома на юге Франции, вы-
нужден был брать кредиты, для расплаты по кото-
рым также потребуется продавать имущество, ко-
торое в мире арестовано, а в России, как традици-
онно заявляет господин Пугачев и повторил сей-
час и в этом письме, «экспроприировано государ-
ством и частными лицами». Впрочем, кроме гром-
ких заявлений, доказательств последнего экс-бан-
кир пока не представил.

В результате Сергей Пугачев «вынужден резко 
сократить свои расходы» и «будет стараться добро-
совестно и самостоятельно выполнять все обязан-
ности, которые накладывает приказ (об аресте ак-
тивов.— 

”
Ъ“)». 
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О бедном банкире замолвите слово
Сергею Пугачеву не хватает на лондонских адвокатов

Власти Крыма и Севастополя собираются 
с 1 марта прекратить прямую национали-
зацию активов. Последними компаниями, 
изъятыми у украинских собственников, ста-
ли подконтрольный Vimpelcom «Киевстар» 
и судостроительный Севморзавод президен-
та Украины Петра Порошенко. Но перера-
спределение собственности на полуострове 
на этом не завершится: теперь Крым и Се-
вастополь могут забирать «бесхозные» акти-
вы, владельцы которых не перерегистриро-
вали компании в российской юрисдикции.

В пятницу Госсовет Крыма принял решение 
прекратить с 1 марта национализацию в респу-
блике. Но еще в пятницу список дополнился но-
выми активами, включая имущество «Киевстара», 
«Укртелекома» и Ялтинской киностудии (повтор-
но). Глава Крыма Сергей Аксенов заявил, что в це-
лом в республике национализировано около 250 
объектов, «подавляющее большинство» из кото-
рых — имущество Игоря Коломойского.

Последний украинский
Решение о национализации крымского филиа-
ла «Киевстара» было принято 27 февраля Госсове-
том Крыма по предложению Сергея Аксенова. К 
региону перешли сеть офисов «Киевстара» и обо-
рудование. В пояснительной записке говорится, 
что компания отказалась перерегистрироваться в 
России и не пыталась получить российские лицен-
зии. При прекращении работы «Киевстара» в авгу-

сте 2014 года без связи остались 620 тыс. сотовых 
абонентов и около 25 тыс. абонентов широкопо-
лосного доступа в интернет (ШПД), им деньги не 
вернули, и только в Симферополе 10 тыс. абонен-
тов понесли ущерб в 2,5 млн руб.

«Киевстар» перестал оказывать услуги на полуо-
строве с 11 августа, после того как, по сообщению 
самой компании, произошел «захват» симферо-
польского офиса вооруженными людьми. Крым-
ские власти сочли, что отключение произошло 
«из Киева», и трактовали это как «очередную по-
пытку дестабилизировать ситуацию на полуостро-
ве». «Киевстар» обещал возобновить работу в Кры-
му, но этого не произошло: офисы закрылись, со-
трудники не получали зарплаты, а оборудование 
осталось без обслуживания, говорится в постанов-
лении Госсовета. В Vimpelcom (контролирует «Ки-
евстар») заявили, что после вынужденного пре-
кращения работы в Крыму предложили сотруд-
никам переезд или увольнение с компенсацией. 
«Оборудование было списано с баланса 

”
Киевста-

ра“ на сумму $13 млн,— отметили в Vimpelcom.— 
Это имущество по закону продолжает оставаться 
собственностью 

”
Киевстара“, мы будем анализи-

ровать все доступные юридические инструменты 
для защиты наших прав» (о юридической базе на-
ционализации в Крыму 

”
Ъ“ расскажет завтра).

Вице-премьер Крыма Дмитрий Полонский рас-
сказал 

”
Ъ“, что в планах правительства создать на 

базе инфраструктуры «Киевстара» и национали-
зированного ранее крымского филиала «Укртеле-

кома» унитарное предприятие «Крымтелеком». «В 
Крыму функционирует один оператор мобильной 
связи (

”
К-Телеком“.— 

”
Ъ“). Этого недостаточно, 

возникают сбои»,— сказал господин Полонский. 
Он уточнил, что для развития «Крымтелекома» мо-
гут привлекаться частные инвестиции, но «контр-
ольный пакет акций будет у государства». Другой 
сотовый оператор, прекративший оказывать услу-
ги в Крыму в августе прошлого года,— «МТС-Укра-
ина» (принадлежит российской МТС) — ранее объ-
явил, что продал расположенное на полуострове 
оборудование двум инвесторам за €17,7 млн. На-
ционализированное имущество «Укртелекома» на 
рынке ранее оценивал 

”
Ъ“ в $20–30 млн.

Не пожалели и президента
Последним аккордом национализации в Севасто-
поле стали 12 предприятий, в том числе судостро-
ительный Севморзавод, ранее подконтрольный 
президенту Украины Петру Порошенко. Предпри-
ятие занимается судоремонтом, в том числе воен-
ных кораблей, а также строит плавкраны, но в по-
следние годы загружено мало. Губернатор Севасто-
поля Сергей Меняйло сказал вчера, что уже сегод-
ня Севморзавод будет зарегистрирован как ГУП, а 
вскоре власти планируют провести инвентариза-
цию: «Сейчас нужно зайти туда и понять, что там 
творится: чье имущество, кому что в аренду сдава-
лось, что разворовано».
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Имущество без хозяина не останется
Национализация в Крыму продолжится в новом качестве

В ПРОДАЖЕ СО 2 МАРТА

КАК В РОССИИ  
ОТНОСЯТСЯ К ТРУДУ
ГЛАВНЫЕ ОСОБЕННОСТИ 
АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ЭКОНОМИКИ

САМЫЕ КРЕАТИВНЫЕ 
И ЭКОНОМИЧНЫЕ СПОСОБЫ 
ПРОДВИЖЕНИЯ ПРОДУКТОВ 
И БРЕНДОВ

КАКИЕ КУРСЫ И ТРЕНИНГИ  
СЕЙЧАС ВЫБИРАЮТ ГРАЖДАНЕ

КАК СЭКОНОМИТЬ  
ПРИ ПОКУПКЕ ПОЛИСА

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Иностранным инвесторам  
приоткроют двери
Они смогут получать до 49% в стратегических месторождениях в РФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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У российских коллекторских 
агентств появились неожидан-
ные помощники — с предложе-
нием посодействовать в сборе 
долгов к ним обратились украин-
ские агентства. По словам пред-
ставителей украинских компа-
ний, они уже обрабатывают не-
которые российские портфели. 
Впрочем, крупные российские 
коллекторы от сотрудничества 
пока воздерживаются, опасаясь 
репутационных рисков.

О том, что украинские коллектор-
ские агентства активно предлагают 
услуги по взысканию долгов россий-
ским коллегам, 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники коллекторского рынка. По их 
словам, письма с такими предложе-
ниями стали приходить с начала года. 
Так, в частности, предложения от 
украинских коллекторов получали в 
коллекторском агентстве «Центр 
ЮСБ», еще в двух коллекторских 
агентствах получение обращений от 
украинских коллег подтвердили нео-
фициально. По словам источников 

”
Ъ“, направили предложения о со-

трудничестве российским коллекто-
рам украинские «Дельта М» и «Вер-
дикт». Представитель «Дельта М», а 
также источник, близкий к компании 
«Вердикту», это подтвердили.

Предлагаемая схема сотрудничест-
ва выглядит так. Российские коллек-
торы передают в обработку украин-
ским и портфели плохих долгов, вы-
купленные у банков, и полученные в 
работу по агентской схеме. Украин-
ская компания взаимодействует с 
российским должником дистанцион-
но (с помощью телефонных звонков и 
SMS-сообщений). Оплату от россий-
ских коллег украинские агентства хо-
тят получать не в виде процента от 
взысканных сумм, а по твердому по-
часовому тарифу, вне зависимости от 
объема взыскания.

Украинские коллекторы обраща-
ются к новому виду деятельности, так 
как их внутренний рынок находится в 
упадке даже по сравнению с пережи-
вающим не лучшие времена россий-
ским. По словам операционного ди-
ректора «Дельта М» Богдана Войтенко, 
с начала 2015 года платежеспособ-
ность населения Украины упала на 
20% на фоне девальвации националь-
ной валюты. «Ряд инвестиционных 
групп, в том числе с российским капи-
талом, отказываются инвестировать 
средства в покупку портфелей, видя в 
этом большие риски,— продолжает 
господин Войтенко.— В таких услови-
ях еще в конце 2014 года компания 
приняла решение предложить имею-
щиеся у нее мощности для работы с 
долгами российских коллекторов».

По словам господина Войтенко, 
некоторые российские коллектор-
ские агентства уже согласились рабо-
тать по схеме, предложенной «Дель-
та М». «При покупке у банка портфеля 
долгов передача его впоследствии в 
обработку по агентской схеме — 

обычная практика для работающих 
на рынке цессии коллекторов,— от-
мечает гендиректор 

”
Активбизне-

сколлекшн“ Дмитрий Теплицкий.— 
Поэтому не исключено, что некото-
рые коллекторы и захотят воспользо-
ваться такой схемой».

Впрочем, массовым спросом пред-
ложение украинских коллекторов 
вряд ли будет пользоваться по двум 
причинам. Во-первых, российских 
коллекторов смущает предлагаемая 
схема оплаты. «Предлагается платить 
фиксированную ставку за взыскание 
при неясных перспективах его эф-
фективности»,— указывает прези-
дент «Секвойя кредит консоли-
дейшн» Елена Докучаева. Но есть и 
плюсы. Как пояснил 

”
Ъ“ гендиректор 

коллекторского агентства «Центр 
ЮСБ» Александр Федоров, в среднем 
украинские агентства просят за свою 
работу от $500 до $1 тыс. в месяц. «В 
России только на оплату труда двоих 
работников в агентстве требуется бо-
лее $500 в месяц, не считая расходов 
на аренду помещения, оборудование 
и пр.»,— уточняет господин Федоров. 
По его словам, такая схема работы мо-
жет быть более интересной неболь-
шим игрокам, работающим по цесси-
онной схеме.

Во-вторых, российских коллекто-
ров пугают риски, связанные с транс-
граничной передачей данных. «Пере-
давать данные российских заемщи-
ков за границу для коллекторов доста-
точно рискованно, так как контроли-
ровать работу с персональными дан-
ными коллектора, находящегося за 
границей, сложно»,— отмечает госпо-
жа Докучаева. «Большинство агент-
ских договоров банков с коллектора-
ми заранее исключает возможность 
привлечения субподрядчика, поэто-
му такой способ становится незакон-
ным»,— уточняет господин Теплиц-
кий. По словам партнера юридиче-
ской фирмы Lidings Сергея Батрокее-
ва, возможность передачи данных от 
банков коллекторским агентствам 
должна фиксироваться в договорах 
займа с клиентами, для дальнейшей 
передачи информации о заемщике 
третьему лицу коллектору будет необ-
ходимо получить у заемщика согласие 
на это. Иначе передача будет квалифи-
цироваться как нарушение закона «О 
персональных данных», заемщики 
смогут потребовать возмещения убыт-
ков, а также инициировать админист-
ративное разбирательство.

В украинских компаниях вопрос 
правомерности получения информа-
ции о российских заемщиках коммен-
тировать отказались. Но собеседник 

”
Ъ“ в одном из коллекторских агентств 

уточнил, что при работе с долгами рос-
сийских заемщиков украинское кол-
лекторское агентство, скорее всего, бу-
дет работать от имени российской 
компании, так что для заемщиков вы-
яснить, какой именно коллектор ра-
ботает с их долгом, будет непросто.

Валерия Францева

Долги  
без границ
Украинские коллекторы  
хотят работать  
с российскими коллегами

Этот приказ был вынесен англий-
ским судом в июле в поддержку иска 
АСВ о привлечении господина Пугаче-
ва и трех топ-менеджеров Межпро-
мбанка к субсидиарной ответственно-
сти за его банкротство (в конце 2010 го-
да) в российском суде — собственно, 
российский иск и есть основной. Его 
сумма — 75 млрд руб. Примерно столь-
ко остался должен банк кредиторам. 
По существу иск еще не рассмотрен, 
хотя подан был в декабре 2013 года.

Впрочем, как следует из письма, 
«добросовестное и самостоятельное 
выполнение обязанностей» господи-
ном Пугачевым сопряжено с рядом ус-
ловий. Как указывает Сергей Пугачев, 
поскольку он «не владеет английским 
языком», всю переписку с британски-
ми юристами АСВ он намерен вести 
на русском языке и того же (писем на 
русском или с русским переводом) 
ждет от второй стороны. Кроме того, 
сам «не являясь специалистом по пра-
ву», он просит британских юристов 
АСВ «по возможности подробно и точ-
но разъяснять смысл направляемых 
документов, положения примени-
мых законов и в чем состоят мои пра-
ва и обязанности». Более того, госпо-

дин Пугачев также «не владеет в доста-
точной мере компьютерной техникой 
и не имеет персонального ассистента, 
который мог бы оказывать подобного 
рода услуги», поэтому переписку с ад-
вокатами АСВ намерен вести от руки, 
письма планирует отправлять и полу-
чать по почте, писать обещает «акку-
ратно и разборчиво».

Правда, не будучи юристом, экс-
банкир, в письме подписавшийся 

«академиком Российской инженер-
ной академии, доктором технических 
наук», все же «не признает юрисдик-
ции этого (лондонского.— 

”
Ъ“) суда» и 

«оставляет за собой право оспаривать 
юрисдикцию», а также приказ об аре-
сте активов.

Учитывая такой настрой, а также 
предыдущие неудачные попытки го-
сподина Пугачева с помощью профес-
сиональных юристов снять риски изъ-
ятия его зарубежных активов (прика-
зы об аресте и раскрытии информа-
ции по трастам ему оспорить не уда-
лось), самостоятельное продолжение 
разбирательства в Лондоне, по мне-
нию опрошенных 

”
Ъ“ юристов, выгля-

дит странно. «Вероятно, ответчик хо-
чет затянуть процесс: обычно, когда 
ты проигрываешь, ты как раз и начи-
наешь тянуть время. Либо же он дейст-
вительно находится в материальном 
затруднении»,— рассуждает партнер 
юридической фирмы «Нектаров, Саве-
льев и партнеры» Сергей Савельев.

В АСВ склоняются к первой вер-
сии. «Господин Пугачев, вероятно, по-
лагает, что за счет отстранения своих 
юристов у него появится возмож-
ность избежать или как минимум от-
ложить выполнение приказа о рас-
крытии информации о трастах, но он 

обязан предоставить информацию 
независимо от наличия судебных 
представителей»,— заявили в агентст-
ве. Там считают, что заявления о мате-
риальных затруднениях несостоя-
тельны и полностью противоречат 
его прежним заявлениям, тем более 
что установленный изначально лон-
донским судом лимит расходов на 
проживание Сергея Пугачева (то есть 
размер средств, которые он получает 
из своих замороженных активов) в 
размере £10 тыс. в неделю впоследст-
вии был увеличен в пять раз.

Затянуть дело если и получится, то 
ненадолго, считают юристы. «В Вели-
кобритании запрещено участие в су-
де для непрофессиональных юри-
стов, поэтому суд может назначить 
ему государственного адвоката, а при 
подтверждении незнания английско-
го языка — привлечь в заседание пе-
реводчика для коммуникации с судь-
ей и адвокатами». Не исключено, что 
ответчик готовит почву, чтобы попы-
таться как-то защитить свои активы 
или убедить суд в невозможности воз-
мещения с его стороны истцу в случае 
его победы, предположил господин 
Савельев.

Светлана Дементьева,  
Анна Занина

О бедном банкире замолвите слово

Февраль, в котором ЦБ снизил ключевую 
ставку с 17% до 15% годовых, стал относитель-
но успешным для долгового внутреннего 
рынка. Корпоративным заемщикам удалось 
привлечь с помощью рублевых облигаций 
около 160 млрд руб. Впрочем, рыночные раз-
мещения облигаций по-прежнему можно пе-
ресчитать по пальцам.

Февраль подарил участникам рынка надежду на 
восстановление внутреннего долгового рынка. По 
данным агентства Cbonds, в прошедшем месяце 
объем размещений облигаций корпоративных за-
емщиков составил около 160 млрд руб. В прошлом 
году эмитентам в этом же месяце удалось привлечь 
всего около 100 млрд руб. В январе объем размеще-
ний со стороны корпоративных заемщиков соста-
вил примерно 435 млрд руб., но из них 400 млрд 
руб. привлекла «Роснефть» нерыночным путем. В 
феврале активизировался и Минфин. Он разместил 
ОФЗ на 52,2 млрд руб., тогда как в феврале прошло-
го года привлек вдвое меньше, а в январе 2015-го — 
всего 3,6 млрд руб.

Эксперты отмечают, что именно Минфин в фев-
рале открыл долговой рынок благодаря ряду факто-
ров. «ЦБ снизил ключевую ставку на 2 п. п., с 17% до 
15% годовых. Цены на нефть выросли выше $60 за 
баррель. Кроме того, наметился прорыв в геополи-
тическом вопросе»,— перечисляет их начальник 
аналитического управления банка «Зенит» Кирилл 
Сычев. Стабилизация ситуации на внутреннем рын-

ке пробудила интерес со стороны инвесторов. В ре-
зультате на четырех аукционах Минфин смог разме-
стить предложенный объем полностью. Как напо-
минает главный аналитик долговых рынков ИК «Ре-
гион» Александр Ермак, столь высокий месячный 
объем размещений ОФЗ не наблюдался с конца 2013 
года, причем практически все размещения проходи-
ли на фоне высокого первоначального спроса, кото-
рый в 2,5–4 раза превышал предложение. Минфин 

напомнил рынку о таком инструменте, как облига-
ции с плавающей ставкой, которая позволяет эми-
тенту не фиксировать надолго высокую ставку, а ин-
вестору — застраховаться от дальнейшего ужесточе-
ния кредитно-денежной политики. Эмитенты по-
следовали примеру Минфина и также стали предла-
гать инструменты с плавающей ставкой.

Несмотря на то что объем размещений в феврале 
превысил прошлогодний показатель, выпуски, 
претендующие на звание рыночных, можно пере-
считать по пальцам. Тем не менее важно, что они в 

принципе появились — впервые за несколько меся-
цев. «Можно говорить о том, что рынок стал ожи-
вать, хотя среди многочисленных сделок не более 
пяти имели признаки рыночных. При этом только 
Газпромбанк озвучил объем спроса»,— напоминает 
господин Сычев. Как отмечает Александр Ермак, по-
мимо эмитентов из банковского сектора на вну-
тренний рынок вышла АФК «Система», разместив 
облигации на 10 млрд руб. по ставке 17% годовых.

Однако о полноценном восстановлении вну-
треннего рынка и о возвращении на него заемщи-
ков из реального сектора пока говорить не прихо-
дится. «Драйверов для дальнейшего снижения ста-
вок пока нет. Инфляция растет, и ЦБ едва ли пойдет 
на дальнейшее смягчение кредитно-денежной по-
литики. Ставки остаются все еще слишком высоки-
ми для заемщиков из небанковского сектора»,— по-
лагает Кирилл Сычев.

Первичный внешний долговой рынок остается 
мертвым. Если в январе прошли клубные сделки на 
$79 млн, то в феврале не было даже их (в феврале 
2014 года российские компании привлекли почти 
$4 млрд). Основная активность эмитентов сосредо-
точена на вторичном рынке: все чаще звучат сооб-
щения о реструктуризации долга. Так, банк «Рус-
ский стандарт» пролонгировал условия по выпуску 
субординированных еврооблигаций (см. 

”
Ъ“ от 

12 февраля), его примеру может последовать ком-
пания Aliance Oil.

Любовь Царева

Рынок принял ставку
Компании и банки размещают облигации

Только начавшаяся интеграция 
банков группы ВТБ в единую 
структуру, первым этапом кото-
рой станет присоединение к ВТБ 
Банка Москвы, не обошлась без 
кадровых сокращений. Как стало 
известно 

”
Ъ“, первый зампред 

правления Банка Москвы Алек-
сандр Ястриб в апреле покидает 
и банк, и группу ВТБ.

О том, что первый зампред правле-
ния Банка Москвы Александр Ястриб в 
конце апреля расстанется с группой 
ВТБ, 

”
Ъ“ рассказали несколько источ-

ников, близких к группе. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, в марте го-

сподин Ястриб уйдет в отпуск и в даль-
нейшем совсем покинет Банк Москвы. 
«Во второй половине апреля у всего 
топ-менеджмента Банка Москвы закан-
чиваются трудовые контракты, но если 
для остальных это формальность, то 
Александром Ястрибом контракт пере-
подписан не будет»,— сообщил другой 
источник 

”
Ъ“. Александр Ястриб под-

твердил 
”
Ъ“, что срок его контракта 

истекает в апреле, сказав, что ему неиз-
вестно о его будущем непродлении. В 
пресс-службе Банка Москвы сообщи-
ли, что полномочия всех членов прав-
ления банка завершаются 21 апреля 
2015 года, уточнив, что состав правле-
ния после этой даты будет определен 
советом директоров. В пресс-службе 
ВТБ отказалась от комментариев.

Александр Ястриб работает в груп-
пе ВТБ с 2008 года, до перехода в Банк 
Москвы он занимал пост члена прав-
ления в головном банке группы ВТБ. В 
Банке Москвы он также вошел в прав-
ление, заняв пост первого вице-прези-
дента. Господин Ястриб отвечал за 
укрепление отношений банка с пра-
вительством Москвы, курировал кор-

поративный бизнес. Впрочем, в конце 
2014 года из зоны его ответственности 
была выведена работа с крупным биз-
несом, этим занялся новый первый 
зампред правления — Дмитрий Сне-
сарь, подчиненный напрямую перво-
му зампреду правления ВТБ Юрию Со-
ловьеву (см. 

”
Ъ“ от 24 ноября).

Собеседники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией в группе ВТБ, связывают уход 
Александра Ястриба с намеченным на 
2015 год присоединением Банка Мо-
сквы к головному банку группы ВТБ. 
На прошлой неделе зампред правле-
ния ВТБ Михаил Осеевский, выступая 
на пресс-конференции во Владивосто-
ке, заявил, что присоединение Банка 
Москвы завершится 1 января 2016 го-
да. Предполагается, что вслед за Бан-
ком Москвы к ВТБ будет присоединен 
и розничный ВТБ 24. «Сейчас рознич-
ного бизнеса в банке ВТБ нет, и очевид-
но, что сотрудники Банка Москвы из 
розничного подразделения преиму-
щественно перейдут в ВТБ, но в осталь-
ных сегментах команда у ВТБ есть, и 
правление укомплектовано»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

В таких условиях для сохранения 
высоких позиций в группе ВТБ топ-
менеджеру нерозничного профиля 
была бы необходима поддержка 
Юрия Соловьева, указывают собесед-
ники 

”
Ъ“. «Юрий Соловьев очень силь-

ный менеджер, с жестким стилем 
управления, имеющий очень боль-
шой лимит доверия у главы ВТБ Анд-
рея Костина, тем, кто не может найти 
с ним общий язык, удержаться в ВТБ 
непросто»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией в группе. Так, 
когда в июне 2011 года Владимир Та-
тарчук, проработав год в должности 
зампреда правления и заместителя 
президента ВТБ, покинул группу, 
близкие к банку источники называли 
одной из возможных причин отстав-
ки профессиональный конфликт с 
Юрием Соловьевым, занимавшим 
тогда пост соруководителя корпора-
тивно-инвестиционного блока.

По мнению участников рынка, 
проблем с поиском нового места рабо-
ты у Александра Ястриба возникнуть 
не должно. «Он очень профессиональ-
ный специалист в своей области, уме-
ет быстро адаптироваться к ситуации 
и глубоко погружаться в новые сфе-
ры,— говорит гендиректор Единой 
электронной торговой площадки 
(ЕЭТП) Антон Емельянов.— В работу 
над развитием ЕЭТП, в которой Банк 
Москвы принимал непосредственное 
участие Александр внес большой 
вклад, зачастую предлагая креатив-
ные удачные решения».

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

Группа ВТБ кадрирует слияние
Банк Москвы покинет первый зампред правления

с7

Его поздравляет лидер байкерского клуба «Ночные волки» Александр Залдостанов (Хирург):
— Дорогой брат! Ночные волки поздравляют тебя с днем рождения! Оставайся всегда патриотом России и настоя-
щим другом! Искренне с тобой, Александр Хирург, «Ночные волки».

Вчера исполнилось 42 года  
начальнику Дирекции железнодорожных вокзалов ОАО РЖД 
Сергею Абрамову

дни рождения

160 млрд руб.  
составил объем размещений 
корпоративных рублевых об-
лигаций по итогам февраля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

циТаТа

Судебный процесс в Лондоне 
 серьезно подорвал мое матери-
альное положение, поскольку я 
потратил огромные деньги на ад-
вокатов и судебные издержки, 
а также в связи с негативным 
 воздействием, которое приказ 
об аресте активов оказал на мой 
бизнес
— Сергей Пугачев,
бенефициар Межпромбанка
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» и турецкая госком-
пания Botas согласовали раз-
мер скидки на газ, которая 
была частью соглашения о про-
кладке газопровода «Турецкий 
поток». Скидка составит 10,25% 
и будет применена ретроак-
тивно с начала года, в резуль-
тате чего цена для Botas в пер-
вом квартале, по данным 

”
Ъ“, 

снизится примерно до $332 
за 1 тыс. куб. м. Договорен-
ность позволит Анкаре не при-
бегать к внеочередному повы-
шению тарифов на газ, чтобы 
компенсировать ослабление 
лиры к доллару.

«Газпром» предоставил Botas 
скидку на газ в размере 10,25%, сооб-
щил в пятницу министр энергетики 
Турции Танер Йылдыз. По данным 

”
Ъ“, переговоры с турецкой сторо-

ной в четверг в Анкаре вели зам-
пред правления «Газпрома» Алек-
сандр Медведев и глава «Газпром 
экспорта» Елена Бурмистрова. К 
этому моменту переговоры продол-
жались уже три месяца, поскольку 
стороны не могли согласовать раз-
мер скидки. Напомним, что в нача-
ле декабря 2014 года Владимир Пу-
тин во время визита в Турцию объ-
явил, что в рамках договоренности 
о прокладке газопровода «Турецкий 
поток», который должен заменить 
South Stream, цена на газ для Botas 
будет снижена на 6%. Как отмеча-
ли источники 

”
Ъ“, турецкая сторо-

на изначально настаивала на скид-
ке в размере 15%. К концу февраля 

диапазон был сужен до 10–12%, и 
на прошлой неделе «Газпрому» уда-
лось договориться о скидке по ниж-
ней границе этого диапазона.

По данным 
”

Ъ“, в итоге цена 
для Botas в первом квартале сни-
зится примерно до $332 с $370 за 
1 тыс. куб. м в четвертом квартале 
2014 года. Скидка будет действовать 

ретроактивно с 1 января. Но пока не 
решен вопрос о цене для независи-
мых турецких импортеров, которые 
получают из России до 10 млрд куб. м 
в год по Трансбалканскому газопро-
воду. Они закупали газ по более низ-
кой цене, чем Botas, чтобы иметь воз-
можность работать на внутреннем 
рынке без госсубсидий. Если разни-
ца цен между ними и Botas сохранит-
ся на прежнем уровне, стоимость га-
за для частников в первом квартале 

будет около $300 за 1 тыс. куб. м. В 
прошлом году «Газпром» поставил в 
Турцию 27,3 млрд куб. м, страна явля-
ется вторым импортером российско-
го газа после Германии.

Снижение цен на газ для Тур-
ции очень важно: в начале года Ан-
кара была вынуждена поднять та-
риф на газ на внутреннем рынке на 
9%, чтобы компенсировать ослабле-
ние курса турецкой лиры к доллару 
в прошлом году. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в турецкой газовой отра-

сли, такой шаг власти рассматрива-
ли как крайне нежелательный с по-
литической точки зрения. Но лира 
продолжает слабеть к доллару, по-
теряв с начала января 7,5%, и, если 
бы добиться снижения цены на рос-
сийский газ не удалось, турецким 
властям пришлось бы уже в бли-
жайшее время рассматривать во-
прос о дальнейшем росте тарифов.

Для европейского рынка цена 
$330 за 1 тыс. куб. м в первом кварта-
ле является довольно высокой, отме-
чает Алексей Гривач из ФНЭБ. По его 
мнению, примерно по такой цене 
получают газ восточноевропейские 
потребители «Газпрома». «По скид-
ке был достигнут компромисс, ко-
торый отражает ключевое значение 

”
Газпрома“ как поставщика для ту-

рецкого рынка и одновременно сви-
детельствует о стремлении России 
укрепить сотрудничество с потенци-
ально важнейшей транзитной стра-
ной после строительства 

”
Турецкого 

потока“»,— полагает эксперт.
Юрий Барсуков

Турция выторговала 
у «Газпрома» десятину
Российский газ для Botas подешевел

Как стало известно 
”
Ъ“, Мин-

востокразвития предложило 
распространить статус свободно-
го порта сразу на семь районов 
и городских округов Приморья. 
Резидентами зоны могут стать 
не только порты, но и аэропор-
ты, предприятия и компании, 
работающие в туриндустрии. 
Участники свободного порта по-
лучат облегченный налоговый 
режим, свободную таможенную 
зону и территорию под развитие 
своего бизнеса. Однако тех, кто 
уже работает в ОЭЗ во Владивос-
токе, новые льготы не коснутся.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект закона о свободном порте Влади-
востока, подготовленный Минвосто-
кразвития. В нем прописаны охваты-
ваемые свободным портом террито-
рии, условия получения статуса ре-
зидента и ведения бизнеса. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в министерстве, проект на-

ходится на согласовании с ведомства-
ми, до 30 апреля его направят в пра-
вительство.

Предложение наделить Владивос-
ток статусом свободного порта выска-
зал Владимир Путин в послании Фе-
деральному собранию 4 декабря 2014 
года. Губернатор Приморья Владимир 
Миклушевский тогда говорил, что 
это позволит улучшить логистику и 
транспортное сообщение между Рос-
сией и Азией. В январе стало извест-
но, что в зону свободного порта может 
попасть почти все побережье края и 
аэропорт Владивостока. В законопро-
екте идея сохранилась: в свободный 
порт включат, кроме города, почти 
весь юг Приморья — Артемовский 
городской округ, Надеждинский, 
Шкотовский, Партизанский и Хасан-
ский районы — и не имеющий выхо-
да к морю Пограничный район края 
на границе с КНР. Все они могут рас-

считывать на господдержку. Свобод-
ный порт создается на 70 лет, его зо-
на предполагает четыре территории: 
портовую (в том числе и аэропорт), 
промышленную, научно-внедренче-
скую и туристско-рекреационную.

Чтобы получить статус резиден-
та, нужно согласовать огромный пе-
речень документов и получить одо-
брение управляющей компании, ре-
гулирующей деятельность на терри-
ториях. Резиденты не должны быть 
участниками региональных инвес-
тпроектов и иметь филиалы и пред-
ставительства вне свободного порта. 
В Минвостокразвития говорят, что на 
льготы не смогут рассчитывать и ком-
пании, включенные в особую эконо-
мическую зону (ОЭЗ) или террито-
рию опережающего развития (ТОР). 
Во Владивостоке ОЭЗ действует с сен-
тября 2014 года, в ней есть режим сво-
бодной таможенной зоны, где, напри-
мер, собирает машины Sollers. Если 
резидент свободного порта не выпол-
нит взятые обязательства в течение 
двух-трех лет, он лишается статуса. 
Следить за этим будет наблюдатель-
ный совет, куда войдет вице-премьер, 
курирующий Дальний Восток (сейчас 
— Юрий Трутнев).

Основными привилегиями для ре-
зидентов должны стать возможность 
получения государственных земель-
ных участков, льготы по налогу на 
имущество, земельному налогу и сво-
бодная таможенная зона. Можно по-
лучить и прямую господдержку на 
строительство инфраструктуры (суб-
сидии или взнос в уставный капитал), 
но основным источником финанси-
рования должны стать частные сред-
ства и бюджет края.

Из портов рассчитывать на ста-
тус резидента потенциально могут 
Владивостокский (около 20 стиви-
доров, крупнейший — Владивосток-

ский морской торговый порт группы 
FESCO, подконтрольной «Сумме» Зи-
явудина Магомедова), Посьет «Мече-
ла», строящиеся порт Зарубино «Сум-
мы» и угольный терминал «Суходол» 
Сибирского делового союза и Volga 
Group Геннадия Тимченко. По мне-
нию совладельца Владивостокского 
морского рыбного порта Дениса Са-
рана, льготы, в частности по налогу 
на прибыль и соцналогам, могли бы 
снизить расходы на 100–150 млн руб. 
в год, но процедура получения рези-
дентства слишком сложна. Источник 

”
Ъ“ в портовой отрасли считает, что 

свободный порт в первую очередь 
рассчитан на новые проекты — те, кто 
уже работает, могут не захотеть перео-
формлять документы из-за сложности 
процесса. Другой собеседник 

”
Ъ“ от-

мечает, что государству выгоднее ре-
ализовать проект «на пустыре» из-за 
низких рисков: если территория ни-
чего не приносит, то и расходов нет. 
Но вице-президент Ассоциации туро-
ператоров России Владимир Канторо-
вич полагает, что для туриндустрии 
метод неприменим: необходимо раз-
работать госпрограмму, чтобы учесть, 
например, проблемы транспортной 
доступности и турпоток.

Глава агентства Infranews Алек-
сей Безбородов замечает, что дейст-
вующих программ, например ОЭЗ, 
во Владивостоке недостаточно, фак-
тически ею воспользовалась только 
Sollers. По мнению главы «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, 
проект ФЗ о свободном порте во мно-
гом базируется на тексте закона о ТОР, 
но, несмотря на схожесть льгот, сво-
бодный порт — менее затратный для 
бюджета вариант, поскольку больше 
рассчитан на частные средства, тогда 
как ТОР — на федеральный бюджет.

Юлия Галлямова,  
Анна Зиброва

В свободный порт загрузят пол-Приморья
Его зона охватит почти весь юг края

ЦИТАТА

Турция и Европа будут брать газа 
столько, сколько им будет нужно. 
Таким образом, Турция станет 
энергетическим хабом всего 
 региона
— Реджеп Тайип Эрдоган,
президент Турции,  
10 декабря 2014 года

«Новапорт» Романа Троценко 
получит 75% акций пермско-
го аэропорта Большое Сави-
но. Компания предложила   
1,5 млрд руб.— значительно 
больше конкурентов в лице 
«Базэл  Аэро» и «Аэропортов ре-
гионов». Победа далась холдин-
гу нелегко: в 2013 году первый 
конкурс в Перми отменили из-
за претензий ФАС, а в начале 
2015 года сам «Новапорт» жало-
вался на слишком жесткие усло-
вия отбора инвесторов. Чтобы 
окончательно получить актив, 
холдингу предстоит построить 
в Перми до декабря 2017 года 
новый аэровокзал.

В пятницу Корпорация разви-
тия Пермского края (КРПК) огласила 
итоги конкурса инвесторов на стро-
ительство нового аэровокзального 
корпуса аэропорта Большое Сави-
но. Победителем стало ООО «Новая 
Колхида», принадлежащее владель-
цу аэропортового холдинга «Нова-
порт» Роману Троценко. По словам 
гендиректора КРПК Кирилла Хмару-
ка, «Новая Колхида» победила, пред-
ложив за 75% акций аэропорта вдвое 
больше стартовой цены (770 млн 
руб.) — около 1,5 млрд руб., а заяв-
ка компании соответствовала ква-
лификационным требованиям. Дру-
гие участники претенденты — «Баз-
эл Аэро» и «Большое Савино — Ин-
вест» (входит в «Аэропорты регио-
нов» Виктора Вексельберга) — пред-
ложили 780 млн руб. и 1,04 млрд руб. 
соответственно. Договор с «Новой 
Колхидой» планируется заключить 
до 12 марта. Победитель получит 75% 
акций в три этапа: дата сдачи терми-
нала — 1 декабря 2017 года — совпа-
дает с датой консолидации пакета 
инвестором.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, говорят, что «Новая Колхи-
да» подавала заявку в консорциуме 
с турецкой Renaissance Construction 
и новосибирским ОАО «Аэропорт 

Толмачево» (входит в «Новапорт»). 
По словам собеседников 

”
Ъ“, это бы-

ло сделано для того, чтобы соответ-
ствовать квалификационным тре-
бованиям, которые жестко оговари-
вали стоимость активов участника 
в каждый из последних двух лет (от 
3 млрд руб.), а также наличие опыта 
строительства или реконструкции 
пассажирских терминалов общей 
площадью не менее 25 тыс. кв. м. По 
данным 

”
Ъ“, по этой причине «Баз-

эл Аэро» подавал заявку совмест-
но с сингапурской Changi Airports 
International.

Аэропорт продавался на фоне 
череды скандалов. Весной 2013 го-
да в первом конкурсе победило АО 
«Кольцово-Инвест» (входит в «Аэро-

порты регионов»), но его итоги бы-
ли отменены в декабре того же го-
да после претензий ФАС по жало-
бе «Базэл Аэро». Новый отбор инве-
стора начался в декабре 2014 года. 
Источники 

”
Ъ“ на авиарынке счи-

тали, что победителем вновь мо-
гли стать «Аэропорты регионов» — 
в пользу этого говорило, что проек-
том терминала занялась организа-
ция «Спектрум-Холдинг», имеющая 
опыт работы с холдингом. В начале 
февраля (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля) «Но-

вапорт» жаловался в ФАС на «воз-
можные признаки нарушений» при 
проведении отбора, в частности на 
сжатые сроки и неразглашение це-
новых заявок при подведении ито-
гов. По данным собеседников 

”
Ъ“, 

большая часть требований «Нова-
порта» была учтена.

Гендиректор «Новапорта» Сер-
гей Рудаков сообщил 

”
Ъ“, что «даль-

нейшие процедуры понятны» и 
сложностей с выполнением усло-
вий конкурса в холдинге не видят. 
Он добавил, что условиями  пред-
усмотрены переговоры об измене-
нии соглашений, если стороны на 
это согласны и холдинг «такой воз-
можностью воспользуется». В «Базэл 
Аэро», который недавно уже полу-
чил контроль над аэропортом Вла-
дивостока, сообщили 

”
Ъ“, что «кон-

курс завершился справедливой по-
бедой „Новапорта

”
, несмотря на 

некоторые сложности и противо-
речия в процедуре отбора». В «Аэро-
портах регионов» итоги не коммен-
тировали.

«Новапорт» в этом году уже полу-
чил тюменский аэропорт Рощино и 

наряду с «Аэропортами регионов» и 
«Базэл Аэро» претендует на красно-
ярский Емельяново. Роман Троцен-
ко говорил в январе 

”
Ъ“, что хол-

дингу «интересны все аэропорты 
с пассажиропотоком от 1 млн пас-
сажиров в год». Независимый экс-
перт Андрей Крамаренко отмеча-
ет, что покупка Большого Савино 
вполне логична для «Новапорта» — 
это будет второй по пассажирообо-
роту аэропорт в холдинге после но-
восибирского Толмачево, где инве-
стпроект почти завершен, и «Нова-
порту», возможно, нужно будет вло-
житься только в аэропорт Волгогра-
да. С другой стороны, «Аэропортам 
регионов» и «Базэл Аэро» еще пред-
стоит вкладываться в уже получен-
ные аэропорты.

Егор Попов;  
Вячеслав Суханов,  
Ирина Пелявина, Пермь

«Новапорт» берет Пермь  
под крыло
Холдинг Романа Троценко получит аэропорт Большое Савино

 1,3 миллиона человек 
составил  пассажиропоток Большого Савино 
в 2014 году
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Его поздравляет уполномоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей Борис Титов:
— Дорогой Давид Михайлович! От души поздравляю с 
датой! Ты прошел все известные современной России 
кризисы и никогда не опускал руки, всегда выходя побе-

дителем. Так и в этот раз желаю сил, твердости и новых 
побед в этот сложный для бизнеса период, а также по-
полнения коллекции чем-то очень уникальным. Всегда 
твой, Борис.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 58 лет  
члену бюро  правления Российского союза  промышленников 
и предпринимателей,  основателю холдинга «Вимм-Билль-Данн» 
 Давиду Якобашвили

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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деловые новости

«Яндекс» представил первый 
проект, созданный его подразде
лением по анализу больших мас
сивов данных Yandex Data Facto
ry. Система прогнозирования 
пробок и ДТП была подготовле
на по заказу Росавтодора. Если 
проект будет успешно коммерци
ализирован, «Яндекс» заработает 
десятки миллионов рублей.

О том, что Yandex Data Factory 
(YDF) по заказу Росавтодора разрабо-
тало систему прогнозирования зато-
ров и ДТП, 

”
Ъ“ сообщили в компа-

нии и подтвердили в агентстве. Сей-
час продукт работает в тестовом ре-
жиме и охватывает 2196 км дорог из 
48 тыс. км федеральных трасс, нахо-
дящихся в ведении Росавтодора. Си-
стема предсказывает ситуацию на 
дорогах, показывает прогноз на ин-
терактивной карте и обновляет его в 
реальном времени. Это поможет Ро-
савтодору предотвратить нежела-
тельные ситуации на дороге или ми-
нимизировать их последствия. Опи-
раясь на прогноз, можно решить, 
как в снежную погоду максимально 
эффективно распределить спецтех-
нику, приводят пример в «Яндексе».

Для построения системы исполь-
зовались разнородные данные, со-
бранные за несколько лет: сведе-

ния о загруженности дорог, метеос-
водки, база меток ДТП на «Яндекс.
Картах», информация о качестве до-
рожного покрытия, количестве по-

лос и разметке. Данные обработали 
с помощью алгоритмов, основан-
ных на машинном обучении. Ана-
лиз выявил условия, предшествую-
щие возникновению заторов и 
ДТП, что позволило их предсказы-
вать, утверждают в интернет-компа-
нии. На участках, отмеченных сис-
темой, вероятность аварии в сред-
нем в 30 раз выше, чем в других ме-
стах дороги, сказал руководитель 
проектного офиса YDF Александр 

Хайтин. «На выходе мы должны по-
лучить инструмент, позволяющий 
оптимизировать работу техники на 
дорогах, и снижение аварийности. 
Но пока система не докажет свою 
эффективность, говорить о коммер-
ческой составляющей преждевре-
менно»,— пояснил 

”
Ъ“ руководи-

тель Росавтодора Роман Старовойт. 
С февраля 2014 года YDF предложи-
ло свои услуги 150 компаниям, в 
стадии производства около 20 про-
ектов, из которых шесть готовы к 
коммерческому запуску, рассказы-
вала 

”
Ъ“ руководитель YDF Евгения 

Завалишина.
В России рынок анализа больших 

объемов находится в процессе ста-
новления, тогда как в мире к 2018 го-
ду он вырастет до $60 млрд, оценива-
ло IDC. Услуги YDF могут стоить 
«миллионы или десятки миллионов 
рублей — в зависимости от конечно-
го функционала, в котором заинте-
ресован покупатель», предполагает 
глава отдела перспективных техно-
логий «Энвижн Груп» Алексей Ерма-
ков. Но эффект от получения такой 
информации может быть гораздо 
ценнее затраченных денег, уверен 
замгендиректора IBS Сергей Прош-
лецов. Он говорит, что «пилот» YDF 
для Росавтодора был запущен по 

инициативе IBS в ходе проекта по со-
зданию ситуационного центра 
агентства: «Мы предложили колле-
гам из 

”
Яндекса“ применить их экс-

пертизу в области Big Data — речь 
шла о прогнозной аналитике». Экс-
пертизу «Яндекса» в Big Data можно 
использовать и в других близких Ро-
савтодору темах, считают специали-
сты. «К примеру, управлять объезд-
ными маршрутами в случае пере-
крытия или ДТП, определять слабо 
связанные районы, указывать требу-
емое качество дорожного покрытия 
на конкретных участках, просчиты-
вать рентабельность строительства 
новых магистралей,— рассуждает 
Алексей Ермаков.— Все это можно 
делать благодаря вычислению ха-
рактеристик транспортного потока 
и автомобилей».

Big Data в дорожном строительст-
ве и инфраструктуре активно ис-
пользуют многие IT-компании и го-
рода мира. Системы «умного» пере-
распределения трафика имеются, 
например, в Сингапуре, а в Хельсин-
ки есть интерактивная карта (HLS 
Live), которая в онлайн-режиме по-
казывает перемещение транспорта 
по городу, сказал замгендиректора 
SAP СНГ Дмитрий Шепелявый.

Роман Рожков

Дорогами «Яндекса»
Интернет-компания представила систему прогноза пробок и ДТП

Рост расходов на полиграфию 
и падение  рекламного рынка 
вынуждают издателей сокра
щать тиражи. В четвертом 
квартале 2014 года крупней
шие  журналы снизили количе
ство выпускаемых экземпля
ров в среднем примерно на 5%, 
а по отдельным  изданиям паде
ние до стигло 15%. Часть из них 
меняют формат и стра тегию — 
так, Interview  теперь будет вы
ходить пять раз в год вместо 
 десяти.

Тиражи общенациональных 
журналов в октябре—декабре 2014 
года сократились на 5,4%, следует 
из данных Бюро тиражного аудита 
(Audit Bureau of Circulations, ABC). 
Последняя опубликованная версия 
реестра ABC включает данные о ти-
ражах 20 журналов в четвертом 
квартале. Сильнее всего к анало-
гичному периоду прошлого года за 
это время сократились тиражи жур-
нала Psychologies (Hearst Shkulev 
Media) — на 15,1%, со 181,8 тыс. до 
154,3 тыс. экземпляров. На 14,4%, до 
142,9 тыс., снизился тираж Men’s 
Health (Sanoma Independent Media). 
На 5,1%, до 108,3 тыс., сократился 
тираж Vogue (Conde Nast).

В издательских домах происхо-
дит смена бизнес-модели, говорит 
президент группы Hearst Shkulev 
Media Виктор Шкулев. «Рынок опти-

мизируется, и снижение тиражей 
позволяет повысить эффектив-
ность продаж за счет уменьшения 
доли возвращенных изданий»,— 
объясняет он. В среднем у холдинга 
тиражи сократились на 10%, но сни-
жение компенсируется быстрым 
ростом продаж цифровых версий 
журналов, отметил издатель груп-
пы Алексей Овчинников. По его 
словам, цифровые версии стоят де-
шевле печатных почти в два раза, 
из-за чего происходит переток ауди-
тории в цифру, то есть количество 
читателей не уменьшается, а пере-
распределяется по разным типам 
носителей информации.

Основная причина падения тира-
жей — в снижении рекламных дохо-

дов, вызванном в основном насторо-
женностью рекламодателей, счита-
ет совладелец «Лез Эдисьон Жалю 
Рюсси» (журнал L’Officiel) Владимир 
Помукчинский. «За счет тиражей из-
датели пытаются компенсировать 
возрастающие расходы на полигра-
фию, сокращение спроса и реклам-
ного рынка»,— резюмирует предста-
витель одного из зарубежных изда-
тельских домов, присутствующих 
на российском рынке.

По данным Ассоциации комму-
никационных агентств России, в 
2014 году объем рекламного рынка 
в печатных СМИ снизился на 11%, 
до 33 млрд руб., в том числе у жур-
налов — на 11%, до 16,5 млрд руб. 
Кроме того, как сообщал ранее 

”
Ъ“, 

из-за снижения курса рубля произ-
водители бумаги, по данным изда-
телей, с конца прошлого года еже-
месячно индексировали цены ми-
нимум на 5%, а отдельные ее виды с 
сентября подорожали на 60%.

Сразу ряд изданий за последние 
месяцы объявили о пересмотре пе-
риодичности выхода. Так, «Сноб» с 
2015 года начал выходить шесть раз 
в год, а не ежемесячно, «Русский ре-
портер» снизил количество номе-
ров с четырех до одного в месяц. 
Холдинг Rambler & Co изменил гра-
фик выхода журнала «Афиша» с 
двух до одного номера в месяц, за-
крыв печатные версии «Афиши-
Еды» и «Афиши-Мира».

«Издательский дом Интервью» 
также принял решение изменить 
стратегию и формат своего журнала, 
сообщил 

”
Ъ“ его представитель. С на-

чала 2015 года Interview перешел с 
десяти на пять номеров ежегодно. 
«Мы перезапускаем журнал в новом 
формате альманаха: в каждом номе-
ре будет не менее 300 страниц и соче-
тание трех-четырех видов бума-
ги»,— говорит издатель Interview На-
талья Чернова. Тираж журнала еще в 
2014 году сократили со 100 тыс. до 
80 тыс. экземпляров, отказавшись от 
выпуска части копий в мини-форма-
те. На этом уровне тираж сохранится 
и в 2015 году.

Елизавета Макарова

Издатели блуждают в тиражах
Журналы сэкономят на количестве копий

Правительство Москвы, кото
рое два года подряд пересмат
ривало кадастровую оценку 
 земель, нарушило, по мнению 
Генпрокуратуры, федеральное 
законодательство и права пред
принимателей. Проверку ини
циировала общественная орга
низация «Опора России», чья 
идея заморозить на время кри
зиса кадастровую стоимость 
промышленных земель так 
и не вошла в антикризисный 
план мэрии. Столичные чинов
ники претензии не признают.

У Генпрокуратуры возникли во-
просы к пересмотру оценки земель в 
Москве. Ведомство начало проверку 
после того, как к нему в конце 2014 
года обратился президент общерос-
сийской общественной организа-
ции малого и среднего предприни-
мательства «Опора России» Алек-
сандр Калинин, сообщив о «неправо-
мерных действиях должностных 
лиц правительства Москвы по утвер-
ждению в 2014 году кадастровой 
оценки земельных участков». По ито-
гам проверки Генпрокуратура при-
шла к выводу, что утвержденная мэ-
рией с 1 января 2015 года кадастро-
вая оценка не соответствует феде-
ральному законодательству, новые 
расчеты увеличивают стоимость 
объектов, что нарушает права пред-

принимателей. «По данным фактам 
прокурором Москвы мэру Сергею 
Собянину 17 февраля 2015 года вне-
сено представление, результаты его 
рассмотрения контролируются»,— 
говорится в адресованном господи-
ну Калинину письме за подписью 
первого заместителя генпрокурора 
России Александра Буксмана (копия 
есть у 

”
Ъ“). Основная претензия про-

куратуры заключается в том, что в 
2013–2014 годах мэрия дважды уве-
личивала кадастровую стоимость, 
хотя по закону «Об оценочной дея-
тельности» это можно делать не чаще 
чем один раз в два года.

В аппарате мэра запрос 
”
Ъ“ пере-

адресовали в департамент городско-
го имущества (ДГИ), где подтверди-
ли факт получения представления. 
Утвержденная на 2015 год кадастро-
вая оценка полностью правомерна, 
сейчас ДГИ готовит позицию, под-
крепляющую обоснованность дей-
ствий правительства Москвы, уточ-
нили в департаменте. Представите-
ли «Опоры России» отказались от 
комментариев. В Генпрокуратуре и 
прокуратуре Москвы не ответили 
на запросы 

”
Ъ“.

«Опора России» также лоббирует 
идею зафиксировать на уровне 1 ян-
варя 2014 года кадастровую стои-
мость промышленных земель, выку-
пленных на льготной основе (за 20% 

от полной стоимости) до тех пор, по-
ка ситуация в экономике не норма-
лизуется. Но это предложение так и 
не вошло в антикризисный план мо-
сковских властей, обнародованный 
недавно Сергеем Собяниным 
(см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Рассчитывать налог на землю на 
основании кадастровой стоимости в 
Москве начали с 2014 года, ранее ис-
пользовалась инвентаризационная 
оценка. В январе—июле 2014 года 
поступления в бюджет города за счет 
земельного налога увеличились на 
7,7%, до 9,9 млрд руб., по сравнению 
с аналогичным периодом 2013 года, 
сообщал ранее департамент эконо-
мической политики и развития. По-
сле изменения системы расчета де-
велоперы жаловались, что расходы 
на содержание коммерческой не-
движимости в Москве выросли в 
среднем на 40%.

Председатель коллегии адвока-
тов «Последний дозор» Александр 
Молохов говорит, что у Генпрокура-
туры также есть возможность через 
суд отменить постановления о но-
вой кадастровой оценке. «Но это 
вряд ли произойдет,— сомневается 
он.— До сих пор прокуратура никог-
да не выступала открыто против по-
литики московских властей». По 
мнению директора департамента 
оценки Knight Frank Ольги Кочето-

вой, переоценка кадастровой стои-
мости с 2015 года не стала большим 
стрессом для девелоперов: возмож-
но, речь идет о единичных обраще-
ниях. В некоторых случаях када-
стровая стоимость в несколько раз 
выросла, в других, наоборот, замет-
но сократилась, соглашается генди-
ректор «Гео Девелопмент» Максим 
Лещев. По его словам, кадастровая 
оценка властей практически никог-
да не совпадает с рыночной стоимо-
стью объектов. Решить эту пробле-
му собственники могут через ко-
миссию по рассмотрению споров 
при Росреестре, которая может сни-
зить стоимость на 30%, или через 
суд, объясняет господин Лещев. 
Единственные, кто может оказаться 
в выигрыше от решения Генпроку-
ратуры,— собственники, оспари-
вавшие кадастровую оценку недви-
жимости в суде. Ранее в «Опоре Рос-
сии» сообщали, что за 2014 год было 
подано около 1,6 тыс. таких исков. 
Если собственник выиграл спор по 
кадастровой оценке 2014 года, а за 
это время в силу вступило новое по-
становление, то предыдущее реше-
ние оказывается ничтожным, и су-
дебный процесс придется начинать 
заново, заключает юрист компании 
«Некторов, Савельев и партнеры» 
Александр Баженов.

Александра Мерцалова

Москве прописали обратный отсчет
Генпрокуратура вмешалась в кадастр

Городские власти неоднократно 
заявляли о необходимости смены 
собственника Севморзавода, но до 
сих пор речь шла о продаже. В мар-
те 2014 года и. о. главы Севастополя 
Дмитрий Белик говорил, что собст-
веннику «будет сделано предложе-
ние по выкупу». В июне Сергей Ме-
няйло сообщил, что городские влас-
ти проверяют законность привати-
зации Севморзавода, а в сентябре 
уверял, что по-прежнему прораба-
тываются варианты покупки пред-
приятия. Сам господин Порошенко 
еще в мае 2014 года говорил, что бу-
дет продавать свои активы после 
вступления в должность президен-
та в июне.

По словам источников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, переговоры о 
покупке Севморзавода действи-
тельно велись с представителями 
Петра Порошенко, но «в итоге за-
шли в тупик». «Украинская сторона 
по понятным причинам не хотела 
перерегистрировать завод в рос-
сийской юрисдикции, а уж тем бо-
лее продавать его новому собствен-
нику из России»,— отмечает один 
из собеседников 

”
Ъ“. При этом, под-

черкивают источники 
”

Ъ“, завод 
«находится в крайне сложном поло-
жении» и «нуждается в модерниза-
ции и загрузке», поэтому городские 
власти «в итоге решили действо-
вать радикальным путем». Источ-
ник в окружении Петра Порошенко 
сообщил 

”
Ъ“, что национализацию 

Севморзавода «следует расценивать 
как еще один агрессивный шаг Рос-
сии в отношении Украины и ее ру-
ководства».

Севморзавод предполагалось пе-
редать государственной Объединен-
ной судостроительной корпорации 
(ОСК), говорят источники 

”
Ъ“. Но 

«это далеко не самый привлекатель-
ный судостроительный актив в Кры-
му, для ОСК он был бы скорее обре-
менением»,— уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“. Он отмечает, что у 

предприятия проблемы не только с 
утраченными производственными 
фондами и компетенциями, но и с 
загрузкой (пока военные заказы до-
стаются расположенному в Севасто-
поле 13-му судоремонтному заводу 
Минобороны).

Но два других «более интерес-
ных крымских актива» — керчен-
ский «Залив» и феодосийская верфь 

«Море» — в итоге так и не попали в 
сферу влияния ОСК. «Залив» работа-
ет в «тесной кооперации» с Зелено-
дольским судостроительным заво-
дом, который де-факто «контроли-
рует и операционную деятель-
ность», а загрузкой «Моря» занима-
ется частный петербургский судо-
строительный завод «Пелла». Прези-
дент ОСК Алексей Рахманов вчера 
сообщил 

”
Ъ“, что «в нынешней кон-

фигурации корпорации будет зна-
чительно легче взаимодействовать 
с новым собственником и организо-
вывать производственную деятель-
ность на Севморзаводе».

Это еще не конец
Всего с весны 2014 года в Крыму и Се-
вастополе под национализацию по-
пало около 480 организаций, в том 
числе «Черноморнефтегаз» и ключе-
вые инфраструктурные компании.

Но официальное завершение на-
ционализации не означает, что укра-
инские владельцы компаний могут 
успокоиться: в зоне риска остаются 
все юрлица, не сменившие регистра-
цию на российскую. Зампред зако-
нодательного собрания Севастополя 
Александр Кулагин вчера напомнил, 
что 1 марта заканчивается срок пере-
регистрации юрлиц в Крыму, и влас-
ти города начнут признавать пред-
приятия, оставшиеся в украинской 
юрисдикции, «бесхозными» и пере-
давать их в госсобственность «без 
принятия регионального закона» о 
национализации.

Директор департамента прави-
тельства Севастополя по правовым 
и имущественным вопросам Денис 
Рудаков не смог уточнить 

”
Ъ“, сколь-

ко предприятий не перерегистри-
ровалось. Вице-премьер Крыма Ев-
гения Бавыкина (курирует эконо-
мический блок) пояснила 

”
Ъ“, что 

справку о количестве таких пред-
приятий в регионе получит от нало-
говиков в понедельник. Источник 

”
Ъ“ в правительстве Крыма говорит, 

что почти все предприятия, кото-
рые отказались регистрироваться в 
РФ, уже национализированы. Воз-
можно, что кого-то упустили, при-
знает он, но все крупные предприя-
тия в частной собственности рабо-
тают по российским документам и 
платят в РФ налоги.

Егор Попов, Анна Балашова; 
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев

Имущество без хозяина 
не останется

П Р А В И Л А  И Г Р Ы « Н А Ф Т О Г А З »  Х О Ч Е Т  В Е Р Н У Т Ь  С Е Б Е  С Е Т И

«Газ Украины», дочерняя компания «Нафтогаза Украины», собирается вернуть себе 
контроль над газораспределительными сетями. Более 90% таких сетей находится 
в госсобственности, но сейчас они переданы в управление облгазам, большая часть 
последних принадлежит бизнесмену Дмитрию Фирташу. Заместитель главы «Газа 
Украины» Татьяна Бондарь сообщила, что в середине февраля компания подала иск 
в административный суд Киева с требованием отменить постановление правитель-
ства от 2012 года о передаче газораспределительных сетей в хозяйственное веде-
ние облгазам. По ее словам, сети были переданы в бесплатное управление «абсо-
лютно неправомерно», облгазы в сети «не вложили ничего» (цитата по УНИАН). 
Юрий Барсуков
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ЦИТАТА

Если мы под конкретного  клиента 
вытачиваем какое-то уникальное 
решение, то это дорого
— Евгения Завалишина,
руководитель Yandex Data Factory,  
в интервью ”Ъ“ (10 декабря 2014 года)

Тиражи крупнейших журналов в октябре—декабре 2014 года
Журнал Издательский дом Тираж Изменение к четвертому  
  (тыс. экземпляров) кварталу 2013 года (%)
Cosmopolitan Sanoma Independent Media 768 –1,5

«Домашний очаг» Sanoma Independent Media 211,3 –2,2

Men’s Health Sanoma Independent Media 142,9 –14,4

Maxim Hearst Shkulev Media 166,5 –11,4

Elle Hearst Shkulev Media 163,6 –6

Psychologies Hearst Shkulev Media 154,3 –15,1

Elle Girl Hearst Shkulev Media 116 –11,5

«Счастливые родители» Hearst Shkulev Media 104,7 –3,6

Vogue Conde Nast 108,3 –5,1

«Огонек» ИД «Коммерсантъ» 91,7 –1,4

«Ъ-Деньги» ИД «Коммерсантъ» 59 3,8

«Ъ-Власть» ИД «Коммерсантъ» 59 15

Источник: Бюро тиражного аудита.

ИНТЕРНЕТ

Авторский сбор  
ставят на паузу
В противовес разрабатывае
мым Минкультом законодатель
ным поправкам о Глобальной 
лицензии в интернете Общест
венная палата предложила мо
раторий на изменение законов 
об интеллектуальной собствен
ности. С введением «налога на 
интернет» не стоит торопиться, 
согласны представители компа
нии МТС и Rambler & Co и коми
тета по культуре Госдумы.

В минувшую пятницу эксперт-
ная группа Общественной платы 
РФ (ОП) обсудила концепцию Гло-
бальной лицензии на интернет, по-
дразумевающую обязательные от-
числения пользователей интернета 
авторам, издателям и правооблада-
телям онлайн-контента. Эта новел-
ла оформляется поправками к Гра-
жданскому кодексу, проект кото-
рых подготовил Минкульт и 20 фев-
раля отправил на общественное об-
суждение. Интернет-компании, 

операторы связи уже выступили 
против идеи, которая, как они счи-
тают, является «налогом на интер-
нет», а Минкомсвязь, Минэкономи-
ки и администрация президента да-
вали отрицательные отзывы на 
концепцию.

Эксперты ОП считают, что нужно 
ввести мораторий на изменение за-
конодательства об интеллектуаль-
ной собственности до конца 2015 го-
да, а компании МТС и Rambler & Сo и 
представитель комитета по культуре 
Госдумы предложили взять паузу и 
на 2016 год. Время нужно, чтобы про-

работать вопрос о создании реестра 
правообладателей, изучении миро-
вого опыта в этой области, а также со-
вершенствовании системы коллек-
тивного управления авторскими 
правами в соответствии с правила-
ми ВТО, говорится в сообщении ОП. 
Замминистра культуры Григорий 
Ивлиев, курирующий подготовку 
поправок о Глобальной лицензии на 
интернет, отказался комментиро-
вать предложение о моратории.

Владислав Новый

300 миллиардов рублей
в такую сумму оценивали  операторы связи 
внедрение  глобальной лицензии  
в интернете
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В Мадриде прошла ярмарка современного искусства ARCO. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Новая московская редакция старо-
го европейского спектакля «Пиковая 
дама» (режиссер Лев Додин, худож-
ник Давид Боровский, дирижер Ми-
хаил Юровский), впервые показанная 
в конце 1990-х в Амстердаме и выдер-
жавшая несколько возобновлений, 
в том числе на сцене Opera Bastille 
в Париже, выглядела в Большом теа-
тре настолько же несвоевременной, 
насколько современной. Почему — 
объясняет ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Спектакль Додина мог показаться отча-
янно несвоевременным и даже неумест-
ным, оттого что сочетание модернистской 
режиссуры с ее переносом действия в тес-
ноту Обуховской больницы и одновремен-
но в пространство воспаленного сознания 
главного героя, откровенной скупости де-
кораций и кастинга с приглашенными со-
листами во главе состава,— это как раз то, 
от чего новому руководству театра, каза-
лось бы, требуется избавить Большой те-
атр. А современным — потому что, едва 
отождествившись с главным героем-безум-
цем (что нетрудно — Герман от первой до 
последней ноты оперы не просто находит-
ся, он живет на сцене), публика немедлен-
но обнаруживает вокруг него и себя толпу 
сумасшедших, издевательские инсцени-
ровки, горе, беспомощность и ад бесконеч-
ного насилия, и это так остроактуально.

Додинская «Пиковая» на сцене Боль-
шого — тяжелая работа для публики, 
пришедшей, как напоминают в антрак-
те знакомые, «все-таки пить шампанское 
и пройтись по фойе и коридорам». Для 
опытного оперного зрителя это плохой 
аргумент в споре о том, каким может и 
должен быть спектакль, но приходится 
согласиться с тем, что в новой «Пиковой» 
никакая (даже скромная) мера увеселения 
и труда не соблюдена.

Спектакль, как мало какой другой, мо-
жет похвастать давящей эмоциональной 
атмосферой, пугающим драматичным ас-
кетизмом и тяжестью психологического 
напряжения. Вплоть до физического ощу-
щения тесноты и духоты, когда все мизан-
сцены первого действия умещаются на уз-
кую полоску сцены между кроватью Герма-
на и стенами больницы, и даже открываю-
щаяся во втором действии искусственная 
перспектива уже никого ни от чего не спа-
сает. Все происходящее — видимость, не то 
чудовищные галлюцинации, не то жесто-
кий издевательский розыгрыш. Причем 
скорее второе — даже пейзажные и деко-
ративные сцены для Германа разыгрыва-
ют по приказу начальства бедные дураки 
из дурдома (отметим здесь, как всегда, бле-
стящую работу не только хора, но и, как из-
вестно, великой группы миманса Большо-
го театра). К финалу легко почувствовать, 
что главный герой, раздавленный безумец 
и несчастный пациент, кажется, единст-
венный, кто здесь хоть сколько-нибудь здо-
ров и жив. Но это-то ему и не поможет.

Еще пара обстоятельств делает новую 
«Пиковую», пришедшую на смену гра-
фично элегантному спектаклю Фокина—
Плетнева, одновременно событием и ка-
зусом в новой истории Большого театра. 
Ведь и премьера эта не премьера. Глядя на 
нее, чувствуешь себя как зритель провин-
циального театра, к которому через 20 лет 
после громкого дебюта и бурной жизни 
доехал, скажем, какой-нибудь легендар-
ный спектакль Конвичного. Второе — эта 
постановка просто не может быть репер-
туарным спектаклем. Ее нельзя сыграть 
без одного-единственного исполнителя 
главной партии, причем замены невоз-
можны не формально, а по существу. Но 
Владимира Галузина, неизменного Герма-
на всех додинских «Пиковых», где и когда 
бы они ни ставились, трудно представить 
себе в роли постоянного приглашенно-
го артиста московского Большого. Он да-
же не пел генеральную репетицию, что, 

впрочем, не повлияло на качество премь-
еры, обеспеченное блеском его трагиче-
ского артистизма, а также выдающейся 
работой дирижера Михаила Юровского.

На долю дирижера в спектакле прихо-
дится все, что режиссером скрыто от глаз 
зрителя. И под руками легендарного музы-
канта Юровского-старшего партитура пы-
лала и дышала, наполняя гнетущее додин-
ское представление музыкальным смы-
слом, многоголосным пением оркестра, 
точно и органично выстроенной динами-
кой номеров и сцен. И это именно Юров-
ский, скажем, в сцене Графини вместе с Ла-
рисой Дядьковой, в первом действии зву-
чавшей грузновато, сделал так, что в зале 
отчетливо послышались всхлипы распла-
кавшихся. А в целом — точно и просто со-
брал разнокалиберных исполнителей во 
главе с Галузиным и Эвелиной Добрачевой, 
трогательной Лизой с чем-то неуловимо на-
поминающим Вишневскую в облике, но не 
в голосе, в цельный и сильный ансамбль. 
А всю партитуру — в трагическую симфо-
нию, полную тонкости, пылкости и без-
утешности, что и требовалось и что добав-
ляло безусловного смысла и событийности 
всему неоднозначному предприятию.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

В Большом разыгралась «Дама»
Опера Чайковского в постановке Льва Додина  
на сцене главного московского театра

В Милане стартовала Неделя 
женской моды, в ходе которой 
дома представляют коллекции 
сезона осень-зима 2015/16.  
Дизайнеры по-прежнему видят  
моду следующего сезона как ре-
шительное возвращение к ро-
мантизму 1970-х годов. Коммен-
тирует ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Дом Etro, женские линии которо-
го готовит миниатюрная Вероника 
Этро, показал коллекцию в духе тра-
диционного для марки этническо-
го романтизма. Избранный трен-
довый курс на 1970-е годы логично 
продолжается: в линейке будущего 
сезона есть короткие брюки клеш, 
летящие, цыганские, чуть плисси-
рованные юбки в пол, свободные 
укороченные пальто с большим 
«вырезанным» воротником, шубы, 
собранные из цветных лоскутков 
стриженой норки. Важный акцен-
тированный аксессуар — широкий 
«цыганский» пояс с крупной яркой 
пряжкой. Гамму, выбранную Веро-
никой Этро, можно охарактеризо-
вать как осеннюю: благородные и 
очень породистые переливы золо-
того, красно-кирпичного, желтого, 
оранжевого, коричневого цветов. В 
целом это удобная, вполне подходя-
щая для повседневного использова-
ния коллекция, созданная с учетом 
специфики дома Etro, то есть с ак-
центом на богатые этнические тка-
ни, национальный орнамент и ху-
дожественную отделку.

В Emilio Pucci также держат курс на 
романтические семидесятые. Новая 
коллекция итальянской марки полу-
чила четкое цветовое деление: есть 
черно-белая, фатальная красная, ари-
стократическая синяя и сексапиль-
ная фиолетовая секции. Emilio Pucci 
представляет, с одной стороны, при-
влекательную гражданскую одежду, 
то есть ежедневные вещи (платье-бал-
лон, короткий с талией пиджак), а с 
другой — роскошные бравурные ве-
черние и по старинке курортные ве-

щи. В их числе полупрозрачные пла-
тья с оборками и рюшами, пушистые 
романтические полушубки, платья 
мини с загадочной графикой в духе 
1960-х, длинные без пуговиц пальто с 
золоченой отделкой. Главная истори-
ческая доминанта Emilio Pucci — вы-
ходной костюм для дорогого европей-
ского курорта — с блеском сохранена.

Дом Bottega Veneta представил 
весьма неоднородную коллекцию: 
в декоративных из разных тканей 
(черной кожи, шелка, шифона, шер-
сти) костюмах, созданных с прице-
лом на 1960-е, есть и футуризм, и 
космизм, но в то же время чувствует-
ся желание Томаса Майера, главного 
дизайнера марки, создать нечто са-
мостоятельное, самобытное. Одна-
ко же мечта не осуществилась: новая 
коллекция слишком несочетаема — 
в конкретных разрозненных вещах, 
в своей абсолютно не решенной до 

конца идеологической сути. Остает-
ся надеяться, что Bottega Veneta уда-
лось сохранить высочайшее качест-
во одежды, которым знаменита эта 
прекрасная марка.

Дом Ermanno Scervino показал 
трендовую, чуткую к тенденциям кол-
лекцию. Цветовая гамма — черно-бе-
лая графика, а также синий оттенок 
электрик. Четко обрисованные силу-
эты — от романтических 1970-х к де-
ловым 1980-м годам. Находка автора 
— мелко стеганные из болоньи паль-
то, куртки и даже стеганые юбки new 
look, и это ход удобный, заметный, 
техничный. Хороши и ампирные ве-
черние платья Ermanno Scervino — 
структурные, статуарные, «делаю-
щие» любую фигуру, и формальные 
двубортные «смокинги».

Знаменитая марка Versace сво-
ей коллекцией не произвела сенса-
ций. Акцент был сделан на фирмен-
ные (включая изделия с вырази-
тельными логотипами дома) вещи. 
Это платье мини в щепетильной от-
делке мельчайшими пайетками, ве-
щи в избранном цветовом диско-
маршруте (лапидарные и однознач-
ный — желтый, зеленый, красный) 
со стандартным «античным» орна-

ментом. В Versace просили обра-
тить внимание на привычные фа-
сонные жанры — экстремально об-
тягивающее сексапильное платье с 
глубоким разрезом по ноге, а также 
на пиджачные комплекты (двуборт-
ный пиджак, золотого цвета пуго-
вицы) с расклешенными брюками. 
С другой стороны, можно расцени-
вать коллекцию осень-зима 2015/16 
дома Versace и как мемориальную.

Марка Sportmax в типовом ита-
льянском изобилии показывает доро-
гую кожу (включая аллигатора), доро-
гой мех и трудоемкий трикотаж. Ко-
стюмы осень-зима 2015/16 Sportmax 

сложно назвать изобретательными: 
это лапидарные, с чуть заметно при-
витым сдержанным романтизмом, но 
очень деловые вещи. Вне сомнений, 
центральными предметами коллек-
ции будущего сезона являются пальто 
— это свободные «халаты», держащи-
еся только на одном тонком кожаном 
поясе-веревке и оснащенные бруталь-
ной, почти непричесанной бахро-
мой. В любом случае достойны вни-
мания и меховые кунштюки: глад-
кая темная норка была использована 
в коротких, но оригинальных пред-
метах, представляющих собой нечто 
среднее между шубой и платьем.

Марка Marni, чья новая коллек-
ция отсылает к силуэтам 1970-х 
(клеш, свободный подол, воротни-
ки), тоже играет с мехом, но здесь это 
маленький, пикантный, точечный и 
остросексапильный мех. Норка, хо-
рек, безмолвная финская лиса могу-
чим пушистым оркестром принима-
ют участие в отделке: из меха в слу-
чае одежды Marni могут быть сдела-
ны карманы, рукава, боковые поло-
винки пальто, части юбок. В Marni 
отдали дань и вечно элегантной вос-
точной теме: за дальневосточные 
орнаменты отвечают размашистые 
флористические аппликации.

ПОКАЗЫ МОДА

Романтика широко шагнула
Началась Неделя женской моды в Милане

В странный и страшный вечер группа «Агата  
Кристи» перед многотысячной толпой оты-
грала в СК «Олимпийский» свой «Носталь-
гический концерт», который вышел но-
стальгическим не только по отношению к 
22-летнему творчеству группы, но и по тем 
временам, когда, выражаясь словами их 
песни, «можно было просто улыбаться». 
Рассказывают ЕЛЕНА КРАВЦУН И БОРИС 
БАРАБАНОВ.

Согласно общепринятой точке зрения, про-
тиворечия между братьями Самойловыми ле-
жат прежде всего в идеологической плоскости. 
В те пять лет, что прошли после распада груп-
пы, старший, Вадим, продолжал занимать-
ся продюсированием молодых музыкантов, а 
также работал в Общественной палате и фигу-
рировал в списке доверенных лиц президента 
Путина на выборах 2012 года — с властью у не-
го из всех наших рокеров до недавних пор бы-
ли едва ли не самые теплые отношения. Отно-
сительно новых песен Вадима Самойлова дол-
гое время мало что было понятно, но вот, на-
пример, полтора года назад на 30-летии «Нау-
тилуса Помпилиуса» он кое-что все же показал. 
Самойлов-младший создал группу The Matrixx 
— крепкий коллектив с хорошей клубной 
судьбой и мрачными декадентскими песня-
ми в жанре «матерной готики», которые, впро-
чем, даже близко не дотягивают до хитов «Ага-
ты Кристи».

В СК «Олимпийский» случился не реюнион 
«Агаты Кристи» — на этом особенно акценти-
ровали внимание сами музыканты. «Носталь-
гический концерт» стал первым выступлени-
ем Вадима и Глеба Самойловых после послед-
него концерта, случившегося в 2010 году на 
«Нашествии». О том, последуют ли за петер-
бургским и московским шоу полноценный 
тур и запись новых песен, можно только до-
гадываться. В Санкт-Петербурге их выступле-
ние прошло более гладко, сет был сформиро-
ван гармоничнее, да и слова в песнях господа 
Самойловы не так явно путали. Правда, стои-
ло Глебу Самойлову, который в своей шляпе об-
наруживал отдаленное сходство с Томом Уэйт-
сом, прикрыть глаза тяжелыми алкогольными 
веками, как амнезия сразу становилась частью 
трагикомического образа. Люди в «Олимпий-
ском» не были настроены на критику и при-
дирки, напротив, соцсети переполнены во-
сторженными отзывами, и стоит отметить, что 
звукорежиссеры и мастера по свету свою рабо-
ту сделали на отлично.

Начали трехчасовой концерт музыканты 
«Эпилогом», то есть ровно с того места, с кото-
рого закончили в 2010 году. Дальнейшие ком-
позиции, а их было больше 30, выстроились в 
хронологическом порядке. От фирменной не-
кроромантики «Агата Кристи» переходила к ри-
туальным танцам в духе немцев Tanzwut, еще 
немного индастриала — и они зазвучали бы 
как Rammstein. С первых же нот «Гетеросексу-
алиста» тоскливо повеяло девяностыми: виде-
ооператор стал выхватывать для экранов лица 
фанатов из танцпола, и эта черно-белая съем-
ка в реальном режиме вдруг обернулась какой-
то сюрреалистической хроникой, в которой со 
всеми этими мальчиками и девочками назав-
тра случатся Чечня, дефолт и вертикаль.

На львиный рык Глеба Самойлова фанатская 
орда откликалась с боевой готовностью, как и 
всегда больше половины знаковой для коллек-
тива песни «Как на войне» спели зрители. На 
«Опиуме для никого» весь зал был на ногах. Од-
нако к финалу звуковое обаяние группы ста-
ло терять свою силу. Оказалось, что если пес-
ни не укоренены в трепещущих воспоминани-
ях юности, то после второго десятка слушают-
ся уже не как достояние отечественного рока, а 
как скулеж выброшенной на мороз собаки.

Судя по поведению братьев, между ними до 
сих пор тлеют разногласия немузыкального ха-
рактера. Глеб, записавший минувшим летом 
далекую от примирения с действительностью 
песню «Живой», начинал юродствовать в свойст-
венной ему манере всякий раз, как его старший 
родственник делал громкие заявления вроде 
«Правда все равно найдет себе дорогу» или «Да-
вайте жить ради любви, сотрудничества, разви-
тия». Наблюдать за нервными перипетиями это-
го вечного антагонизма было даже интереснее, 
чем следить за исполнением их музыки.

Высказаться со сцены явно хотелось обоим, 
и инициативу частенько перехватывал Вадим 
Самойлов. Не обошлось и без громких имен. 
Песню «Последнее желание» Вадим Самойлов 
посвятил неким «замам, помам, помощникам 
и всякой хрени». Обозначив презрение к бюро-
кратии и чиновничеству, он вдруг выкрикнул: 
«Привет Володину!» Логично было предполо-
жить, что у друга Владислава Суркова, на стихи 
которого господином Самойловым был записан 
даже целый альбом, с новым замом руководи-
теля администрации президента свои счеты. И 
можно было заметить, как после этой реплики 
к выходам из VIP-лож потянулись меломаны в 
классических костюмах.

КОНЦЕРТ РОК

Народ для «Опиума»
«Агата Кристи» в спорткомплексе «Олимпийский»

Все происходящее в «Пиковой даме» 
в постановке Льва Додина — 
 видимость, не то чудовищные 
 галлюцинации, не то жестокий  
издевательский розыгрыш

Дом Emilio Pucci сохранил  
в своей новой коллекции 
pret-a-porter традиции  
дорогой курортной одежды,  
но сделал ее чуть более  
скромной, чем раньше 
ФОТО REUTERS

Судя по поведению братьев Самойловых, 
между ними до сих пор тлеют разногласия 
немузыкального характера 
ФОТО ЕЛЕНЫ БЛЕДНЫХ
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В 1/4 финала Кубка России  
ЦСКА встречается  
с «Крыльями Советов»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ВОЛЕЙБОЛ

Белгородцы опередили непобедимых
Они обогнали «Зенит» по итогам регулярного чемпионата

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ

Бег на одном месте
Павел Кулижников выиграл чемпионат мира  
в спринтерском многоборье

Сборная России триумфально 
выступила на чемпионате мира 
в спринтерском многоборье, ко-
торый завершился вчера в Аста-
не. Очередную яркую победу на 
этом первенстве добыл спор-
тсмен, которого можно считать 
главным открытием всего зим-
него спортивного сезона, Па-
вел Кулижников, а бронзу взял 
Алексей Есин.

Блестящие российские высту-
пления в конькобежном спорте в 
нынешнем сезоне — это то самое 
новое, что в действительности яв-
ляется хорошо забытым старым. 
Спринт ведь долго был надежным 
козырем отечественных коньков, 
регулярно рождавшим и выдаю-
щихся спортсменов, и выдающиеся 
победы. В российские времена ру-
чей измельчал, но всплески все рав-
но случались. Так, два десятилетия 
назад в этом жанре царил Сергей 
Клевченя, выигравший два подряд 
спринтерских первенства — в 1996 
и 1997 годах. А в середине прошло-
го десятилетия у женщин сверкнула 
будущий политик Светлана Журова, 
а у мужчин — Дмитрий Дорофеев. В 
2006 году перед Олимпиадой в Ту-
рине в голландском Херенвене про-
ходил очередной чемпионат мира в 
спринтерском многоборье. Журова 
на нем взяла золото, Дорофеев — се-
ребро. И вот после этого с больши-
ми победами в российских коньках 
надолго возникла напряженка. Пау-
за прервалась только теперь.

Причем Дмитрий Дорофеев, по-
следний из настоящих героев муж-
ского спринта родом из России, име-
ет к ее окончанию самое непосредст-
венное отношение. Это он сейчас от-
вечает в российской сборной за под-
готовку спортсменов на коротких 
дистанциях. И это в его группе зани-
мается Павел Кулижников.

Достаточно поводов детально из-
учить свою неординарную биогра-
фию Кулижников успел предоста-

вить еще до астанинского турнира: 
череда юниорских успехов, затем — 
дурацкая допинговая дисквалифи-
кация, оставившая спортсмена без 
сочинской Олимпиады (а Россию, 
судя по всему, без пары наград), за-
тем, через несколько месяцев после 
нее,— невероятно удачное возвра-
щение на дорожку… В розыгрыше 
Кубка мира 20-летний вундеркинд 
крушил всех подряд. А самой надеж-
ной причиной считать его фавори-
том состязаний в Казахстане был со-
стоявшийся совсем недавно, в сере-
дине февраля, в Херенвене чемпио-
нат мира на отдельных дистанциях. 
Там Кулижников пробежал превос-
ходно обе дистанции из программы 
многоборья — опередил всех на «пя-
тисотке» и был вторым на «тысяче».

В общем, его очередной триумф 
был прогнозируемым, но все равно 

произвел впечатление. Впечатле-
ние произвело преимущество, с ко-
торым он его добился. От поездки 
в Астану не «откосил», по сути, ни-
кто из мировых лидеров, однако тя-
гаться с Кулижниковым оказалось 
никому не под силу.

В спринтерском многоборье за два 
дня конькобежцы по два раза прео-
долевают каждую из дистанций — 
500 м 1000 м. Так вот, без первой пози-
ции Кулижников остался лишь одна-
жды, когда в первый день финиши-
ровал третьим на «тысяче». И то, ка-
жется, это третье место было продик-
товано тактическими соображения-
ми: уже создав задел благодаря «пяти-
сотке», он, как сам признался, решил 
немного сэкономить силы для сле-
дующего дня, не выплескивать всю 
имеющуюся в запасе энергию.

Запаса в итоге хватило для убеди-
тельнейшей демонстрации мощи. 
Вчера Кулижников сначала привыч-
но отличился на коронной «пятисот-
ке», а затем внешне без какого-либо 
напряжения одолел своего основно-
го соперника в многоборье — гол-
ландца Хейна Оттерспера — в забе-
ге вдвое длиннее (притом что бить 
его было уже необязательно — от-
рыв россиянина в пересчете на вре-
мя равнялся полутора секундам), во-
друзив сладкую вишенку на основа-
тельный торт.

Торт этот, помимо триумфа собст-
венно Кулижникова, состоял из хо-
роших результатов всей спринтер-
ской российской бригады. Опыт-
ный Алексей Есин рывком в заклю-
чительный день вырвал себе бронзу 
в многоборье, а лидеру женской ко-
манды Ольге Фаткулиной чуточку не 
хватило, чтобы прорваться в призе-
ры,— она завершила чемпионат на 
пятом месте.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
по спринтерскому 
многоборью в Астане
Мужчины. 500 м. Первый старт. 1. Павел 
Кулижников (Россия) — 34,56. 2. Михел Мюлдер 
(Голландия) — отставание 0,28. 3. Лоран Дюбрей 
(Канада) — 0,33… 5. Руслан Мурашов — 0,39. 6. 
Алексей Есин (оба — Россия) — 0,48. 1000 м. 
Первый старт. 1. Хейн Оттерспер (Голландия) — 
1.08,93. 2. Нико Иле (Германия) — отставание 
0,17. 3. Кулижников — 0,18… 5. Есин — 0,53… 
11. Мурашов — 1,10. 500 м. Второй старт. 1. 
Кулижников — 34,68. 2. Мика Поутала (Финлян-
дия) — 35,03. 2. Оттерспер — 35,03. 4. Мурашов — 
35,06... 12. Есин — 35,38. 1000 м. Второй старт. 
1. Кулижников — 1.09,06. 2. Есин — 1.09,41. 3. 
Хавард Лорентцен (Норвегия) — 1.09,43. 
Итоговая классификация. 1. Кулижников — 
138,325. 2. Оттерспер — 139,335. 3. Есин — 
139,855.
Женщины. 500 м. Первый старт. Бриттани Боу — 
37,59. 2. Хизер Ричардсон (обе — США) — 37,87. 
3. Каролина Ербанова (Чехия) — 38,04. 4. Ольга 
Фаткулина (Россия) — 38,16. 1000 м. Первый 
старт. 1. Боу — 1.14,20. 2. Ричардсон — 1.15,03. 3. 
Маргот Бур (Голландия) — 1.16,33… 5. Фатку-
лина — 1.16,59. 500 м. Второй старт. 1. Боу — 
37,71. 2. Ричардсон — 37,90. 3. Ербанова — 38,06… 
7. Фаткулина — 38,42. 1000 м. Второй старт. 1. 
Боу — 1.14,50. 2. Ричардсон — 1.15,06. 3. Ли Циши 
(Китай) — 1.15,85… 8. Фаткулина — 1.16,88. 
Итоговая классификация. 1. Боу — 149,600. 2. 
Ричардсон — 150,815. 3. Ербанова — 152,625… 5. 
Фаткулина — 153,315.

Павел Кулижников стал самым 
быстрым конькобежцем 
нынешнего сезона   ФОТО AP

Победителем регулярного пер-
венства мужской волейбольной 
Суперлиги стало «Белогорье», со-
хранившее на финише минималь-
ный отрыв от «Зенита». Впрочем, 
не очень понятно, кого все-та-
ки следует считать главным фа-
воритом play-off — белгородский 
клуб или абсолютно неуязвимый 
в этом году казанский.

Российский волейбольный чем-
пионат, вообще-то, турнир с очень-
очень высоким уровнем конкурен-
ции. Но итоги нынешней «регуляр-
ки» вполне можно назвать ординар-
ными. Если говорить о клубах, до-
бившихся права участвовать в play-
off, то сильно может удивить разве 
что отсутствие среди них краснодар-
ского «Динамо», которое имело вро-
де бы амбиции медальные и соответ-
ствующие им подбор игроков и фи-
нансирование. А так наиболее ста-
бильные отечественные волейболь-
ные команды в четвертьфинал по-
пали. В топ-четверке же очутились 
главные гранды. А два самых глав-
ных ее возглавили, оставив позади 
московское «Динамо» и новосибир-
ский «Локомотив».

Именно «Белогорье» и «Зенит» 
котировались перед этим сезоном 
как основные претенденты на зо-
лото. Вместе они завоевали в об-
щей сложности 14 чемпионских 
титулов (восемь — у белгородцев, 

шесть — у казанцев), а в предыду-
щем сезоне поделили между собой 
все стоящие на кону награды. «Бе-
логорье» отличилось на междуна-
родной арене, преуспев в Лиге чем-
пионов и на клубном мировом пер-
венстве, «Зенит» — на внутренней, 
взяв очередное российское золото.

Белгородцы в этой «регулярке» 
казанцев опередили. Они захвати-
ли лидерство уже на старте, на фини-
ше после поражения от «Локомоти-
ва» подпустили к себе конкурентов 

вплотную, но сберегли минималь-
ный отрыв, справившись с «Кузбас-
сом» и «Самотлором». Таким обра-
зом, «Белогорье» получило крохот-
ный плюсик в виде гарантии того, 
что во всех сериях, в том числе фи-
нальной, будет иметь преимущество 
своей площадки.

Впрочем, вопрос насчет того, де-
лает ли его этот плюсик фаворитом 
play-off, остается открытым. Дело в 
том, что в последнее время «Зенит» 
уж больно горяч.

На самом деле все его отставание 
от «Белогорья» возникло на старто-
вом отрезке чемпионата. Осенью он 
допустил три осечки, а после этого, 
то есть с середины ноября 2014 года, 
был абсолютно безупречен. Зенитов-
цы выиграли все 18 матчей в чемпи-
онате России, включая матч с белго-
родцами на чужой площадке. Это уже 
потрясающий результат. Но его надо 
дополнить другими. В декабре «Зе-
нит» стал обладателем Кубка России 
— и опять же в Белгороде, принимав-
шем «Финал шести». А параллельно 
казанцы без запинки маршировали 
по сетке Лиги чемпионов, не испытав 
проблем ни на групповом этапе, ни в 
первом раунде play-off, в котором два-
жды справились с крепкой итальян-
ской «Пьяченцей». При этом «Белого-
рье» на этой же стадии покинуло тур-
нир, уступив турецкому «Халкбанку».

Алексей Доспехов

Чемпионат России 
по волейболу
Заключительный, 26-й тур. «Локомотив» 
(Новосибирск)—«Грозный» (Грозный) 3:1. 
«Югра-Самотлор» (Нижневартовск)—«Белогорье» 
(Белгород) 1:3. «Факел» (Новый Уренгой)—«Динамо» 
(Москва) 0:3. «Зенит» (Казань)—«Прикамье» (Пермь) 
3:2. «Газпром-Югра» (Сургут)—«Кузбасс» (Кеме-
рово) 3:2. «Урал» (Уфа)—«Нефтяник» (Оренбург) 
3:1. «Динамо» (Краснодар)—«Губерния» (Нижний 
Новгород) 0:3.
Итоговое положение команд. 1. «Белогорье» — 
70 очков. 2. «Зенит» — 68. 3. «Динамо» (М) — 61. 
4. «Локомотив» — 57. 5. «Газпром-Югра» — 43. 6. 
«Губерния» — 41. 7. «Факел» — 40. 8. «Кузбасс» — 39. 
9. «Динамо» (К) — 34. 10. «Югра-Самотлор» — 29. 11. 
«Прикамье» — 22. 12. «Нефтяник» — 21. 13. «Урал» — 
14. 14. «Грозный» — 7.
1/4 финала. Серии до двух побед
«Белогорье»—«Кузбасс», «Зенит»—«Факел», 
«Динамо» (М)—«Губерния», «Локомотив»—«Газпром-
Югра».
Матчи пройдут 8 марта на площадках команд, 
указанных вторыми, 15 марта и, если потребует-
ся, 16 марта — на площадках команд, указанных 
первыми.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Калев» (Эстония)—«Зенит» (Россия) 65:84. 
УНИКС (Россия)—«Красные крылья» (Россия) 
83:56. «Байзонс» (Финляндия)—«Химки» (Россия) 
84:87. «Локомотив-Кубань» (Краснодар)—
«Нижний Новгород» 88:82. «Красный Октябрь» 
(Россия)—«Нимбурк» (Чехия) 82:76. «Цмоки-
Минск» (Белоруссия)—«Енисей» (Россия) 84:91. 
«Автодор» (Россия)—«Астана» (Казахстан) 83:94. 
ЦСКА (Россия)—ВЭФ (Латвия) 107:78. 

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 21 19 2 90,5
2. ЦСКА 23 20 3 87,0
3. «Зенит» 19 14 5 73,7
4. «Нижний Новгород» 21 15 6 71,4
5. «Локомотив-Кубань» 21 15 6 71,4
6. УНИКС 22 14 8 63,6
7. «Автодор» 21 9 12 42,9
8. «Красный Октябрь» 21 9 12 42,9
9. ВЭФ 20 8 12 40,0
10. «Астана» 21 8 13 38,1
11. «Калев» 22 8 14 36,4
12. «Байзонс» 23 8 15 34,8
13. «Нимбурк» 22 7 15 31,8
14. «Красные крылья» 20 6 14 30,0
15. «Енисей» 21 6 15 28,6

16. «Цмоки-Минск» 20 3 17 15,0

Футбол
Кубок Английской лиги
Финал
«Челси»—«Тоттенхем» 2:0 (Терри, 45; Уокер, 56 
(автогол)).

Чемпионат Англии

27-й тур
«Манчестер Юнайтед»—«Сандерленд» 2:0 (Ру-
ни, 66 (пен.), 84). «Ньюкасл»—«Астон Вилла» 1:0 

(Паписс Сиссе, 37). «Сток Сити»—«Халл» 1:0 
(Крауч, 71). «Вест-Бромвич»—«Саутгемптон» 1:0 
(Бераино, 2). «Ливерпуль»—«Манчестер Сити» 
2:1 (Хендерсон, 11; Котинью, 75 — Джеко, 25). 
«Арсенал»—«Эвертон» 2:0 (Жиру, 39; Росиц-
кий, 89). 
Положение команд
1. «Челси» — 60 очков (после 26 матчей). 2. «Ман-
честер Сити» — 55. 3. «Арсенал» — 51. 4. «Манчес-
тер Юнайтед» — 50. 5. «Ливерпуль» — 48. 6. «Са-
утгемптон» — 46. 

Чемпионат Испании

25-й тур
«Гранада»—«Барселона» 1:3 (Рико, 53 (пен.) — 
Ракитич, 25; Суарес, 48; Месси, 70). «Райо 
Вальекано»—«Леванте» 4:2 (Буэно, 23, 32, 33, 38 — 
Касадесус, 13; Уче, 85). «Малага»—«Хетафе» 3:2 
(Хуанми, 10; Дардер, 57; Орта, 68 — Альваро Ва-
скес, 55, 76). «Валенсия»—«Реал Сосьедад» 2:0 
(Пьятти, 53, 56). 
Положение команд
1. «Реал» — 60 очков (после 24 матчей). 2. «Бар-
селона» — 59. 3. «Атлетико» — 53 (24). 4. «Вален-
сия» — 53. 5. «Севилья» — 45 (24). 6. «Вильярре-
ал» — 44 (24).

Чемпионат Германии

23-й тур
«Герта»—«Аугсбург» 1:0 (Саломон Калу, 88). 
«Байер»—«Фрайбург» 1:0 (Рольфес, 33). «Борус-
сия» (Дортмунд)—«Шальке» 3:0 (Обамеянг, 78; 
Мхитарян, 79; Ройс, 86). «Бавария»—«Кёльн» 4:1 
(Швайнштайгер, 3; Рибери, 10; Роббен, 67; Ле-
вандовский, 75 — Уджа, 45+1). «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах)—«Пардеборн» 2:0 (Джонсон, 18; 
Херманн, 81). 
Положение команд
1. «Бавария» — 58 очков. 2. «Вольфсбург» — 
47 (после 22 матчей). 3. «Боруссия» (М) — 40. 
4. «Байер» — 36. 5. «Шальке» — 35.  
6. «Аугсбург» — 35.

Чемпионат Италии

25-й тур
«Кьево»—«Милан» 0:0. «Кальяри»—«Верона» 1:2 
(Конти, 90 — Тони, 9; Хуан Гомес, 56). «Чезена»—
«Удинезе» 1:0 (Алехандро Родригес, 76). 
«Палермо»—«Эмполи» 0:0. «Сассуоло»—«Лацио» 
0:3 (Андерсон, 45; Клозе, 70; Пароло, 77). 

«Аталанта»—«Сампдория» 1:2 (Стендардо, 16 — 
Муриэль, 68; Окака Чука, 81). 
Положение команд
1. «Ювентус» — 57 очков (после 24 матчей). 2. 
«Рома» — 48 (24). 3. «Наполи» — 45 (24). 4. «Ла-
цио» — 43. 5. «Фиорентина» — 39 (24). 6. «Сампдо-
рия» — 39. 

Чемпионат Франции

27-й тур
«Марсель»—«Кан» 2:3 (Андре Айю, 45+2; Жиньяк, 
63 — Себ, 67; Сала, 70; Бенезе, 87). «Лилль»—
«Лион» 2:1 (Гуйе, 56; Лопеш, 60 — Толиссо, 3). 
«Бордо»—«Реймс» 1:1 (Телен, 18 — Шарбонье, 32). 
«Тулуза»—«Сент-Этьен» 1:1 (Акпро, 88 — Градель, 
45 (пен.)). «Монпелье»—«Ницца» 2:1 (Дабо, 44; 
Барриос, 86 — Ботяк, 36 (пен.)). 
Положение команд
1. «Лион» — 54 очка. 2. ПСЖ — 52 (после 26 мат-
чей). 3. «Марсель» — 50. 4. «Сент-Этьен» — 43. 5. 
«Монако» — 43 (25). 6. «Монпелье» — 42 (26). 7. 
«Бордо» — 42.

Хоккей
Кубок Гагарина
1/4 финала конференций.  
Серии до четырех побед
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
Первые матчи
ЦСКА—«Сочи» 3:0. СКА—«Торпедо» 3:0. «Динамо» 
(М)—«Локомотив» 3:1. «Йокерит»—«Динамо» (Мн) 
2:3 (овертайм). 
Вторые матчи
«Динамо» (М)—«Локомотив» 1:2. СКА—«Торпедо» 1:2. 
ЦСКА—«Сочи» 3:1. «Йокерит»—«Динамо» (Мн) 4:1.
Третьи матчи серий пройдут сегодня на площад-
ках команд, указанных вторыми.
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Первые матчи
«Сибирь»—«Трактор» 1:4. «Металлург» (Мг)—
«Салават Юлаев» 2:0. «Авангард»—«Барыс» 5:2. 
«Ак Барс»—«Автомобилист» 3:2 (овертайм). 
Вторые матчи
«Сибирь»—«Трактор» 5:2. «Металлург» (Мг)—
«Салават Юлаев» 1:2. «Авангард»—«Барыс» 0:2. 
«Ак Барс»—«Автомобилист» 3:2 (овертайм).
Третьи матчи серий пройдут завтра  
на площадках команд, указанных вторыми.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Шведский провал
Сборная России неудачно выступила на чемпионате мира

Чемпионат мира в Швеции, где 
Максим Вылегжанин стал чемпи-
оном мира в скиатлоне, Алексей 
Петухов в паре с Никитой Крюко-
вым взяли серебро в командном 
спринте, а лыжницы, прыгуны 
с трамплина и двоеборцы оста-
лись ни с чем, стал одним из са-
мых провальных для сборной 
 России. Норвежские лыжники во 
главе с Петтером Нортугом, одер-
жавшим четыре победы, выигра-
ли девять золотых наград, превы-
сив свой рекорд чемпионата мира 
2011 года в Осло. Корреспондент 

”Ъ“ ВАЛЕРИЯ МИРОНОВА с под-
робностями из Фалуна.

Выступление российских лыжни-
ков, менее чем наполовину реализо-
вавших план своей федерации из 
пяти наград разного достоинства — 
а именно столько они завоевали на 
Олимпиаде в Сочи (1–3–1) и на чем-
пионате мира 2013 года в Италии (2–
0–3),— оказалось провальным. Осо-
бенно уныло выглядел улов из двух 
медалей — золотой и серебряной — 
на фоне впечатляющих успехов нор-
вежцев и шведов.

Лыжники из сборной Норвегии 
выиграли четыре дисциплины из 
шести, лыжницы — пять. Шведы и 
шведки одержали по одной победе. 
И это не считая серебра и бронзы. 
Собственно, большинство сочин-
ских призеров-иностранцев, кро-
ме, пожалуй, олимпийской чемпи-
онки из Польши Юстины Коваль-
чик, в отличие от наших, обороты 
отнюдь не сбавили. Что в первую 
очередь подтвердили успехи нор-
вежцев Петтера Нортуга (четыре 
золота), Терезы Йохауг (три) и Ма-
рит Бьорген (два), а также ставших 
чемпионами в разделках на 15 км и 
10 км соответственно шведов Юха-
на Ульссона и Шарлотты Каллы. Из 
россиян-медалистов Сочи отличи-
лись только Максим Вылегжанин, 
выигравший в скиатлоне чемпион-
ский титул, несмотря на скомкан-
ную из-за травмы кисти летнюю 
подготовку, да Никита Крюков.

К сожалению, на классическом 
«полтиннике», в заключительной 
и самой престижной гонке чемпи-
оната, которую Максим Вылегжа-
нин надеялся выиграть и стать, как 
и Тереза Йохауг, «королем лыж», он 
остался четвертым. На финишной 
прямой лидировавшего всю дистан-
цию россиянина обошли, наоборот, 
«прогулявший» ее Петтер Нортуг, чех 
Лукаш Бауэр и швед Юхан Ульссон. 
13-кратный чемпион мира Нортуг, 
выигравший четыре марафона на 
Олимпийских играх и чемпионатах 
мира, а также четыре высшие награ-
ды на одном чемпионате мира, стал, 
таким образом, автором сразу двух 
уникальных достижений.

Олимпийский чемпион Ванку-
вера в спринте и обладатель сочин-
ского серебра в спринтерской эста-
фете Никита Крюков вроде бы в се-
зоне ничего примечательного не со-
творил, зато к чемпионату подошел 
на пике формы. Воспитанник Юрия 
Каминского лишь 0,04 сек. уступил 
в схватке за бронзу в классическом 
индивидуальном спринте, а в конь-
ковой эстафете с Алексеем Петухо-
вым поменял золото прошлого чем-

пионата мира на серебро. Но здесь 
следует понимать, что объективно 
сильнейший лыжник мира Нортуг 
на этот раз особенным образом го-
товился именно к спринту, который 
ни на чемпионатах, ни на Олимпиа-
дах прежде не выигрывал. А в Фалу-
не он взял золото сразу в обеих ко-
ротких гонках, в марафоне и вдоба-
вок в эстафете обычной.

Президент Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе рас-
считывала и на главного неудач-
ника олимпийского спринтерско-
го финала Сергея Устюгова (в Сочи 
он шел на личную медаль, но под-
резанный соперником упал). Одна-
ко, победив в паре с Алексеем Пету-
ховым в командном спринте на эта-
пе Кубка мира в Отепя, Сергей Ус-
тюгов заболел и здесь выступил ни-
же своих возможностей. Олимпий-
ский чемпион в марафоне Алек-
сандр Легков летом неожиданно 
прервал свое успешное сотрудни-
чество со швейцарским тренером 
Рето Бургмайстером и в соревнова-
ниях сезона был абсолютно незаме-
тен. В Фалуне он стартовал в двух 

гонках — на «пятнашке» и в эстафе-
те, проваленной на втором этапе се-
ребряным призером Игр Александ-
ром Бессмертных. Но на своем тре-
тьем этапе Легков не сумел повто-
рить свой олимпийский подвиг, и 
российская команда осталась чет-
вертой. Не принесла наград и 15-ки-
лометровая непредсказуемая раз-
делка. В ней лыжники боролись не 
друг с другом, как в любимых рос-
сиянами масс-стартах, а исключи-
тельно с секундомером. И это луч-
ше других удалось Евгению Белову, 
замкнувшему десятку сильнейших.

Что касается бронзового призера 
Игр в марафоне Ильи Черноусова, 
который по новому паспорту име-
нуется как Черноусов-Гаспарин, то 
он уже несколько дней как в Швей-
царии. Там в минувшую пятницу его 
жена, биатлонистка Селина Гаспа-
рин, родила дочь. А неудачное вы-
ступление Черноусова-Гаспарина в 
скиатлоне госпожа Вяльбе списала 
на то, что он, дескать, «переборщил 
с тренировками».

Выступление российских лыж-
ниц можно и вовсе считать проваль-
ным. Если на прошлом чемпионате 
мира в Италии россиянки завоева-
ли две бронзовые награды — в эста-
фете и усилиями Юлии Чекалевой 
в гонке на 10 км,— то в Фалуне по-
допечные Данилы Акимова ни в од-
ной из дисциплин даже близко к пь-
едесталу не подобрались. Акимов, 
тренер молодой и амбициозный, 
заступил на пост только в мае, и ему 
помогает знаменитый специалист 
Александр Грушин. Вместе они пе-
реиначили всю подготовку, и, как 
утверждает новый старший тренер, 
надо пару лет подождать, чтобы воз-
росшая сразу на четверть нагрузка 
трансформировалась в приличный 
результат. Господин Акимов надеет-
ся, что плоды его работы станут за-
метны через два года на чемпиона-
те мира в Лахти.

Чемпионат мира в Фалуне (Швеция)
Женщины. Масс-старт, классический стиль, 30 км. 1. Тереза Йохауг (Норвегия) — 1:24.47,0. 2. Марит 
Бьорген (Норвегия) — отставание 52,3. 3. Шарлотте Калла (Швеция) — 1.31,6… 21. Наталья Жукова — 
5.29,0… 25. Анастасия Доценко (обе — Россия) — 6.30,2.

Мужчины. Эстафета 4 х 10 км. 1. Норвегия (Никлас Дирхауг, Дидрик Тёнсет, Андерс Глёрсен, Петтер 
Нортуг) — 1:34.18,5. 2. Швеция — отставание 0,6. 3. Франция — 8,9. 4. Россия (Максим Вылегжанин, 
Александр Бессмертных, Александр Легков, Евгений Белов) — 31,0. 50 км (классический стиль). 1. Петтер 
Нортуг (Норвегия) — 2:26.02,1. 2. Лукаш Бауэр (Чехия) — отставание 1,7. 3. Юхан Ульссон (Швеция) — 2,0. 
4. Максим Вылегжанин — 2,8… 10. Александр Бессмертных (оба — Россия) — 17,5.

Лидировавший на протяже-
нии практически всей гонки 
на 50 км Максим Вылегжанин 
(слева) в итоге остался без ме-
дали. А Петтер Нортуг (на пе-
реднем плане) благодаря мощ-
ному финишному спурту заво-
евал свою четвертую золотую 
медаль на чемпионате мира 
в Фалуне   ФОТО REUTERS

Таблица медалей
 З С Б В
1. Норвегия 9 2 3 14

2. Швеция 2 4 3 9

3. Россия 1 1 0 2

4–6. Канада 0 1 1 2

4–6. США 0 1 1 2

4–6. Франция 0 1 1 2
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